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мировая политика | „Ъ“ выяснил, почему 
структурам ООН запретили распределять 
гуманитарные грузы в Донбассе —6

спорт | Владимир Путин напомнил участникам 
форума олимпийцев о том, как нельзя 
использовать спортсменов —12

«Трансаэро» 
не спаслась  
в «Сибири»
Вокруг компании  
разгорается новый скандал

Правительство неожиданно жест-
ко отреагировало на объявлен-
ную накануне сделку по продаже 
контроля в «Трансаэро» «Сиби-
ри». Уже с утра было объявлено 
об отзыве с 26 октября сертифи-
ката эксплуатанта «Трансаэро», 
а первый вице-премьер Игорь 
Шувалов посоветовал правоох-
ранительным органам обратить 
внимание на ситуацию. Источни-
ки ”Ъ“ считают, что очередная по-
пытка продать компанию может 
быть связана не с ее основным 
бизнесом, а с желанием кредито-
ров хоть как-то контролировать 
процесс возможного банкротст-
ва. Впрочем, в «Сибири» все еще 
рассчитывают сохранить «Транс-
аэро» и объединиться с ней.

Сообщения о покупке контроль-
ного пакета «Трансаэро» у Александ-
ра Плешакова акционером авиаком-
пании «Сибирь» Владиславом Филе-
вым, появившиеся во вторник вече-
ром, вчера спровоцировали жесткую 
реакцию правительства. Рано утром 
глава Минтранса Максим Соколов 
заявил об аннулировании сертифи-
ката эксплуатанта «Трансаэро» с 26 
октября, это подтвердил и глава Ро-
савиации Александр Нерадько, на-
звавший причиной «ухудшение фи-
нансового состояния компании». Чи-
новник подчеркнул, что сертификат 
восстановлению не подлежит.

Подогрел обстановку первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, кото-
рый днем заявил, что «есть вопро-
сы об экономической обоснован-
ности решений по тарифам» на би-
леты «Трансаэро», и добавил: «Может 
быть, кому-то, кто занимается право-
охранительной деятельностью, сто-
ит посмотреть на то, каким образом 
компания оказалась в таком состоя-
нии». До сих пор, хотя с момента объ-
явления о проблемах «Трансаэро» 
прошло уже почти два месяца, о вме-
шательстве силовиков речи не шло.

Договоренность господ Филе-
ва и Плешакова взорвала ситуацию 
с «Трансаэро», которую с начала ме-
сяца плавно вели к банкротству. 
Источники 

”
Ъ“ уверяют, что для чи-

новников и «Аэрофлота», управляю-
щего авиакомпанией и вывозяще-
го пассажиров, сделка стала полной 
неожиданностью. Это, по сути, под-
твердил и Александр Нерадько.
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Российская военная операция в Си-
рии сопровождается беспрецедентным 
дипломатическим наступлением Мо-
сквы. Необъявленный визит в россий-
скую столицу президента Сирии Башара 
 Асада и его переговоры с  президентом 
РФ  Владимиром Путиным застали США 
и их союзников врасплох. Первый с на-
чала войны в Сирии зарубежный визит 
президента Асада резко повышает став-
ки на Ближнем Востоке и в отношени-
ях Москвы с Западом. Однако удастся 
ли Кремлю получить дивиденды от столь 
неожиданного шага, покажет намечен-
ная на завтра встреча глав МИДов Рос-
сии, США, Турции и Саудовской Ара-
вии в Вене. По информации ”Ъ“, Россия 
предлагала расширить состав ее участ-
ников, прежде всего за счет Ирана, одна-
ко США на это не пошли.

Сирийский ужин в Кремле
Подробности состоявшегося во втор-
ник вечером сенсационного блиц-визита 
в Москву Башара Асада и его переговоров 
с Владимиром Путиным рассказали вчера 
в пресс-службе Кремля и президентской ад-
министрации в Дамаске. Вчера же появи-
лись первые международные отклики на 
самый короткий в истории российско-си-
рийский саммит, свидетельствующие об 
определенной растерянности противни-
ков Асада как внутри страны, так и за рубе-
жом в связи с его столь неожиданным выхо-
дом из изоляции.

Как следует из сообщения канцелярии си-
рийского президента, продлившиеся всего 
три часа переговоры были насыщенными. 
Состоялись три встречи Башара Асада и Вла-
димира Путина — двусторонняя закрытая, 
расширенная и в формате рабочего ужина. 
На переговорах в расширенном составе по-
мимо президента с российской стороны 
присутствовали глава МИД Сергей Лавров, 
министр обороны Сергей Шойгу и секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев.

«Сирийский народ практически в оди-
ночку оказывает сопротивление, борется 
с международным терроризмом уже в тече-
ние нескольких лет, несет серьезные поте-
ри, но в последнее время и добивается се-
рьезных положительных результатов в этой 

борьбе»,— оценил в ходе встречи с Асадом 
ситуацию в Сирии Владимир Путин. Он под-
твердил готовность Москвы «внести свой 
посильный вклад в политический процесс» 
в Сирии и уточнил, что речь должна идти 
о «долгосрочном урегулировании». Башар 
Асад, в свою очередь, отметил: «Каждый по-
нимает, что любое военное действие пред-
полагает дальнейшие политические шаги». 

Впрочем, он не стал уточнять, какими ему 
видятся его собственное будущее и полити-
ческий процесс в Сирии.

В Европе сдержанно комментировали 
переговоры в Кремле. «Россия должна раз-
вивать перспективы, которые позволят со-
хранить сирийское государство»,— заявил 
глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмай-
ер. Президент Франции Франсуа Олланд 
выразил надежду на то, что Владимир Пу-
тин «принимал Башара Асада, чтобы обя-
зать его в кратчайшие сроки запустить про-
цесс политического перехода и покинуть 
место (президента.— 

”
Ъ“) так быстро, как 

это возможно».

Реакция Вашингтона на визит сирийского 
лидера в Москву была ожидаемо негативной. 
«России не стоило стелить красную дорожку 
перед Асадом, который использовал химиче-
ское оружие против собственного народа,— 
это противоречит заверениям Москвы о при-
верженности политической трансформации 
в Сирии»,— заявили в Белом доме.

Самая же резкая реакция последовала из 
Анкары. «Лучше бы Асад остался в Москве 
подольше, чтобы сирийский народ от него 
отдохнул»,— заявил турецкий премьер Ах-
мет Давутоглу.
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Блиц на высшем уровне
В большой игре с Западом Владимир Путин сделал ход фигурой сирийского президента

Встречу Владимира Путина  
с Башаром Асадом в Кремле  
эксперты восприняли как сигнал  
о начале дипломатического  
наступления Москвы  ФОТО AP

Фонд «Сколково» впервые намерен 
 судиться со своими резидентами за 
нецелевое использование выданных 
им грантов. 44,9 млн руб. «Сколково» 
 требует с фармацевтической Pharma 
Bio, еще 225 тыс. руб. с IT-компании 
Parallels. В Parallels утверждают, что 
лишь закупали на эти деньги чай и пе-
ченье для сотрудников, ранее правила 
фонда это не запрещали.

Некоммерческая организация Фонда 
развития Центра разработки и коммерциа-
лизации новых технологий (фонд «Сколко-
во») подала иск к ООО «Параллелз Рисерч» 
(входит в группу Parallels), следует из карто-
теки арбитражного суда. Фонд требует взы-
скать с компании использованные нецеле-
вым образом 225 тыс. руб. По аналогично-
му обвинению «Сколково» намерено взы-
скать 44,9 млн руб. с резидента кластера би-
омедицинских технологий Pharma Bio. По 
данным картотеки арбитражных дел, ранее 
«Сколково» не взыскивало через суд день-
ги с получателей грантов из-за их нецелево-

го использования. В пресс-службе фонда от-
казались от комментариев до решения су-
да «в целях обеспечения беспристрастного 
рассмотрения дела».

Телефон Pharma Bio вчера не отвечал. 
В пресс-службе Parallels сообщили, что не со-
гласны с обвинениями в нецелевом исполь-
зовании, но готовы пойти на мировое согла-
шение, условия которого сейчас обсуждают-
ся. Средства были выданы Parallels в соста-
ве гранта на 150 млн руб. в мае 2011 года на 
разработку программной платформы, по-
зволяющей создавать «облака» с более низ-
кими операционными затратами, чем у су-
ществующих технологий. На грант Parallels 
планировала закупить оборудование для ис-
следований и разработок и нанять 140 инже-
неров. «Срок действия гранта закончился 
в первой половине 2012 года, а аудит прово-
дился в конце 2013 года. За этот период пра-
вила фонда 

”
Сколково“ изменились»,— по-

яснил представитель Parallels.
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В «Сколково» нашли 
неправильное печенье
Фонд впервые обвинил своих резидентов  
в нецелевом использовании грантов

Отчитываясь вчера в Госдуме о выпол-
нении антикризисного плана прави-
тельства, первый вице-премьер Игорь 
Шувалов отметил, что план не догма 
и исполняется в зависимости от меня-
ющейся обстановки. Также он предло-
жил парламентариям разделить ответ-
ственность как за уже сделанное, так 
и за решение формулировать ли анти-
кризисные меры в виде отдельного пла-
на на 2016 год

Интригу вокруг разработки антикризис-
ного плана на 2016 год или возможного отка-
за от него вчера поддержал первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов во время отчета в Госду-
ме об исполнении плана 2015 года. «План 
в виде отдельного документа может не пона-
добиться, все вопросы можно решать в рам-
ках обсуждения бюджета на будущий год»,— 
заявил он, предложив как вариант учесть 
такие меры в расходах министерств и ве-
домств. Это «и будет означать антикризисное 
реагирование, но не в таком виде, как реа-
лизовывалось в этом году»,— сказал он. Если 

такой отказ будет утвержден в процессе обсу-
ждения бюджета, это не будет означать сво-
рачивания антикризисных мер — по словам 
господина Шувалова, «деньги у правительст-
ва для этих мероприятий есть».

На борьбу с кризисом в 2015 году прави-
тельство хотело потратить 2,7 трлн руб., вклю-
чая 228 млрд руб. из своего «резервного фон-
да». Нынешний подход правительства к оцен-
ке этой работы озвучил сам Игорь Шувалов — 
он подчеркнул, что в январе 2015 года Белый 
дом опирался на актуальные прогнозы, ко-
торые допускали инерционное падение 
ВВП на 10%, резкий спад промпроизводства 
и всплеск инфляции на фоне роста мировой 
экономики. «Как мы видим, не оправдалось 
ни то ни другое»,— отметил чиновник.

Изменение повестки (напомним, в сен-
тябре Росстат обнаружил слабый месячный 
рост промпроизводства после длительного 
спада) обессмыслило и безусловное выпол-
нение плана.
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Освобождение  
из плана
Игорь Шувалов призвал Госдуму  
бороться с кризисом в рамках бюджета

новости | Владимир Чуров предложил 
главам избиркомов указать обязанности 
наблюдателей на выборах —3
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по делу ЮКОСа 
Гаагскому арбитражу указано  
на нарушения и предвзятость

07  Tele2 у пьедестала 
У «большой тройки»  
сотовых операторов в Москве 
появился конкурент

07  Средние банки 
утратили поддержку 
Фонд их капитализации 
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08  Младший транш 
не прошел проверку 
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10  «Ростелеком» 
поработает на камеру 
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видеонаблюдение в метро
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Белый дом определился с со-
ставом правительственной ко-
миссии по социально-эконо-
мическому развитию Крыма 
и Севастополя. По сравнению 
с упраздненной в июле госкомис-
сией в новой структуре, возглав-
ляемой вице-премьером Дмит-
рием Козаком, федеральные 
министерства будут представле-
ны в усеченном составе — из 16 
министров останутся лишь пять. 
Теперь Белому дому осталось 
определиться с назначением фе-
деральных чиновников в органы 
исполнительной власти полуо-
строва. Этот процесс пока засто-
порился: в Севастополе шесть 
«федералов» уже работают, в то 
время как власти Крыма продол-
жают сопротивляться назначе-
нию посланцев центра.

Белый дом утвердил состав новой 
правительственной комиссии по со-

циально-экономическому развитию 
Крыма и Севастополя, образованной 
взамен одноименной госкомиссии, 
упраздненной в июле вместе с Мин-
крыма. Де-юре новая структура поя-
вилась еще 24 июля — тогда премь-
ер-министр Дмитрий Медведев под-
писал положение о ее создании, ут-
вердив председателем вице-премье-
ра Дмитрия Козака. Полномочия но-
вой правкомиссии — координация 
органов власти в деле развития реги-
она и разработка необходимых про-
граммных документов.

Помимо Дмитрия Козака в состав 
комиссии вновь вошли помощник 
президента Андрей Белоусов, главы 
Крыма и Севастополя Сергей Аксе-
нов и Сергей Меняйло. Ответствен-
ным секретарем комиссии назна-
чен экс-министр по делам Крыма — 
замруководителя аппарата прави-
тельства Олег Савельев. Федераль-
ные министерства в новой структуре 

представлены слабее, чем раньше. 
Из 16 министров, входивших в со-
став госкомиссии, оставлены лишь 
пять — главы Минэкономики (кури-
рует теперь развитие Крыма), Миню-
ста, Минстроя, Минфина и Минтру-
да. Вошел в комиссию и ответствен-
ный за экономическое развитие по-
луострова замглавы Минэкономики 
Сергей Назаров.

Помимо ведущих министерств 
(Минпромторга, Минтранса, Мин-
связи, Минздрава, Минсельхоза) в 
новую комиссию не попали бизнес-
омбудсмен Борис Титов, а также ру-
ководители Федеральной антимо-
нопольной службы, Росфинмонито-
ринга, Росалкогольрегулирования, 
Федеральной миграционной служ-
бы, Роспотребнадзора, Федеральной 
таможенной службы. В аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Козака 

”
Ъ“ зая-

вили, что для работы комиссии тако-
го состава достаточно. Источник 

”
Ъ“ 

в правительстве пояснил, что прав-
комиссия не будет заниматься опе-
ративным управлением — и ее усе-
ченный состав вполне закономерен.

Если с составом федеральной ко-
миссии власти уже определились, 
то исполнение поручения Дмитрия 
Козака об усилении органов управ-
ления полуострова чиновниками 
из центра продвигается значитель-
но медленнее. Процесс затянулся 
из-за порядка приема на госслужбу, 
а также вопросов обеспечения «но-
вобранцев» зарплатами и жильем 
(см. 

”
Ъ“ от 25 сентября). В Севастопо-

ле на должностях первых заместите-
лей директоров департаментов уже 
работают шесть «федералов» — всего 
их должно быть девять.

С Крымом ситуация сложнее — 
глава региона Сергей Аксенов пред-
ложил отменить поручения прави-
тельства о назначении первых за-
местителей в каждое крымское ми-

нистерство, ограничившись «тремя-
четырьмя министерствами» (см. 

”
Ъ“ 

от 30 сентября). По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в Белом доме, позиция прави-

тельства по усилению ключевых ве-
домств полуострова федеральными 
чиновниками осталась неизменной. 
Но по данным 

”
Ъ“, господину Аксе-

нову пока удается отстаивать свою 
точку зрения — назначений из цент-
ра в Крыму все еще нет. Впрочем, чи-
новника из Москвы ему недавно все 
же пришлось принять, хотя это и не 
связано с правительственным пору-
чением. 13 октября Сергей Аксенов 
представлял Алексея Забатурина, на-
значенного на должность зампред-
седателя комитета по противодейст-
вию коррупции (до этого он возглав-
лял отдел УФСБ по Москве и Москов-
ской области).

Евгения Крючкова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

За Крым ответят поименно
Утвержден состав новой комиссии по развитию полуострова

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 89,9

миллиарда долларов составил объем российских вложений в казначейские облигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 сентября 2015 года, свидетельствуют данные Минфина США. На конец 2014 
года эта сумма составляла $86 млрд. В первой половине 2015-го вложения сокращались — до минимума в 
$66,5 млрд на конец апреля этого года, однако в последние четыре месяца они стали прирастать. Напомним, 
с начала 2013 года РФ последовательно сокращает вложения в UST (с пика в $164,3 млрд по итогам февраля 
2013-го). Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,271 трлн на 1 сентября. Далее 
следует Япония — $1,197 трлн и с большим отрывом — группа «Карибские банковские страны» ($329 млрд). 0

50

100

150

200

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)

89,9

II 2013 II 2014 II 2015 VIII 2015

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Промышленный выпуск 
испытал приступ  
необоснованного  
оптимизма

Первые октябрьские оценки опе-
режающих индикаторов состоя-
ния промышленности не только 
подтверждают вывод о том, что 
неожиданный рост выпуска в сентя-
бре (см. ”Ъ“ от 16 октября) не был 
поддержан реальным спросом, но 
и демонстрируют: завышенные ожи-
дания компаний к концу 2015 года 
могут обернуться очередным спадом 
промпроизводства. На 20 октября 
индекс промышленного оптимизма 
ИЭП имени Егора Гайдара потерял 
сразу три пункта. Произошло это из-
за снижения всего одной, но важной 
составляющей индекса — удовлет-
воренности бизнеса текущими объе-
мами продаж (минус семь пунктов). 
«Очищенный от сезонности баланс 
изменений (темп роста) продаж 
остался на уровне августа-сентября 
— по-прежнему в отрицательной 
зоне»,— констатируют авторы 
исследования.

Таким образом, в октябре, 
как и в сентябре, ожидания 
спроса компаний не подтвердились 

(см. график). Впрочем, недоста-
точный даже для скромного роста 
выпуска спрос пока не привел к не-
гативной оценке запасов продукции 
(все первое полугодие запасы рез-
ко сокращались, что стало одним 
из основных факторов снижения 
ВВП). Но такая ситуация на фоне 
отсутствия реальных позитивных 
подвижек со стороны спроса в 
скором времени может измениться, 
что снизит оптимизм предприятий 
в отношении планов выпуска. «Это 
не создает условий для устойчивого 
роста промпроизводства в конце 
2015 года, хотя в октябре позитив 
в динамике выпуска, по оценкам 
предприятий, сохранится»,— отме-
чают аналитики.

В третьем квартале, согласно 
опросам Росстата и ЦБ, потре-
бительские настроения заметно 
ухудшились. Китай и другие раз-
вивающиеся рынки продолжают 
замедляться, Всемирный банк 
значительно ухудшил прогноз 
по ценам на основные виды сырья 
в 2015 и 2016 годах. Но российские 
чиновники не теряют оптимизма. 
«Мы полагали, что к середине года 
потребление стабилизируется и по 
мере замедления инфляции начнет 
увеличиваться»,— признает глава 
сводного департамента макроэко-
номического прогнозирования Мин-
экономики Кирилл Тремасов. Но 
ожидания прогнозистов ведомства 
опять сместились. «Сентябрьский 
провал в потреблении — разовое 
явление,— говорит представитель 
Минэкономики.— К концу года оно 
должно улучшиться, чему поспо-
собствуют стабилизация на рынках 
и замедление инфляции».

Алексей Шаповалов

Оценки запасов Прогнозы выпуска

Фактические изменения спросаОценки спроса

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ОПТИМИЗМА
ИЭП (БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)  
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Неблагоприятный для российского бюджета долгосрочный 
прогноз цен на нефть побуждает власти озаботиться поддер-
жкой несырьевого экспорта. Руководство созданного для это-
го Российского экспортного центра вчера на конференции в 
ЦМТ пообещало оказывать услуги по принципу «одного окна» 
не только крупным экспортерам, которых традиционно под-
держивали прежде созданные государством структуры вроде 
Росэксимбанка и ЭКСАР, но и среднему бизнесу, доля которо-
го в вывозе товаров из России ничтожно мала. 

Вчера в Центре международной торговли (ЦМТ) прошла конфе-
ренция, на которой бизнесу была презентована новая структура 
поддержки несырьевого экспорта — созданный в июле 2015 года 
при Внешэкономбанке Российский экспортный центр (РЭЦ). Как 
признал выступивший на мероприятии министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, сейчас поддержка экспорта обрабатыва-
ющей промышленности особенно необходима, поскольку внешняя 
торговля сырьем больше не может служить источником экономиче-
ского роста. По словам министра, мир вступил в долгий период не-
высоких цен на нефть — порядка $50 за баррель. 

По данным главы Минэкономики, в физическом выражении об-
щий объем экспорта за январь—август 2015 года в сравнении с анало-
гичным периодом 2014 года вырос на 1,9% — до 629,4 млрд. тонн, при 
этом экспорт несырьевых товаров увеличился на 4,9%. Это, по словам 
господина Улюкаева, соответствует темпам из утвержденной прави-
тельством «дорожной карты» развития экспорта — 3–6% роста в год.

Как следует из представленных данных ЦМТ, с несырьевым экс-
портом у РФ на деле все не так уж плохо. По методике Всероссийско-
го научно-исследовательского конъюнктурного института, вклад 
несырьевых товаров в российский ВВП в 2014 году составил 13,9%, 
сырьевых товаров — 12,8% (в несырьевые товары в данном случае 
включается и переработанная продукция ТЭКа и металлургии). По 
данным же ФТС, в январе—августе этого года доля только топливно-
энергетических товаров в товарной структуре экспорта РФ состави-
ла 68,4% (в январе—августе 2014 года — 75,1%).

Поддержка экспорта включена в принятый в январе антикризис-
ный план правительства. Фактически, признал вчера замминистра 
финансов Сергей Шаталов, значимые действия в этом направлении 
предпринимаются только сейчас: вскоре будет упрощена процедура 
получения гарантий экспортерами — проект постановления прави-
тельства сейчас проходит согласование. По данным Минэкономи-
ки, в нем будут урегулированы вопросы предоставление девяти ви-
дов госгарантий по экспорту, в том числе по обязательствам россий-
ских экспортеров за пользование экспортными кредитами.

Напомним, в соответствии с принятыми правительством реше-
ниями, финансовой и страховой поддержкой экспорта займутся го-
сударственный Росэксимбанк и ЭКСАР (Экспортное страховое агент-
ство России), которые вскоре войдут под управление РЭЦ. По словам 
первого заместителя главы Минэкономики Алексея Лихачева, РЭЦ 
понадобится широкому кругу предприятий — включая средние и 
региональные. Центр должен стать «одним окном» для экспортеров: 
предоставлять консультации, помогать со страхованием и госгаран-
тиями. Пока центр отдает предпочтение консультациям. «По нефи-
нансовым мерам поддержки мы уже вышли на перечень проектов 
около 70»,— сообщил вчера гендиректор РЭЦ Петр Фрадков. По его 
словам, проконсультированные производители готовы переориен-
тироваться на внешние рынки, «но не умеют это делать». Речь идет 
о компаниях, связанных с производством электрооборудования, 
компонентов автомобильной промышленности, производителях 
продуктов питания. На первом этапе РЭЦ будет работать через реги-
ональные торгово-промышленные палаты, а затем откроет «на ме-
стах» свои представительства. Президент Торгово-промышленной 
палаты РФ Сергей Катырин отметил, что средний бизнес внешни-
ми рынками интересуется, но, по его данным, из 4 млн российских 
некрупных компаний лишь 0,5% заняты экспортом. В странах ОЭСР 
доля малого и среднего бизнеса в экспорте — 20–50%.

Софья Окунь 

Экспортеров поищут 
в регионах
Дешевая нефть заставляет искать 
другие товары на продажу

Эту мысль первый вице-
премьер проиллюстрировал 
проволочками с докапитали-
зацией АИЖК для поддержки 
семей в сложной жизненной 
ситуации (4,5 млрд руб). «Мы 
считали, что лучше немного 
поприжимать эти денежные 
средства, не доводить до по-
требителей, и, если ситуация 
будет в других секторах раз-
виваться хуже, мы сможем 
тогда перебросить эти денеж-
ные средства»,— сказал он 
(АИЖК докапитализирована 
8 октября, программа помо-
щи не реализуется).

Часть антикризисных 
расходов, которая все же бы-
ла раскассирована, позволи-
ла остановить негативные 
явления в финансовом сек-
торе и на рынке труда, смяг-
чить — в строительстве, под-
держать АПК и создать центр 
поддержки экспорта (см. ма-
териал на стр. 2), отметил чи-
новник. Правительство го-
тово и дальше тратиться на 
поддержку приоритетных 
отраслей — автопром, сель-
ское хозяйство и жилищное 
строительство: первые два в 
Белом доме видят локомоти-
вами импортозамещения, а 
последнее — и мерой соци-
альной политики.

Об эффективности анти-
кризисного плана в финан-
совом секторе в Госдуме до-
ложила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина: инфляция за-
медляется (прогноз ЦБ на 
конец года — 12–13%, 5–6% 
— к концу 2017-го и целевые 
4% в 2018 году), и притом что 
экономика пока остается «в 
отрицательной зоне», при-
быль банков (по оценке ЦБ, 
100–200 млрд руб. в 2015 го-
ду), хоть и будет втрое ниже, 
чем в 2014-м, свидетельству-
ет, что они «адаптировались 
к условиям ведения бизне-
са и могут наращивать кре-
дитование экономики». Ан-
тикризисная программа до-
капитализации кредитных 
организаций (1 трлн руб. за 
счет ОФЗ), по данным ЦБ, 
для «десяти банков, полу-
чивших средства в капитал 
до августа», дала прирост 
кредитования за июль-ав-
густ более 1%, а по кредитам 
предприятиям приоритет-

ных отраслей — 1,5% (в сен-
тябре, впрочем, объем кор-
поративных кредитов сно-
ва снижался; см. 

”
Ъ“ от 12 

октября). В целом за девять 
месяцев без учета валют-
ной переоценки кредитова-
ние реального сектора, по 
данным ЦБ, выросло лишь 
на 1,5%, физлиц — упало на 
5% (с 11,3 трлн до 10,8 трлн 
руб.), малого и среднего биз-
неса — снизилось с января 
по сентябрь на 4,2%. В этой 
связи ЦБ обнародовал меру, 
которая могла бы войти в ан-
тикризисный план 2016 го-
да,— снижение рисков по 
отдельным кредитам МСП 
на четверть. Часть же введен-
ных в 2015 году антикризис-
ных поблажек для банков ЦБ 
уже начал «на основе мони-

торинга» отменять, а часть 
отменит с 1 января 2016 года.

Жестче всего выполнение 
планов Белого дома крити-
ковала вчера глава Счетной 
палаты (СП) Татьяна Голико-
ва. Согласившись, что взгля-
ды на их необходимость мо-
гут различаться, она заяви-
ла: «Цифры и факты — вещь 
упрямая». По оценке СП, из 
60 пунктов антикризисного 
плана выполнено 17, частич-
но — 21, не выполнено 22 
(напомним, ранее в Мин-
экономики говорили о том, 
что выполнен 21 пункт). Из 
1 трлн руб. ОФЗ весной бы-
ло решено выделить 100 мл-
рд руб. ОАК, 30 млрд руб.— 
ГТЛК и 32 млрд руб.— ОАО 
«Россети», но правительст-
во подтвердило решение по 
ОАК только летом, по ГТЛК 
— в октябре, а «Россети» его 
так и не дождались. Дока-
питализация банков (на 14 
октября — на 634 млрд из 
838 млрд руб.) также была 
затянута. ВЭБ так и не полу-
чил обещанных ему 300 мл-
рд руб. из ФНБ, а банки уви-
дели только 138,4 млрд из об-
ещанных 250 млрд руб. В ча-

сти проектного финансиро-
вания (60 млрд руб.) отобра-
ны проекты на 90 млрд руб., 
но выдано гарантий только 
на 34 млрд руб., а по креди-
там и займам на инвестпро-
екты (лимит гарантий — 
297 млрд руб.) одобрены га-
рантии на 169 млрд руб., но 
не реализована ни одна.

При обсуждении докла-
дов главу СП поддержал ру-
ководитель бюджетного ко-
митета Андрей Макаров 
(«Единая Россия») — в своем 
выступлении он потребовал 
определиться, продолжает-
ся кризис или закончился, 
и, выбрав направления, где 
власти могут с ним бороть-
ся, начать жестко выполнять 
намеченное. О том, что про-
блемы в экономике никуда 
не делись, антикризисная 
программа недовыполнена, 
а правительство опирается 
на сухую статистику, заявил 
и Владимир Кашин (КПРФ).

Игорь Шувалов присоеди-
нился к оценке выполнения 
программы госгарантий по 
инвестпроектам (сославшись 
на высокую ответственность 
Минфина за такие решения) 
и отбор Минэкономики про-
ектов по импортозамеще-
нию (в самом ведомстве вче-
ра сослались на ожидание со-
гласования с Минюстом про-
екта постановления прави-
тельства по включению про-
ектов в реестр). Но досталось 
за бюрократические прово-
лочки и самим депутатам — 
отвечая на обвинения в не-
выполнении того или ино-
го пункта плана, Игорь Шу-
валов напомнил им о том, 
что далеко не все инициа-
тивы правительства приня-
ты парламентом в срок, и на-
помнил, что ответственность 
за общую работу лежит и на 
них. «Вам придется бороть-
ся за места в Госдуме на выбо-
рах 2016 года. Я только про-
шу, чтобы вы, работая с из-
бирателями, тоже объясняли 
им — не то что будто бы вы хо-
тите, а правительство не дает. 
Мы все вместе в одной лод-
ке. Всем вместе нужно выхо-
дить на позитивные стабиль-
ные темпы роста, но для это-
го нам нужна другая структу-
ра экономики»,— обратился 
он к депутатам.

Олег Сапожков

Освобождение  
из плана

Первый вице- премьер 
Игорь Шувалов  вчера 
отчитался в Госдуме 
о борьбе с кризисом 
в текущем году,  
оставив депутатам 
возможность выбора 
антикризисных мер  
на следующий   
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новости

Глава Центризбиркома (ЦИК) Влади-
мир Чуров открыл вчера в Ялте сове-
щание с руководителями избиркомов 
субъектов РФ. В рамках подготовки  
к выборам депутатов Госдумы 2016 
года он предложил подумать об обя-
занностях тех, кто посещает избира-
тельные участки для контроля за го-
лосованием, и заявил о возможности 
«второго тура» при голосовании в одно-
мандатных округах. Последнее в ЦИКе 

”Ъ“ назвали «оговоркой».
Перед началом совещания Владимир 

Чуров заявил, что совещание должно быть 
посвящено прежде всего подготовке к вы-
борам в Госдуму в сентябре 2016 года. В Ял-
ту не смог добраться только глава избирко-
ма Магаданской области Владимир Епифа-
нов «из-за снежных заносов» у себя в реги-
оне. Глава избиркома Крыма Михаил Ма-
лышев сказал 

”
Ъ“, что такие мероприятия 

важны для обмена опытом, а на полуостро-
ве выборы в Госдуму в 2016 году и вовсе 
будут проводиться впервые. «Нам нужно 
уточнить нюансы. Для этого мы уже догово-
рились об обучении членов участковых ко-
миссий. Их уровень подготовки сейчас ча-
сто оставляет желать лучшего»,— посетовал 
господин Малышев. Также к сентябрю 2016 
года в Крыму уточнят списки избирателей.

Владимир Чуров напомнил коллегам 
из регионов, что в 2016 году впервые за 
13 лет половина из 450 депутатов будет из-
брана по одномандатным округам. По со-
общению ТАСС, господин Чуров, говоря 

о повестке, заявил о «вероятности, что в ча-
сти этих округов ни один из кандидатов 
не наберет необходимого количества го-
лосов и будет второй тур». При этом по за-
кону в одномандатных округах для побе-
ды достаточно набрать простое большин-
ство голосов, а второй тур не предусмо-
трен, напомнил 

”
Ъ“ один из участников со-

вещания. В ЦИКе 
”
Ъ“ заверили, что Влади-

мир Чуров «оговорился»: «Он имел в виду 
повторные выборы. Например, если кто-
то, к примеру ректор вуза, избрался депу-
татом, но потом отказался от мандата». Из 
пост-релиза ЦИКа следовало, что Владимир 
Чуров имел в виду отмену результатов го-
лосования или случаи, когда в бюллетене 
остался один кандидат.

При этом у Владимира Чурова есть идеи 
по изменению законодательства. Он заявил 
главам избиркомов о необходимости опи-
сать обязанности наблюдателей, в частно-
сти от кандидатов, присутствовать на всех 
стадиях избирательного процесса — к при-
меру, на участке во время досрочного голо-
сования. Наблюдатели не подчиняются из-
бирательным комиссиям, напомнил 

”
Ъ“ со-

председатель движения в защиту прав из-
бирателей «Голос» Григорий Мельконьянц. 
Если же речь пойдет о членах участковых 
избиркомов (УИК), то они и так организу-
ют, к примеру, досрочное голосование. Но 
«сложно представить, чтобы в течение деся-
ти дней комиссия в полном составе дежури-
ла там», отмечает эксперт. Также господин 
Чуров предложил вчера «разрешить 300 тыс. 

избирателей, которые проживают в трудно-
доступных местах, голосовать дистанцион-
но», как это делают на кораблях. Тогда к ним 
не придется летать на вертолетах, что сэко-
номит не меньше 500 млн руб., отметил он.

Зампред ЦИКа Леонид Ивлев заявил, 
что выборы в 2015 году прошли без гром-
ких скандалов, а «градус недоверия» к их ре-
зультатам не только «снизился», но и вовсе 
«исчез». В то же время он посоветовал гла-
вам избиркомов не расслабляться, потому 
что в последнее время «активизировались 
НКО, иностранные агенты и нежелатель-
ные организации». Среди активизировав-
шихся господин Ивлев традиционно выде-
лил организацию «Голос» и «Открытую Рос-
сию», которая «финансируется Михаилом 
Ходорковским». «Мы спокойно относим-
ся к тому, что ЦИК наблюдает за нашей де-
ятельностью, главное, чтобы он не проти-
водействовал работе»,— говорит Григорий 
Мельконьянц. Также господин Ивлев поре-
комендовал четче придерживаться «верти-
кали ЦИКа», напомнив, как избирком Ма-
гаданской области в августе потребовал от 
«Справедливой России» получить разреше-
ние от Дмитрия Медведева на публикацию 
карикатуры на премьера. Отменять это ре-
шение облизбиркома пришлось ЦИКу.

Вадим Никифоров, Ялта;  
Максим Иванов

Владимир Чуров обогатил Крым идеями
Глава ЦИКа хочет наделить наблюдателей обязанностями

Столичное отделение движения «Общерос-
сийский народный фронт» (ОНФ) в рамках 
конференции социально ориентированных 
НКО 26–27 октября выделит гранты по ше-
сти номинациям на сумму до 1 млн руб. каж-
дый для общественного контроля за выпол-
нением указов президента в столице. В ОНФ 
считают, что столичному правительству на-
до активнее работать с НКО. В мэрии, по 
сведениям ”Ъ“, уже изменили программу 
по выделению грантов и начали чаще встре-
чаться с НКО.

Московский штаб ОНФ намерен дважды в год 
выделять гранты социально ориентированным 
НКО. Этому будет посвящен проект «Диалог—
Доверие—Действие» и конкурс мини-грантов 
«Присоединяйся!». Размер каждого гранта со-
ставит до 1 млн руб. Их общее количество будет 
зависеть от того, сколько ОНФ удастся собрать 
средств, фонд сформируют из добровольных по-
жертвований. Первый конкурс объявят на Мос-
ковской конференции НКО, которая состоится 
26–27 октября. Она станет своеобразной репети-
цией ноябрьского федерального форума НКО, 
на который приглашен президент Владимир Пу-
тин. ОНФ в Москве привлечет НКО для общест-
венного контроля за исполнением поручений 
и указов президента.

Гранты будут вручаться в шести номинациях: 
образовательная среда, здоровье горожан, город-
ская комфортная среда, московская семья, куль-
турная повестка города, власть. На грант смогут 
рассчитывать НКО, зарегистрированные и рабо-
тающие на территории столицы, подавшие заяв-
ку на участие в конкурсе. Победителя определит 
конкурсная комиссия из представителей актива 
ОНФ и общественных организаций (уже форми-
руется). Первые гранты будут выделены в февра-
ле, второй транш — летом. По итогам проекта 
НКО должны будут отчитаться.

Кроме грантов столичный ОНФ вручит пре-
мию «Общественный Олимп» для поощрения 
лучших достижений «третьего сектора» и руко-
водителей НКО персонально, меценатов, СМИ. 
Ее размеры пока уточняются и будут объявлены 
на конференции.

В ОНФ считают, что столице необходимо боль-
ше внимания уделять социально ориентирован-
ным НКО. «И широта охвата НКО, и открытость, 
и прозрачность грантовых кампаний требуют 
в Москве дополнительных усилий. Надо послу-
шать, что волнует общественные организации, 
наладить диалог. Пока таких усилий со стороны 
властей недостаточно»,— говорит первый заме-
ститель руководителя московского исполкома 
ОНФ, член центрального штаба ОНФ Ольга Са-
вастьянова. Она напомнила, что 26 октября пра-
вительство Москвы завершает прием заявок от 
НКО на получение грантов за 2015 год, при этом 
правила конкурса были изменены в начале ок-
тября. По мнению госпожи Савастьяновой, это 
затруднило НКО участие в конкурсе.

Как рассказали 
”
Ъ“ в комитете общественных 

связей Москвы, столичные власти продлили 
время подачи заявок (на два дня). После обсужде-
ния с НКО введены две категории грантов: уже 
зарекомендовавшим себя НКО — до 5 млн руб. 
и начинающим НКО — до 700 тыс. руб., появи-
лась номинация «Социально ориентированные 
НКО», увеличилось количество экспертов, отби-
рающих заявки, сервисный центр для помощи 
НКО в оформлении документов. В 2015 году сто-
личное правительство распределит 273 млн руб., 
из них 99 млн руб. назначены уже действующим 
долгосрочным проектам (в 2013 и 2014 годах сто-
личное правительство распределило по 200 млн 
руб.). Оценка поданных на конкурс программ 
и подведение итогов пройдут до 23 ноября.

О затруднениях со сбором документов на мо-
сковский конкурс слышала и директор Агентст-
ва социальной информации, член Общественной 
палаты Елена Тополева-Солдунова. В остальном, 
считает она, новые правила стали более открыты-
ми и современными, а сотрудничество москов-
ского правительства с НКО лучше — в отличие от 
предшественников на этом посту глава комитета 
общественных связей Москвы Александра Алек-
сандрова несколько раз собирала столичные НКО 
для обмена мнениями. Эксперт отмечает, что Мо-
сква — самый активный город страны, за послед-
ний год 17% москвичей участвовали в работе НКО.

Ирина Нагорных

ОНФ поддержит 
общественников Москвы
Столичные НКО получат гранты на контроль выполнения 
президентских указов

Владимир Чуров недосчитался 
на инструктаже в Ялте главы только 
магаданского избиркома  

Конституционный суд (КС) вчера отка-
зался признать нарушением Конститу-
ции рассмотрение в апелляции част-
ных жалоб о распределении судебных 
расходов без извещения сторон. Ра-
нее КС разрешил отклонять в закрытом 
режиме жалобы по спорам граждан 
с властями, в том числе о нарушени-
ях на парламентских и президентских 
выборах. О несогласии с позицией КС 
вновь заявил в особом мнении судья 
Геннадий Жилин. 

Жители Новосибирска Александр Кара-
банов и Виктор Мартынов обратились в КС 
после неудачной попытки оспорить при-
сужденную им сумму возмещения судеб-
ных расходов оппонентов по проигран-
ному делу. Апелляционные инстанции от-
клонили жалобы заявителей без их уча-
стия, сославшись на ст. 333 Гражданского 
процессуального кодекса (ГПК), разреша-
ющую судам принимать решения о вызо-
ве сторон в заседание «с учетом характе-
ра и сложности поставленного в частной 
жалобе вопроса и изложенных в ней ар-
гументов». По мнению заявителей, спор-
ная норма, позволяющая «не уведомлять 
стороны о времени и месте рассмотрения 
частной жалобы», а также отклонять хода-
тайства о проведении заседания с их уча-
стием, нарушает Конституцию.

КС тоже рассмотрел дело в закрытом 
режиме — на основе принятого в 2012 го-
ду решения по той же норме ГПК. Напом-
ним, поправки к ГПК, узаконившие рас-
смотрение частных жалоб граждан в спо-
рах с властями или госучреждениями без 
извещения участников процесса, оспари-
вал вместе с другими заявителями и го-
сподин Мартынов. «Несмотря на то что су-
ды рассматривали мои жалобы в откры-

том заседании, я не знал о времени и ме-
сте рассмотрения. Право на публичность 
судопроизводства стало для меня иллю-
зорным и осталось на бумаге»,— заявил 
он тогда. Однако в 2012 году такой подход 
был признан конституционным — на фо-
не рекордного количества политических 
дел в КС и Верховном суде (ВС), который 
без участия сторон отклонил сотни жалоб, 
связанных с нарушениями на парламент-
ских и президентских выборах. 

В новом деле спор касался имуществен-
ных прав, однако КС вновь признал, что 
слушания по таким делам можно не про-
водить — это упрощает рассмотрение су-
дом несложных, по его мнению, дел. Апел-
ляционная инстанция не обязана предо-
ставить сторонам возможность изложить 
свою позицию устно, известив их о време-
ни и месте заседания. И только при необ-
ходимости оценить новые доказательства, 
не представленные ранее по уважитель-
ной причине, суд должен назначить слу-
шания, решил КС. В постановлении ука-
зано, что дела заявителей могут быть пере-
смотрены — но лишь в том случае, если су-
ды применяли оспоренную норму в истол-
ковании, расходящемся с выявленным КС 
смыслом. Представитель господина Кара-
банова Елена Карабанова считает шансы 
на это минимальными, а само решение 
КС — двусмысленным, отметив, что «ниче-
го нового в нем не выявлено». 

С большинством судей КС в очередной 
раз не согласился выступивший с особым 
мнением судья-докладчик Геннадий Жи-
лин. Против упрощенного судопроизвод-
ства он высказывался неоднократно: пол-
пред президента Михаил Кротов в 2012 го-
ду пытался впервые в истории КС заявить 
в связи с этим судье Жилину отвод. В новом 

особом мнении судья напомнил, что пра-
во на личное участие в судебном заседании 
является важнейшим, а лишение сторон 
права быть извещенными о его времени 
и месте «не согласуется с правом на судеб-
ную защиту, реализация которого предпо-
лагает равенство всех перед законом и су-
дом и осуществление судопроизводства на 
основе состязательности и равноправия 
сторон». КС, по его мнению, должен был по-
требовать восполнения «законодательного 
упущения», из-за которого в перечень дел, 
определяющих «материальные правоотно-
шения сторон» (которые должны рассма-
триваться с их извещением), не попали во-
просы распределения судебных расходов. 

«КС обильно ссылается на практику 
ЕСПЧ в качестве оправдания своему по-
становлению. Но ЕСПЧ четко защищает 
право на справедливый суд, в том числе 
и на публичное слушание, по всем делам 
о 

”
гражданских правах и обязанностях“. 

С 2013 года в ЕСПЧ уже лежит жалоба на 
такую правовою позицию КС, которая сво-
дится к известной поговорке 

”
без меня ме-

ня судили“»,— считает завкафедрой евро-
пейского права Гуманитарного универси-
тета Екатеринбурга Антон Бурков. По его 
словам, «тенденция» судебной экономии, 
о которой говорит КС, уже распространи-
лась в более жесткой форме на новый Ко-
декс административного судопроизвод-
ства. Эксперт ссылается на массовую пра-
ктику ВС: «Если вы оспорили постановле-
ние правительства РФ или иной норматив-
ный акт, а судья единолично принял опре-
деление о возврате иска, то и вашу частную 
жалобу в апелляционном порядке рассмо-
трят также без вас и без слушаний».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Отказ выслушивать мелкие жалобы 
признан конституционным
КС вновь высказался за упрощенное судопроизводство

К О Н Т Е К С Т В Я Ч Е С Л А В  Л Е Б Е Д Е В  Н Е  П О М О Ж Е Т  В А Л Е Р И Ю  З О Р Ь К И Н У  В  С П О Р Е  С  Е С П Ч

Как стало известно ”Ъ“, открывающаяся в петербургской резиденции Конститу-
ционного суда (КС) международная конференция, посвященная национальным 
механизмам исполнения решений Европейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ), пройдет без запланированного участия председателя ЕСПЧ Гвидо 
Раймонди и главы Верховного суда (ВС) РФ Вячеслава Лебедева. Господин 
Лебедев сегодня проведет в Москве заседание возглавляемой им прези-
дентской кадровой комиссии по отбору судей, а ВС будет представлять его 
заместитель, глава административной коллегии Татьяна Петрова, сообщили ”Ъ“ 
в ВС. В Совете Европы (СЕ) причины отсутствия господина Раймонди назвать 
не смогли. Глава СЕ Турбьорн Ягланд появится на конференции в пятни-

цу — сегодня он участвует в подписании протокола по борьбе с терроризмом 
в Риге. В июле господин Ягланд обещал поставить перед высшим руководст-
вом РФ вопросы, связанные с решением КС, которое определило механизм, 
позволяющий президенту, правительству и другим госорганам получать в КС 
разрешение не исполнять решения ЕСПЧ, в том числе о выплате акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд. Обсуждать эту проблему в Санкт-Петербурге кроме судей 
КС и ЕСПЧ будут глава Генеральной дирекции по правам человека и вер-
ховенству права СЕ Филипп Буайя, министр юстиции Александр Коновалов 
и уполномоченный РФ при ЕСПЧ Георгий Матюшкин. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

контекст  

Дмитрий Рогозин известил  
слушателей Академии Генштаба 
о новых угрозах

Вчера вице-премьер Дмитрий Рогозин принял участие в на-
учно-практической конференции «Новые вызовы и угрозы 
стабильности России», которая в закрытом режиме прошла 
в Академии Генштаба. По сведениям ”Ъ“, выступая перед 
членами Клуба военачальников РФ и слушателями академии, 
господин Рогозин рассказал о нескольких сценариях войны 
(противоборство с превосходящим по техническому уровню 
противником, борьба с равным по силе противником и про-
тивостояние агрессору, уступающему в техническом осна-

щении). Он также обратил внимание на различие в ведении 
военных действий и реакции на атаку агрессора: средства, 
способные эффективно противостоять ему в бесконтактной 
крупномасштабной войне, практически не будут востребова-
ны в региональной и локальной войне, и наоборот. Господин 
Рогозин подчеркнул, что исчезает грань в разделении воору-
жений на сухопутные, воздушные и морские, а перспектив-
ное оружие будет являться «межсредным». Он также отметил 
и нарастающую угрозу в Арктике, связанную с освоением ар-
ктического шельфа и, как следствие, порождающую кон-
фликт интересов между странами, предъявляющими претен-
зии на его ресурсы. По словам одного из слушателей акаде-
мии, вице-премьер не стал исключать, что подобное проти-
востояние может выйти за дипломатические рамки: «Он так-
же подчеркнул, что российские объекты нефте- и газодобы-
чи могут стать целями для скрытых диверсий со стороны 
стран-конкурентов». Парирование подобной угрозы, по его 
словам, Дмитрий Рогозин предложил осуществлять по двум 
направлениям: обеспечение физической защиты территории 
и разработка технологии высокоэффективной разведки, до-
бычи и транспортировки ресурсов. Иван Сафронов

Главы комитетов по местному самоуправ-
лению (МСУ) Совета федерации и Госдумы 
Дмитрий Азаров и Виктор Кидяев подгото-
вили поправку ко второму чтению законо-
проекта «о золотых парашютах», иниции-
рованного ОНФ. Они предлагают ввести 
ограничения на выплаты выходных посо-
бий не только для региональных, но и му-
ниципальных чиновников и депутатов. Эти 
ограничения, как и предложенное ранее 
ужесточение финансовой дисциплины для 
депутатов и чиновников на местах, «повысят 
ответственность власти», сказал ”Ъ“ госпо-
дин Азаров.

Глава комитета СФ по МСУ Дмитрий Азаров 
рассказал 

”
Ъ“, что намерен инициировать огра-

ничение выходных пособий, так называемых 
золотых парашютов, для депутатов и чиновни-
ков муниципального уровня. Вместе с коллегой 
по думскому комитету Виктором Кидяевым се-
натор подготовил поправку к проекту федераль-
ного закона о внесении изменений в закон «Об 
общих принципах организации законодатель-
ных и исполнительных органов госвласти субъ-
ектов РФ», который вводит ограничения на вы-
плату так называемых золотых парашютов реги-
ональным чиновникам и депутатам.

«Мы распространим эти нормы и на муници-
пальный уровень. Это такая же власть, как и лю-
бая другая, и там тоже надо ограничивать зло-
употребления,— говорит господин Азаров, до 
прихода в СФ занимавший пост мэра Самары.— 
ОНФ подал правильный сигнал, и я еще в мо-
мент внесения их проекта упоминал о необхо-
димости распространить ограничения по всей 
вертикали». Сенатор напомнил, что в Подмо-
сковье муниципальные депутаты Пироговско-
го района назначили себе выплаты в полмилли-
она рублей в случае прекращения их полномо-
чий, и «это не единичный случай».

Напомним, на этой неделе господа Азаров 
и Кидяев в соавторстве с рядом сенаторов и де-
путатов Госдумы также выступили с инициати-
вой ужесточить финансовую дисциплину на му-
ниципальном уровне, обязав депутатов и чинов-

ников на местах в обязательном порядке предо-
ставлять декларации, отказаться от зарубежных 
счетов, сообщать о конфликте интересов (см. 

”
Ъ“ 

от 16 октября). «Оба эти проекта работают в еди-
ной концепции — повышают ответственность 
власти»,— пояснил Дмитрий Азаров.

Инициатива об ограничении «золотых пара-
шютов» для глав регионов и региональных чи-
новников была разработана членом централь-
ного штаба ОНФ, депутатом Михаилом Старши-
новым и сопредседателем регионального шта-
ба ОНФ в Рязанской области, депутатом Андре-
ем Красовым. Согласно проекту, принятому вче-
ра Госдумой в первом чтении, «золотые парашю-
ты» будут запрещены для чиновников и депу-
татов, полномочия которых прекращены в свя-
зи с несоблюдением ими запретов, ограниче-
ний и обязанностей, предусмотренных законо-
дательством РФ. Запретить дополнительные вы-
платы предлагается и для тех служащих, кото-
рые уволились по собственному желанию, или 
же для депутатов, которые не были переизбра-
ны. На компенсационные выплаты после при-
нятия законопроекта смогут рассчитывать толь-
ко те чиновники и депутаты, которые выходят 
на пенсию или потеряли трудоспособность в пе-
риод осуществления ими своих полномочий. 

Михаил Старшинов заявил 
”
Ъ“, что о приме-

рах авторы говорили «неоднократно»: «Случаи 
были, начиная от Московской области до Даль-
него Востока, это и послужило лишним побуди-
тельным мотивом для внесения законопроек-
та». Но «комментировать новую идею» о распро-
странении нормы на муниципальный уровень 
он «предпочел бы, увидев ее в бумажном виде»: 
«Будет день, будет пища».

Отметим, что в заключении правового управ-
ления Госдумы в начале лета, как и в заключе-
нии профильного комитета по местному само-
управлению в октябре, содержался ряд юриди-
ческих замечаний к проекту. Но при этом кон-
цептуальных рекомендаций распространить 
его действие на другие уровни власти не было.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Ограничения «золотых 
парашютов» спустят 
на местный уровень
Госдума предлагает довести до МСУ правила для регионов
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Столичный мэр Сергей Собянин 
вчера выступил перед Мосгор-
думой с отчетом о деятельнос-
ти на своем посту за пятилетку. 
Описав доставшуюся ему Мо-
скву в весьма мрачных тонах, он 
порадовался, что мэрии удалось 
справиться прежде всего с транс-
портным коллапсом. Народных 
избранников волновал рост цен 
на еду и лекарства, высокие став-
ки взносов за капремонт и умест-
ность в кризис масштабных улич-
ных празднеств. Градоначальник 
заверил, что «далек от пустого 
оптимизма», но «у людей надо  
создавать хорошее настроение».

Сергей Собянин пришел в Мос-
гордуму с ежегодным отчетом в пя-
тый раз, поэтому, как пояснил он, 
«правильнее было бы подвести ито-
ги пятилетки». Отчет был подчерк-
нуто социально ориентированным, 
при этом наследие Юрия Лужкова 
поминалось в апокалиптических 
тонах. Например, сфера ЖКХ на мо-
мент прихода нового мэра в 2010 го-
ду была «мутной полукриминаль-
ной средой» с «повальной корруп-
цией», Новая Москва — «депрессив-
ным пригородом», парки «дегради-
ровали», а соцвыплаты «походили на 
издевательство». Улучшения, судя по 
отчету, произошли по всем фронтам. 
Точечную застройку заменили ком-
плексным освоением территорий, в 
Новой Москве создали 80 тыс. рабо-
чих мест (чтобы жители меньше езди-
ли в центр), в ЖКХ снизилось число 
аварий в сетях, ДЭЗы превратились 
в компании полного цикла комму-
нальных услуг, где, как заверил мэр, 
работают граждане РФ, а вовсе не 
мигранты. Успехи в реновации пар-
ков привели к «возвращению безвоз-
вратно ушедшей моды отдыха на воз-
духе». В образовании и здравоохране-
нии были упомянуты избавление от 
очередей в детсады, рост зарплат учи-
телей и врачей, укрупнение школ как 
способ избавиться от лишних управ-
ленцев, переоснащение больниц тех-
никой до европейского уровня и со-
кращение, по данным господина Со-
бянина, «с двух недель до нескольких 
дней» срока попадания к профиль-
ным врачам в поликлиниках. Боль-
ше всего градоначальник говорил о 
решении транспортных проблем, 
посетовав, как трудно строить доро-
ги и развязки из-за километров под-
земных коммуникаций, вводить не-
популярные платные парковки (бес-
конечно разъясняя, что это борьба с 
пробками, а не заработок) и возво-
дить станции метрополитена в отсут-
ствие земли, готовых проектов и са-
мих метростроевцев (так, 30-тысяч-
ный коллектив подземки «пришлось, 
по сути, создать заново»). В планах — 
еще 18 новых станций подземки, 
300 км новых дорог, утроение темпов 
капремонта жилья и благоустройст-
во еще 150 улиц. Говоря о послед-
нем, мэр задался вопросом, уместно 
ли это делать, и тут же ответил, что с 

благоустроенными улицами Москва 
привлечет больше инвестиций.

Депутаты вяло пытались мэру не 
поверить. Лишь лидер фракции КПРФ 
в Мосгордуме Андрей Клычков мас-
штабно поругал мэрию за пробки, за-
силье мигрантов, рост нагрузки на 
врачей, платные кружки в школах, 
высокие ставки взносов за капремонт 
и несбалансированный бюджет на 
2016 год, не учитывающий падение 
доходов населения и, соответствен-
но, налогов. Остальные фракции мэра 
в основном хвалили. Например, депу-
тат от «Родины» Андрей Шибаев — за, 
наоборот, успехи в борьбе с нелегаль-
ной миграцией, вице-спикер Мосгор-
думы от «Единой России» Андрей Ме-
тельский — за городское такси вместо 
«бомбил»-нелегалов, а его коллега из 
провластного объединения «Моя Мо-
сква» Антон Молев — «за привержен-
ность стратегическим решениям». 
Впрочем, главу думской комиссии по 
здравоохранению единоросса Люд-
милу Стебенкову обеспокоило, зало-
жен ли в бюджете рост цен на лекарст-

ва и продукты, а депутата из «Моей Мо-
сквы» Ларису Картавцеву — возмож-
ный пересмотр программы расселе-
ния пятиэтажек. Наконец, господин 
Клычков призвал отказаться от доро-
гостоящих инфраструктурных проек-
тов и намекнул на неуместность вы-
росшего в разы «масштаба увесели-
тельных мероприятий в городе», в то 
время как «граждане затянули пояса».

Господин Собянин успокоил всех, 
объяснив, что пересмотра программ 
не будет, а рост цен городские влас-
ти «попытались проиндексировать», 
в том числе увеличив с марта 2016 го-
да столичную надбавку к пенсии на 
2,5 тыс. руб. Отказываться от инфра-
структурных проектов не следует из-
за негативного опыта 1998 года, ког-
да в Москве было заморожено стро-
ительство метро, и в мэрии «его кое-
как раскачали» лишь сейчас. При 
этом в столице есть проблемы с миг-
рантами, признал мэр, но те хотя бы 
«стали платить городу». С введением 
непопулярного сбора за капремонт, 
по его словам, «ждать дальше было 
некуда, дома начали бы разваливать-
ся». Не согласился Сергей Собянин и 
с неуместностью городских праздни-
ков, пояснив, что «далек от пустого 
оптимизма», но «нам себя хоронить 
рано»: «У людей надо создавать хоро-
шее настроение».

Александр Воронов

Как стало известно ”Ъ“, СКР ини-
циировал розыск известного мо-
сковского «решальщика» Элана 
Антонова, выдававшего себя за 
заместителя директора ФСБ Рос-
сии. Уроженец Молдавии, упоми-
навшийся в связи с различными 
банковскими скандалами, в ко-
торых он фигурировал еще как 
Герой России и помощник Иго-
ря Сечина, на этот раз стал фи-
гурантом расследования вымо-
гательства $1 млн у советника 
предправления Генбанка Евге-
ния Двоскина. Двое обвиняемых 
по этому делу — бывший следо-
ватель по особо важным делам 
ГСУ ГУ МВД по Москве Александр 
Бурчук и «решальщик» Владимир 
Барцакин — уже осуждены.

О том, что Элан Антонов объ-
явлен в федеральный и междуна-
родный розыск, 

”
Ъ“ сообщили в 

ГСУ СКР по Москве. Следственным 
управлением ведомства по Цент-
ральному округу столицы господин 
Антонов подозревается в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере).

По версии следствия, господин Ан-
тонов являлся участником группы, 
вымогавшей $1 млн у советника пред-
седателя правления Генбанка Евгения 
Двоскина. В 2013 году господин Двос-
кин передал бывшему гендиректору 
компании «Ваш финансовый попечи-
тель» Марии Лободе (сейчас является 
фигурантом дела о махинациях с зе-
мельными участками в Подмосковье) 
€400 тыс. за содействие в прекраще-
нии уголовного преследования сво-
ей знакомой Екатерины Алабужиной, 
обвинявшейся в хищении у чешской 
компании PPFI $15 млн. Деньги в итоге 
оказались у «решальщика» Владими-
ра Барцакина, утверждавшего, что он 
имеет прямой выход на Элана Антоно-
ва, являвшегося заместителем дирек-

тора ФСБ России. Однако ни он, ни ра-
ботавший тогда следователем по осо-
бо важным делам ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве Александр Бурчук, в производ-
стве которого находилось дело госпо-
жи Алабужиной, вопрос не решили: ее 
приговорили к 4,5 годам заключения.

Евгений Двоскин потребовал воз-
врата денег, но Владимир Барцакин 
всячески уклонялся от этого. Однако 
когда летом прошлого года в Генбан-
ке был проведен обыск по делу о не-
законной банковской деятельности, а 
самого господина Двоскина вызвали 
на допрос в ГСУ ГУ МВД по Москве, на 
него снова вышел «решальщик» Бар-
цакин, сообщивший, что банкира со-
бираются задержать, обвинив в уча-
стии в преступном сообществе. При 
этом он сослался на информацию, по-
лученную от замдиректора ФСБ Анто-
нова. Решить вопрос с непривлечени-
ем банкира господин Барцакин выз-
вался за $1 млн, из которых $200 тыс. 
надо заплатить «прямо сейчас». Госпо-
дин Двоскин, как следует из дела, че-
рез своих представителей заплатил 
аванс, но потом, решив, что его снова 
собираются кинуть, обратился в ФСБ.

В последующих встречах с банки-
ром, которые проходили под контр-
олем чекистов, участвовал господин 
Барцакин и ставший к тому време-
ни адвокатом экс-следователь Бур-
чук. Последнего господину Двоски-
ну рекомендовали взять в защитни-
ки. Задержаны участники аферы бы-
ли в сентябре того же года при полу-
чении еще $300 тыс., из которых толь-
ко $100 тыс. оказались настоящими, а 
остальные — бумажной «куклой».

Оказавшись под следствием, го-
спода Барцакин и Бурчук признали 
свою вину, поэтому их дело было рас-
смотрено Замоскворецким райсудом 
в особом порядке. Господин Бурчук, 
ранее признававшийся лучшим сле-
дователем Москвы, получил два года 
колонии, а его подельник — полтора.

Предполагаемого сообщника мо-
шенников Элана Антонова тогда не 
нашли — он находился на лечении за 
границей. В результате уголовное де-
ло, возбужденное в его отношении, 
было выделено в отдельное производ-
ство. Убедившись в том, что возвра-
щаться в Россию господин Антонов не 
собирается, следствие объявило его в 
розыск. Сейчас «решальщик» предпо-
ложительно находится в Германии.

При этом не исключено, что в слу-
чае задержания и последующей экс-
традиции господин Антонов может 
стать фигурантом и других уголовных 
дел. Во всяком случае, его имя упоми-
налось в СМИ в связи с многочислен-
ными скандальными банкротствами 
банков «Евротраст», «Сенатор» и Пер-
вый республиканский банк. При этом 
господин Антонов, представлявший-
ся Героем России, помощником гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина, а заод-
но магистром масонской ложи «Се-
верное сияние», опять же вызывался 
решать проблемы как клиентов бан-
ка, так и самих банкиров, но, якобы 
получая вознаграждение, исчезал.

Как пояснила 
”
Ъ“ Марина Мураше-

ва, представляющая интересы Аллы 
Пугачевой, пострадавшей от дейст-
вий владельца разорившегося банка 
«Сенатор» Олега Рафановича, во вре-
мя переговоров с ним «тот действи-
тельно предлагал для решения всех 
вопросов встретиться с влиятельным 
генералом Антоновым, но я отказа-
лась». Деньги госпожа Пугачева в ито-
ге взыскала с банкира по суду, а госпо-
дина Рафановича объявили в между-
народный розыск (подробно о его де-
ле 

”
Ъ“ рассказал 12 октября).

При этом источники 
”

Ъ“ не 
исключают, что розыск лжегенера-
ла Антонова может быть затруднен, 
так как, по оперативным данным, он 
имеет молдавский паспорт на дру-
гую фамилию.

Владислав Трифонов

Сергей Собянин  
отчитался за все хорошее
Мэр подвел итоги пятилетней работы над Москвой

Генерал мошеннических дел
Следствие разыскивает фиктивного заместителя Александра Бортникова

Вчера стало известно об аресте  
в Ростове-на-Дону экс-председа-
теля правления ООО «КБ ”Донин-
вест“» Аллы Калитванской и ее за-
местителя Светланы Гуленковой. 
По версии следствия, дамы при-
частны к выводу со счетов банка 
более 1 млрд руб. на подконтроль-
ные членам группы компании, 
а также заключению фиктивных 
сделок по покупке недвижимости, 
в том числе в Крыму, более чем на 
150 млн руб. При этом в правоох-
ранительных органах не исключа-
ют, что дамы связаны с группой, 
причастной к краху еще трех бан-
ков, которые остались должны 
клиентам более 75 млрд руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) было возбуждено ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области еще в апре-
ле нынешнего года после обращения 
в правоохранительные органы пред-
ставителей Центробанка. Сотрудни-
ки ГУЭБиПК, осуществляющие опе-
ративное сопровождение по этому 
делу, установили, что примерно за 
полгода до отзыва у «Донинвеста» ли-
цензии (банкротом признан в декаб-
ре 2014 года) в банк пришло новое ру-
ководство. По оперативным данным, 
которые сейчас проверяются, новый 
менеджмент мог быть подконтро-
лен бизнесмену Александру Григорь-
еву, ранее выступавшему совладель-
цем обанкротившихся банков «Запад-
ный» и «Транспортный», а также Рус-
ского земельного банка. Все они ли-
шились лицензий в 2014–2015 годах 
в связи с проведением высокориско-
ванной кредитной политики, разме-
щением денежных средств в низкока-
чественные активы, выводом капита-

ла из России и утратой собственных 
средств. Все эти события происходи-
ли вскоре после того, как владельцем 
банков становился господин Григо-
рьев. По некоторым данным, сам он 
сейчас находится за границей. Рус-
ский земельный банк задолжал сво-
им клиентам 7 млрд руб., «Западный» 
— 24,6 млрд руб., а «Транспортный» — 
44,2 млрд. АСВ уже усмотрело в дейст-
виях менеджеров «Западного» при-
знаки особо крупной растраты (ч. 4 
ст. 160 УК), обратившись по этому по-
воду в правоохранительные органы, 
однако дело пока не возбуждено.

Отметим также, что отзыв лицен-
зии у банка «Западный» привел к се-
рьезному инциденту. 21 апреля 2014 
года Александр Вдовин, один из 
8 тыс. кредиторов банка, захватил 
белгородское отделение этой финан-
совой структуры, попытавшись с ору-
жием в руках вернуть почти 25 млн 
руб. Захватчик сдался, когда ему по-
обещали помочь с возвратом денег. В 
августе прошлого года он был приго-
ворен к двум годам колонии.

По словам сотрудников правоохра-
нительных органов, в противоправ-
ной схеме новые собственники «До-
нинвеста» задействовали работавших 
еще при прежних владельцах предсе-
дателя правления Аллу Калитванскую 
и ее заместителя Светлану Гуленкову. 
Обе по ходатайству следствия были 
арестованы судом. По их указанию, 
считает следствие, из «Донинвеста» на 
счета девяти подконтрольных участ-
никам группы организаций было вы-
дано несколько заведомо невозврат-
ных займов на общую сумму свыше 
1 млрд руб. В дальнейшем эти деньги 
через цепочку подставных фирм были 
выведены в офшоры.

По словам официального пред-
ставителя МВД Елены Алексеевой, в 
ходе расследования этого дела поли-
цейские провели более 30 обысков в 
офисах и квартирах подозреваемых, 
в ходе которых изъяли электронные 
носители информации, документа-
цию, более 200 электронных клю-
чей системы «банк—клиент», а так-
же свыше 500 печатей фиктивных 
юридических лиц. Помимо Ростова-
на-Дону оперативно-следственные 
мероприятия проводились в Москве 
и Санкт-Петербурге, где находились 
фирмы-заемщики и проживали фи-
гуранты этого дела.

Кроме этого, оперативника-
ми ГУЭБиПК были выявлены фак-
ты хищения активов банка через 
фиктивные сделки по приобрете-
нию недвижимости на сумму бо-
лее 150 млн руб. В частности, в сен-
тябре 2014 года, незадолго до отзы-
ва лицензии, «Донинвест» приобрел 
в Крыму за 72 млн руб. у граждани-
на Украины Игоря Поливоды офис-
ное здание. Деньги покупателю бы-
ли перечислены в полном объеме, 
однако недвижимость банк так и не 
получил. Как установили оператив-
ники, по указанному в договоре ку-
пли-продажи адресу объект вообще 
не значится. Следствие полагает, что 
подобная сделка являлась одним из 
способов вывода капитала из банка. 
В июне 2015 года арбитражный суд 
Ростовской области по требованию 
АСВ признал эту сделку недействи-
тельной. По данным следствия, в ре-
зультате прекращения деятельности 
банка «Донинвест» более чем тыся-
че вкладчиков был причинен почти 
двухмиллиардный ущерб.

Олег Рубникович

В дело дам приглашают кавалера
Полиция выявила крупные махинации в финансовой сфере

Сегодня Бабушкинский райсуд 
Москвы рассмотрит ходатайст- 
во ГСУ СКР по Московской обла-
сти о заключении под стражу  
Шоты Элизбарашвили, водите-
ля застройщика Амирана Геор-
гадзе, в минувший понедельник 
застрелившего четырех человек 
в Красногорском районе. В тече-
ние ближайших десяти суток ему 
будет предъявлено обвинение в 
пособничестве в убийстве двух и 
более лиц. Господин Элизбараш-
вили активно сотрудничает со 
следствием, однако твердо стоит 
на том, что сам лишь стал свиде-
телем преступных действий Ге-
оргадзе, но не их соучастником.

Шота Элизбарашвили, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, пришел в 

Красногорское УВД рано утром во 
вторник в сопровождении своего 
адвоката. С тех пор он активно дает 
показания о событиях минувшего 
понедельника. За два дня, которые 
прошли с момента задержания во-
дителя, следствие четко определи-
лось с его ролью и теперь намерено 

предъявить ему обвинение. Как со-
общили источники 

”
Ъ“ в СКР, сегод-

ня следователь областного ГСУ в су-
де будет настаивать на аресте подо-
зреваемого Элизбарашвили, с тем 
чтобы в ближайшие десять суток об-
винить его по ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 105 
УК РФ (пособничество в убийстве 
двух и более лиц).

Сам водитель не отрицает, что по-
чти весь понедельник провел вместе 
с Амираном Георгадзе и был свидете-
лем расстрелов замглавы Красногор-
ского района Юрия Караулова, руко-
водителя ОАО «Красногорское пред-
приятие электрических сетей» Геор-
гия Котляренко, делового партнера 
застройщика Тристана Закаидзе и 
охранника «МК» Константина Смыс-
лова. При этом он настаивает, что ни-
какой реальной помощи в соверше-
нии преступлений своему бывшему 
боссу не оказывал.

Отметим, что, по некоторым дан-
ным, даже присутствовавшие в при-
емной господина Караулова секре-
тарь Любовь Постнова и руководи-
тель одной из красногорских обще-

ственных организаций Елена Вол-
ковская подтверждают, что води-
тель, хотя и принес рюкзак с автома-
том, а также снимал на мобильник 
расправу над чиновниками, но в це-
лом было похоже, что он хотел уcпо-
коить шефа. Правда, между собой 
они говорили по-грузински.

Между тем официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин 
вчера сообщил, что в обвинении са-
мому Амирану Георгадзе, которого 
до сих пор разыскивают правоохра-
нители, появятся новые пункты — 
о покушении на госпожу Постнову 
— в нее застройщик выстрелил, но 
не попал, а также о приготовлении к 
убийству руководителя администра-
ции Красногорского района Бориса 
Рассказова. «Они поехали еще к гла-
ве района Рассказову, но, на его счас-
тье, он там не оказался»,— сообщил 
господин Маркин. Как уже сообщал 

”
Ъ“, господин Рассказов и его жили-

ще сейчас находятся под усиленной 
охраной.

Юрий Сюн,  
Александр Александров

Оформить компенсационную  
выплату в связи с рождением  
или усыновлением ребенка,  
а также дополнительное единов-
ременное пособие в связи с ро-
ждением ребенка в молодой  
семье в Москве с 1 ноября 2015 
года можно будет исключитель-
но в электронном виде через 
портал государственных и муни-
ципальных услуг. Объявившие 
об этом чиновники столично-
го департамента труда и соцза-
щиты обещают и дальше расши-
рять перечень исключительно 
электронных услуг. Некоторые 
эксперты опасаются, что отказ 
от офлайн-альтернативы может 
оказаться преждевременным.

Московский департамент труда и 
социальной защиты объявил в среду, 
что процедура назначения компенса-
ционных выплат в связи с рождени-
ем/усыновлением (5500 руб. за пер-
вого ребенка) и дополнительных по-
собий в связи с рождением ребенка 
в молодой семье (пятикратный раз-
мер прожиточного минимума за пер-
вого ребенка) переводится полно-
стью в электронный вид. Уже с 1 но-
ября она будет доступна только через 
портал госуслуг (pgu.mos.ru). Сейчас 
на портале предоставляется 27 госу-
слуг, но нынешнее решение — пер-
вый случай полного отказа от предо-

ставления услуг в традиционном ви-
де. Решение было принято после го-
лосования в системе «Активный гра-
жданин»: 82% участвовавших граждан 
проголосовали «за» и всего лишь 18% 
— «против». Этим несогласным пер-
вый замруководителя департамента 
труда и соцзащиты Ольга Грачева по-
советовала смириться с неумолимым 
прогрессом: «Мы должны идти к ин-
формационному городу и стремить-
ся к тем стандартам, которые есть в 
Сингапуре». По словам госпожи Гра-
чевой, в 2013 году департамент в об-
щей сложности 28 тыс. раз оказывал 
услуги горожанам в электронном ви-
де, а в 2014-м — уже 33 тысячи: «Ника-
кой альтернативы развитию госуслуг 
в электронном виде не существует». 
Для тех, кто категорически не дружит 
с интернетом или не может позволить 
себе приобрести необходимое обору-
дование, выход есть: консультанты в 
центрах госуслуг «Мои документы» 
помогут любому обратившемуся за-
вести страницу на портале госуслуг.

Глава профсоюза социальных слу-
жащих Александр Василевский не 
считает, что дальнейшее расширение 
спектра электронных услуг создаст 
для части работников социальной сфе-
ры угрозу безработицы. По его мне-
нию, этот процесс потребует расшире-
ния IT-персонала, а значит, и создания 
новых рабочих мест, на которые смо-

гут претендовать переучившиеся со-
циальные работники. Более пессими-
стичен урбанист Петр Шкуматов, ко-
торый считает слишком резким пере-
вод услуг целиком в онлайн, без сохра-
нения полноценной традиционной 
альтернативы. «Должно пройти вре-
мя, чтобы люди перешли на электрон-
ный способ взаимодействия с государ-
ством. Необходимо отладить процеду-
ры аутентификации и систему защи-
ты,— сказал он 

”
Ъ“.— Есть такой спо-

соб научить ребенка плавать — просто 
бросить его в воду. Скорее всего, боль-
шинство выплывет, но ведь часть — 
нет. Не думаю, что с этими двумя услу-
гами будут большие проблемы, но чи-
новники должны подходить к этому 
максимально деликатно».

Департамент труда и соцзащиты 
со своей стороны обещает молодым 
родителям максимально простую на-
вигацию, которая позволит им, подав 
заявление на выплаты, сразу увидеть 
список других положенных им льгот 
и воспользоваться ими. «Вы никогда 
не выйдете за рамки той услуги, кото-
рую хотите получить,— заверила го-
спожа Грачева.— В зависимости от ти-
па вашей семьи — студенческой, мно-
годетной, малообеспеченной — сис-
тема расскажет, какие надо сделать 
шаги, чтобы получение госуслуги бы-
ло достигнуто на сто процентов».

Дмитрий Сидоров

Не помогал, но пособничал
Водителю красногорского стрелка готовят обвинение по двум статьям

Пособие на ребенка  
выдадут только в интернете
Решение московских властей было принято  
после голосования на «Активном гражданине»

Наряду с успехами в борьбе  
с пробками Сергей Собянин 
вчера презентовал и новое 
здание Мосгордумы  
на территории Ново- 
Екатерининской больницы 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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800 грузовиков ООН с гумани-
тарной помощью для Донбас-
са не могут проехать на терри-
торию самопровозглашенных 
народных республик Донецкой  
и Луганской областей. Об этом 
заявил представитель ОБСЕ 
в контактной группе по урегу-
лированию на Украине Мартин 
Сайдик, напомнив о действую-
щем уже месяц запрете на дея-
тельность организаций ООН на 
территории ДНР и ЛНР. В руко-
водстве республик ”Ъ“ поясни-
ли, что проблема в неправильно 
оформленных документах, кото-
рые были представлены струк-
турами ООН. При этом источни-
ки ”Ъ“, близкие к властям ДНР 
и ЛНР, говорят, что главная при-
чина запрета деятельности ря-
да гуманитарных организаций 
на территории республик — это 
«наличие оснований подозре-
вать их сотрудников в шпиона-
же». Впрочем, в ДНР и ЛНР ”Ъ“ 
дали понять, что структуры  
ООН смогут возобновить работу 
в регионе.

О ситуации вокруг застрявших 
на границе с ДНР и ЛНР гуманитар-
ных грузов ООН журналистам рас-
сказал представитель ОБСЕ в кон-
тактной группе по урегулирова-
нию конфликта в Донбассе Мар-
тин Сайдик. «Подготовлено 16 тыс. 
тонн гуманитарной помощи — это 
порядка 800 грузовиков, но достав-
ка не может быть осуществлена,— 
посетовал он.— Речь идет не толь-
ко о продовольствии, там и строй-
материалы, и другие грузы, необхо-
димые для восстановления инфра-
структуры региона».

По словам Мартина Сайдика, до-
ставка грузов в регион осложняет-
ся двумя причинами. Во-первых, с 
украинской стороны слишком ма-
ло пунктов пропуска на линии раз-
граничения. А во-вторых, и это глав-
ная проблема, агентствам ООН за-
прещено работать на территории 
ДНР и ЛНР. Соответствующее прави-
ло вступило в действие еще в июле: 
власти самопровозглашенных ре-
спублик обязали все организации, 
доставляющие гуманитарную по-
мощь на подконтрольные им терри-
тории, подать заявление и получить 
аккредитацию в Донецке и Луганс-
ке. Те организации, которые этого 
не сделали или не получили аккре-
дитацию, с 25 сентября лишены до-
пуска на территорию ДНР и ЛНР.

Пройти процедуру регистрации 
смогли только Международный 
комитет Красного Креста (МККК), 
«Врачи без границ» и People in need. 
Еще 11 агентствам, подавшим за-
явки, в том числе структурам ООН, 
было отказано в аккредитации.

Комментируя решение Донец-
ка и Луганска, помощник генераль-
ного секретаря ООН по правам че-
ловека Иван Шимонович заявил, 
что препятствие доставке гумани-
тарной помощи в Донбасс «может 
расцениваться как преступление 
против человечности». Предоста-
вить агентствам ООН и другим гу-
манитарным организациям доступ 
в регион решительно потребовали 
власти США и представители Евро-
комиссии.

В Киеве в сложившейся ситуа-
ции винят Москву. «Самопровозгла-
шенные республики не могут при-
нимать гуманитарную помощь со 
стороны без согласия России. К то-
му же они не готовы принимать гру-
зы, которые идут к ним с террито-
рий, контролируемых украински-
ми властями. Если бы эту помощь 
включили в российский гумани-
тарный конвой, они бы, конечно, 
согласились. А так они соблюдают 
монополию России на поставки им 
гуманитарной помощи»,— заявил 
вчера 

”
Ъ“ источник в администра-

ции президента Украины.
Схожей позиции придерживал-

ся в разговоре с 
”
Ъ“ и депутат Вер-

ховной рады от Блока Петра Поро-
шенко Александр Черненко: «Влас-
ти так называемых ДНР и ЛНР хо-
тят показать, что только Россия мо-
жет заботиться о жителях Донбасса. 
К тому же если люди в так называе-
мых республиках получат эту гума-
нитарную помощь, эти качествен-
ные продукты, они могут задумать-
ся — а что же им раньше давали под 
видом гуманитарной помощи? Есть 
и еще один важный момент: полу-
чение, распределение этой помо-
щи контролируется ООН — а зна-
чит, ее в отличие от помощи, иду-
щей из России, нельзя будет разво-
ровать. И это обстоятельство явно 
смущает лидеров этих так называ-
емых республик».

В Москве придерживаются со-
вершенно иной точки зрения. 
«Причина гуманитарного кризи-
са на юго-востоке Украины — не 
предпринятые шаги и меры ДНР и 
ЛHP по упорядочению деятельнос-

ти международных гуманитарных 
агентств, а военная операция и тор-
гово-экономическая блокада Кие-
вом неподконтрольных ему райо-
нов»,— заявила на днях представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.

По словам российского диплома-
та, требования Донецка и Луганска 
о регистрации международных гу-
манитарных агентств «связаны с не-
обходимостью упорядочить их де-
ятельность для обеспечения боль-
шей скоординированности и про-
зрачности работы на местах, опре-
деления номенклатуры гуманитар-
ных поставок с учетом потребно-
стей населения». «Местные власти 
несут ответственность за безопас-
ность персонала таких организаций 
и с этой точки зрения также должны 
вести учет и организовывать их дея-
тельность»,— добавила она.

Официальный представитель 
МИД ДНР Константин Долгов вчера 
пояснил 

”
Ъ“, что не получившие ак-

кредитацию организации, включая 
агентства ООН, «подали документы 
в ненадлежащем виде». «В этой свя-
зи предъявлять претензии они мо-
гут только самим себе»,— убежден 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

МККК и другие аккредитованные 
структуры «своевременно предста-
вили необходимые документы». 
«Со стороны министерства госбез-
опасности ДНР вопросов к ним не 
возникло. Исходя из этого, межве-
домственный комитет по аккреди-
тации гуманитарных миссий ре-
спублики проголосовал за предо-
ставление аккредитации этим ор-
ганизациям, которые сейчас пол-
ноценно сотрудничают с властями 
ДНР»,— уточнил он.

Мартин Сайдик между тем заве-
рил журналистов, что и ООН пре-
доставила властям самопровозгла-
шенных республик «всю необходи-
мую информацию».

Впрочем, источники 
”
Ъ“, близкие 

к руководству ДНР и ЛНР, говорят, 
что на самом деле проблема не в не-
правильно оформленных докумен-
тах. «У нас есть серьезные основания 
подозревать сотрудников агентств 
ООН и ряда других структур, выда-
ющих себя за гуманитарные, в шпи-
онаже»,— пояснил один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По словам второго источ-

ника, «сотрудники организаций, 
аффилированных с ООН, работая 
на местах в Донецке и Луганске, ак-
тивно интересовались темами, ко-
торые обычно не представляют ин-
тереса для гуманитарных организа-
ций». При этом представителей ря-
да других организаций, «выдающих 
себя за гуманитарные», спецслужбы 
ДНР и ЛНР, по словам собеседника 

”
Ъ“, даже подозревают в корректи-

ровке огня в интересах украинских 
правительственных сил.

Источник 
”
Ъ“ в структурах ООН 

напомнил, что против сотрудни-
ков гуманитарных организаций си-
стемы ООН регулярно выдвигают-
ся разного рода обвинения в горя-
чих и кризисных точках. «Так было 
за последние месяцы в Южном Су-
дане и в других местах. Осмелюсь 
предположить, что во многих слу-
чаях стороны конфликта просто хо-
тят избавиться от свидетелей про-
исходящего»,— добавил собесед-
ник 

”
Ъ“. При этом он оговорился, 

что не утверждает, что именно так 
обстоит дело в Донецке и Луганске, 
поскольку в ООН «нет информации 
на этот счет».

Впрочем, вчера стало известно, 
что впервые за три месяца в Донецк 
был доставлен груз по линии Все-
мирной продовольственной про-
граммы ООН. А Константин Долгов 
из МИД ДНР заверил 

”
Ъ“, что, как 

только агентства ООН и остальные 
гуманитарные организации пре-
доставят Донецку необходимые до-
кументы, они будут «в сжатые сро-
ки» рассмотрены комитетом по ак-
кредитации. «Тяжелая гуманитар-
ная ситуация в республике дикту-
ет необходимость оперативно ре-
шать подобные вопросы»,— объяс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

В ЛНР 
”
Ъ“ дали понять, что во-

прос о доступе структур ООН в ре-
гион не закрыт. «У нас также есть 
специальная комиссия по аккреди-
тации, ее заседание должно состо-
яться завтра или в пятницу,— пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель председателя 

Совета министров ЛНР Василий Ни-
китин.— Нет никакого плана по за-
прету деятельности структур ООН 
на территории ЛНР. В ближайшие 
дни этот вопрос должен быть ре-
шен, и они продолжат работу».

По данным управления по коор-
динации гуманитарных вопросов 
ООН, число нуждающихся в гума-
нитарной помощи на Украине пре-
вышает 5 млн человек.

Илья Барабанов,  
Максим Юсин,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

Вчера Москву для переговоров 
с главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым посетил министр внешнеэ-
кономических связей и иностран-
ных дел Венгрии ПЕТЕР СИЙЯРТО. 
В интервью корреспонденту ”Ъ“ 
ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ он рассказал 
о том, почему в Будапеште не со-
гласны с введением европейских 
квот по распределению мигран-
тов и как на урегулирование миг-
рационного кризиса могут повли-
ять действия РФ в Сирии.

— Вы прилетели в Москву из Анка-
ры, где, как я понимаю, обсудили 
возможность финансовой поддер-
жки Турции, Ливана, Иордании и 
Ирака для того, чтобы мигранты 
оставались там, а не ехали в Евро-
пу. Готова ли Венгрия выделить на 
это дополнительные средства?
— Мы уже вложили в урегулирова-
ние миграционной ситуации более 
€200 млн. Теперь необходим единый 
ответ со стороны Евросоюза. Для это-
го мы предложили сократить бюд-
жетные расходы ЕС на 1%, что позво-
лило бы сэкономить €3 млрд — этой 
суммы было бы достаточно, чтобы 
какое-то время оказывать поддержку 
этим четырем странам, с которыми 
мы делим бремя миграционного кри-
зиса. Мы не стремимся переложить 
все это бремя на их плечи, но увере-
ны, что беженцы должны оставаться 
так близко к родине, как это только 
возможно. В то же время, если мы не 
будем помогать этим четырем стра-
нам, которые ближе всего к эпицен-
тру кризиса, прибывающие к ним бе-
женцы будут стремиться эмигриро-
вать в Европу.
— Почему бы не привлечь финан-
сирование со стороны богатых 
стран Персидского залива?
— Думаю, что страны Персидского за-
лива уже вносят свой вклад. Но нам 
необходимо нечто большее — обще-
мировое решение общемировой про-
блемы. Я обсуждал этот вопрос и с за-
местителем генерального секретаря 
ООН, и, например, с министрами эко-
номики и иностранных дел ОАЭ. 
— Вы выступали с инициативой 
ввести не только европейские 
квоты, но и мировые квоты по 

приему беженцев. У вас есть ка-
кие-то детали этого плана?
— Европейский план распределе-
ния беженцев по странам в соответ-
ствии с национальными квотами в 
корне противоречит здравому смы-
слу. Нельзя говорить о перераспреде-
лении беженцев, пока мы не способ-
ны защищать наши внешние грани-
цы — иначе пока Европейский совет 
обсуждает численность переселен-
цев в соответствии с квотами, в Евро-
союз прибывают еще больше мигран-
тов. Глобальные квоты распределе-
ния беженцев по странам мира были 
бы средством справедливо разделить 
это бремя. Но конкретных предложе-
ний у нас пока нет — такое решение 
должно приниматься на уровне ООН.
— Вы обсуждали такую перспекти-
ву с Сергеем Лавровым?
— Конечно, мы обсуждали вопросы 
миграции, и я объяснил, что дело не 
в проблеме беженцев, а в миграци-
онном кризисе, источники подпит-
ки которого неисчерпаемы. По на-
шим оценкам, вне Европы живут 30–
35 млн человек, потенциально гото-
вых уже в скором времени отправить-
ся в путь, чтобы переселиться в Евро-
пу. С Сергеем Лавровым мы сошлись 
во взглядах, что в этой ситуации на-
ша задача — защищать христианские 
ценности. Потому что если мы не ува-
жаем собственные ценности и собст-
венные корни, мы не можем уважать 
ценности и корни других.

— Готова ли Венгрия к тому, что 
из-за притока миллионов мигран-
тов лицо Европы уже скоро может 
измениться?
— Венгрия всегда была частью Евро-
пы — христианской Европы. Но ка-
ждая страна имеет право выбирать, 
хочет она разделить свою жизнь с 
другим сообществом, с его предста-
вителями или нет. Мы уважаем со-
ответствующее решение Франции и 
Германии, где, впрочем, и раньше бы-
ла значительная доля мусульманско-
го населения. Но мы ждем и от них 
уважения нашего решения.
— То есть вы верите в то, что исто-
рические изменения вследствие 
миграционного кризиса могут за-
тронуть одни страны Европы и не 
затронуть другие?
— Здесь надо быть крайне осторож-
ным в комментариях: в Европе есть 
такой подход, который мы называем 
«политкорректностью» и который в 
общем-то затрудняет честные выска-
зывания по некоторым вопросам. 
Еще раз повторю: мы готовы уважать 
решения других стран, но это должен 
быть взаимный подход.
— Можно ли ожидать, что с 
началом российской опера-
ции в Сирии жесткая позиция 
 европейских стран в отношении 
Москвы смягчится?
— Без России не может быть реше-
ния миграционного кризиса. И если 
мы сможем прийти к прагматично-
му сотрудничеству между Москвой 
и трансатлантическим сообществом 
в этом вопросе, то и другие, даже са-
мые сложные вызовы могут быть раз-
решены. Думаю, среди глав МИДов 
стран ЕС существует понимание, что 
многосторонняя дипломатия, в том 
числе с участием России, как это бы-
ло, например, в решении ядерной 
проблемы Тегерана,— мощное и пер-
спективное средство. И сирийская 
проблема также не может быть реше-
на без России.
— Какие следующие шаги необхо-
димы в этом направлении? 
— Необходимо уже в скором вре-
мени достичь договоренностей 
между Россией и США. Если таких 
договоренностей не будет, то не бу-
дет и скорого решения войны в Си-

рии, и в ЕС будут прибывать все но-
вые и новые мигранты. 

Сирии необходимы прежде всего 
мир и стабильность, а затем уже мож-
но будет определять будущую роль 
нынешнего сирийского режима. 
Главное, чтобы из-за отсутствия дого-
воренностей не получилось так, что 
мы не можем предпринимать необ-
ходимые срочные действия.
— Как вы оцениваете текущую 
активность Москвы в сирий-
ском вопросе? 
— Нескоординированные действия 
могут только усугубить хаос: вста-
ет вопрос, кто именно кого именно 
бомбит. Но скоординированные дей-
ствия могут быть действительно эф-
фективны.

Поэтому мы призываем Россию 
и США договориться как можно ско-
рее. И мы приветствуем встречу рос-
сийского министра иностранных дел 
Сергея Лаврова в эту пятницу с госсе-
кретарем США Джоном Керри и гла-
вами МИДов Саудовской Аравии и 
Турции. Это великолепная возмож-
ность достичь прогресса.
— Очевидно, что срок действия 
минских договоренностей по уре-
гулированию в Донбассе будет 
продлен. Соответственно, будет 
поднят вопрос о продлении срока 
действия санкций ЕС против Рос-
сии. Могут ли санкции при этом 
быть облегчены или их продлят в 
полном объеме?
— Санкции вредят и Европе, и Рос-
сии, и Украине, и мы надеемся, что 
минские договоренности будут реа-
лизованы. Но в ЕС есть консенсус, что 
условием изменения санкционного 
режима остается выполнение мин-
ских договоренностей. Так что и Вен-
грия будет по-прежнему придержи-
ваться решений, принятых совмест-
но странами ЕС.

Но и о потерях забывать нельзя. 
Мы должны отдавать себе отчет, что 
эти санкции стали тяжелым ударом 
для европейской экономики. Так, 
Россия была вторым торговым парт-
нером Венгрии в 2013 году, а сейчас 
опустилась на 13-е или 14-е место. 
Мы потеряли более половины наше-
го экспорта в Россию: с $3,5 млрд он 
упал до $1,6 млрд в год.

ООН исключили  
из ДНР и ЛНР
Что стало причиной запрета  
на доставку гуманитарных грузов в Донбасс

«Наша с Россией задача —  
защищать христианские ценности»
Глава МИД Венгрии Петер Сийярто рассказал 

”
Ъ“ о миграционном кризисе в Евросоюзе
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Блиц на высшем уровне
В схожих выражениях оценил ви-

зит президента Асада в российскую 
столицу представитель оппозицион-
ного Сирийского национального со-
вета Махмуд аль-Хамза. «Хотелось бы, 
чтобы российские власти привезли 
Башара Асада в Москву, после чего он 
бы больше никогда не вернулся в Си-
рию»,— заявил 

”
Ъ“ Махмуд аль-Хам-

за. Предсказывать последствия визи-
та он не стал, отметив: «Скоро всем бу-
дет видно, о чем шла речь».

Политический сигнал 
Западу и миру
Хотя на переговорах в Москве все сто-
роны фактически повторили свою 
хорошо известную позицию, не до-
бавив к ней ничего принципиально 
нового, сам факт встречи в Кремле, 
а также ее обстоятельства были вос-
приняты опрошенными 

”
Ъ“ экспер-

тами как сигнал о начале дипломати-
ческого наступления Москвы.

«У визита сирийского президента 
две составляющие: имиджевая и по-
литическая. Если говорить об имид-
жевой, то этим визитом Москва по-
пыталась напомнить, что Башар 
Асад — законно избранный прези-
дент Сирии, вполне договороспособ-
ный, который отнюдь не находится в 
изоляции, а перемещается по плане-
те. И приезжает решать судьбу своей 
страны в Кремль, а не в Женеву или в 
Вашингтон»,— пояснил 

”
Ъ“ член со-

вета ПИР-Центра Дмитрий Полика-
нов. По словам эксперта, политиче-
ский сигнал встречи в Кремле — это 
«напоминание о том, что без России 
и Башара Асада в сирийском урегу-
лировании не обойтись». «Это свое-
го рода ответ Бараку Обаме, который 
думает о поставках 

”
Стингеров“ (пе-

реносных зенитно-ракетных ком-
плексов.— 

”
Ъ“) сирийской оппози-

ции, и приглашение перейти от во-
енной фазы к политической»,— счи-
тает Дмитрий Поликанов.

По мнению бывшего заместите-
ля главы МИД РФ, директора Цент-
ра политических исследований Анд-
рея Федорова, главный смысл визита 
был в том, чтобы окончательно про-
яснить досрочные цели Москвы в Си-
рии, а также в ее отношениях с глав-
ными региональными и мировыми 
игроками. «Переговоры в Кремле — 
это, во-первых, сигнал о том, что Ба-
шар Асад сохраняется для Москвы в 
качестве привилегированного парт-
нера. Его визит должен положить ко-
нец разговорам о его скором уходе,— 

убежден собеседник 
”
Ъ“.— Во вто-

рых, это очень серьезный жест в сто-
рону Ирана, который еще недавно 
всерьез опасался, что Россия на опре-
деленном этапе сможет сдать Асада в 
торге с Западом. В-третьих, это напо-
минание Западу о том, что впредь ни 
одно действие в регионе без России 
будет невозможно. Причем это каса-
ется не только Сирии, но и всего ре-
гиона — Ирака, Ливии, Палестины».

По мнению эксперта, особое зна-
чение приобретают и сами обстоя-
тельства визита. «Это был хотя и не 
объявленный заранее, но публич-
ный визит, который мы не стали 
скрывать, хотя могли бы это сделать. 
Прибегнув к столь необычной форме 
демонстрации Башара Асада в Крем-
ле, Москва окончательно выложила 
свои карты на стол»,— добавляет Ан-
дрей Федоров.

Вчера же Владимир Путин про-
вел серию телефонных переговоров 
с лидерами ключевых региональных 
держав — Турции, Саудовской Ара-

вии, Иордании и Египта, проинфор-
мировав их об итогах переговоров с 
Башаром Асадом.

Удастся ли Кремлю получить диви-
денды от столь неожиданного шага, 
покажет намеченная на завтра встре-
ча глав дипломатических ведомств 
РФ, США, Саудовской Аравии и Тур-
ции в Вене. Предстоящее обсужде-
ние обещает быть непростым: Ва-
шингтон, Эр-Рияд и Анкара по-преж-
нему задают тон в международном 
давлении на Дамаск с целью смеще-
ния президента Асада, только что вер-
нувшегося из Москвы.

С предложением созвать встречу 
в Вене выступила американская сто-
рона. Ранее, напомним, в Белом доме 
отказались принять российскую де-
легацию во главе с премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым, которая 
должна была отправиться в Вашинг-
тон для обсуждения ситуации в Си-
рии. Переговоры же в Вене, по сути, 
станут расширением переговорно-
го формата, впервые опробованного 
в Катаре: в той первой встрече участ-
вовали глава МИД РФ Сергей Лавров, 
госсекретарь США Джон Керри и ми-
нистр иностранных дел Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр (см. 

”
Ъ“ от 

4 августа). На переговорах в Дохе Сер-
гей Лавров впервые раскрыл подроб-

ности плана Владимира Путина по 
нейтрализации исламистов, суть ко-
торого состояла в создании широко-
го фронта коалиции с участием си-
рийской и иракской армий, курдов и 
стран региона. Этот план, однако, не 
был принят возглавляемой США ко-
алицией, после чего Россия начала 
действовать в Сирии в одиночку.

К переговорам же в Вене Москва, 
по данным 

”
Ъ“, предлагала при-

влечь и другие страны — прежде 
всего Иран. «Исходим из того, что 
подобные встречи — это началь-
ный этап для расширения перего-
ворного процесса и включения в 
него таких стран, как Иран, Египет, 
Иордания, ОАЭ и Катар, а также, ес-
тественно, спецпосланника ООН 
по Сирии Стаффана де Мистуры. В 
идеале это должно вылиться в не-
кую контактную группу, которая, в 
свою очередь, могла бы работать и 
заседать в различных форматах»,— 
пояснил 

”
Ъ“ российский диплома-

тический источник.
Впрочем, по информации 

”
Ъ“, 

США от идеи подключения к перего-
ворам Ирана были не восторге. В Ве-
ну позвали только Турцию.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Павел Тарасенко

Глава МИД РФ Сергей Лавров  
указал госсекретарю США 
Джону Керри на необходи-
мость подключения иранцев 
к переговорам в Вене. Но тот 
его не послушал  ФОТО AP

с1
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18554,28 (+347,13)
РТС 856,88 (–18,67)
FTSE 100 6348,42 (+3,29)

DAX 30 10238,1 (+90,42)
DJIA* 17274,21 (+57,1)
NASDAQ Composite* 4859,34 (–21,63)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.10.15
Австралийский доллар 45,1882
Английский фунт 96,7397
Белорусский рубль** 36,2867
Датская крона* 95,4463

Доллар США 62,6309
Евро 71,1738
Индийская рупия*** 96,0891
Казахский тенге*** 22,5616

Канадский доллар 48,1332
Китайский юань* 98,6391
Норвежская крона* 76,8430
СДР 88,5864

Сингапурский доллар 44,9741
Новая турецкая лира 21,5337
Украинская гривна* 27,5907
Шведская крона* 75,4707

Швейцарский франк 65,6508
Японская иена*** 52,2338
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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переносит на год вперед 
корреспондент  
арбитражной группы

Андрей Райский

Как известно, акты налогового за-
конодательства вступают в силу 
не раньше чем через месяц после 
их официального опубликования. 
Применяться же они могут только 
со следующего налогового периода, 
применительно к конкретному на-
логу. Никто и не думал, что это пра-
вило может помочь снизить размер 
земельного налога, рассчитываемо-
го из кадастровой стоимости участ-
ков, которая часто оказывается за-
вышенной.

В марте 2014 года ФНС вынесла 
решение о доначислении ОАО «ЕВ-
РАЗ Нижнетагильский металлурги-
ческий комбинат» 210,3 млн руб. зе-
мельного налога за 2009 год. Служ-
ба посчитала, что компания зани-
зила налоговую базу. Комбинат ис-
ходил из кадастровой стоимости 
участка, установленной правитель-
ством Свердловской области еще в 
2002 году. Но 19 декабря 2008 года 
по результатам очередной госоцен-
ки областное правительство приня-
ло новое постановление по земле, 
которым, по мнению ФНС, комби-
нату и следовало руководствовать-
ся. В результате спор дошел до суда.

Три инстанции поддержали на-
логовиков, посчитав, что для расче-
та налога за 2009 год нужно приме-
нять кадастровую стоимость, уста-
новленную в декабре 2008 года. Но 
структуре Evraz удалось убедить 
Верховный суд (ВС) в обратном. Эко-
номическая коллегия ВС на днях со-
гласилась с доводом компании, что 
этот акт областного правительст-
ва создает правовые последствия 
для налогоплательщиков, а потому 
применяется лишь со следующего 
налогового периода — с 2010 года. 
Поддержку тут оказала и позиция 
Конституционного суда от 2013 го-
да о том, что акты субъектов феде-
рации об утверждении кадастровой 
стоимости участков вступают в си-
лу так же, как и законодательство о 
налогах.

Партнер юридической фирмы 
«Авелан» Валерий Лазебный отме-
чает, что решение ВС «может стать 
основанием для массового оспари-
вания налогоплательщиками при-
мененных к ним налоговых ста-
вок». Причем компании могут как 
оспорить новые налоговые претен-
зии, так и вернуть ранее уплачен-
ные суммы земельного налога. Но 
готово ли к этому государство в ны-
нешних экономических реалиях?

обсудить 
kommersant.ru/11568

вчера

YOTA DEVICES,

российский разработчик 
смартфонов, подписал согла-
шение с гонконгской инвест-
компанией REX Global о про-
даже ей 64,9-процентной доли 
Telconet за $100 млн и вхожде-
нии ее в капитал Yota Devices. 
Дополнительно REX вложит в разви-
тие компании более $50 млн. По сло-
вам гендиректора Yota Devices Вла-
дислава Мартынова, инвестиции 
пойдут на создание YotaPhone тре-
тьего поколения, увеличение до-
ли на рынках Китая и России и выход 
на новые рынки. По итогам сделки 
акционерная структура Yota Devices 
будет следующей: 64,9% — REX 
Global, 25,1% — ГК «Ростех», 10% — 
менеджмент компании и Влади-
слав Мартынов, который сохранит 
за собой пост гендиректора и вой-
дет в органы управления REX Global. 
 Роман Рожков

МИНПРОМТОРГ

готов сделать исключение для 
Москвы и других городов фе-
дерального значения в части 
федерального регулирова-
ния нестационарной торговли, 
рассказал замминистра промыш-
ленности и торговли Виктор Евту-
хов в кулуарах съезда Коалиции кио-
скеров. Ранее министерство разра-
ботало поправки в закон «О торгов-
ле», которые устанавливают феде-
ральные правила регулирования не-
стационарной и мобильной торгов-
ли, например, обязывают местные 
власти предоставлять мелким тор-
говцам землю в том случае, если уча-
сток, на котором они работали, был 
изъят для государственных нужд. 
Столичные власти законопроект 
не поддержали, сообщал ранее ”Ъ“. 
 Анастасия Дуленкова

УКРАИНА

обратилась в ВТО с иском 
к России о неправомерности 
ограничения импорта из стра-
ны вагонов и железнодорож-
ных стрелочных переводов. 
Об этом сообщила замминистра эко-
номического развития и торговли Ук-
раины Наталья Никольская. Россия 
с сентября-октября 2013 года после-
довательно приостановила действие 
сертификатов на поставку вагонов 
четырех украинских заводов, на ко-
торые приходилось 80% украинско-
го производства этой группы това-
ров. На запрете Украина, по оцен-
кам аналитиков, теряла порядка $50 
млн в месяц. Как пояснила госпожа 
Никольская в своем Facebook, начи-
ная с марта 2014 года без достаточ-
ных обоснований началось массовое 
приостановление РФ действия вы-
данных ранее заводам сертифика-
тов соответствия, что привело к со-
кращению экспорта вагонов с $1,7 
  млрд в 2013 году до $600 млн в 2014-
м и $51 млн в 2015 году. По словам го-
спожи Никольской, Украина ожида-
ет от России, что спор будет урегули-
рован на стадии консультации в тече-
ние 30 дней. Наталья Скорлыгина

ПАО «ЭНЕЛ РОССИЯ»

перезаключило с НОВАТЭКом 
контракт на закупку газа для 
Невинномысской ГРЭС на сум-
му до 29,39   млрд рублей. Срок 
соглашения — с 1 января 2016 году 
до конца 2018 года. В «Энел Россия» 
пояснили, что речь идет о новом кон-
тракте в рамках текущих договорных 
отношений. Заключение нового кон-
тракта потребовалось в связи с исте-
чением срока прежнего. До этого со-
глашения с НОВАТЭКом заключа-
лись на один год. Объемы поставок 
и стоимость газа в компании рас-
крывать не стали. Согласно тарифам 
ФСТ, цена газа «Газпрома» для Став-
ропольского края составляет мини-
мум 4,45 тыс. руб. за тыс. кубоме-
тров, максимальная — 4,9 тыс. руб. 
за тыс. кубометров. Как правило, НО-
ВАТЭК дает скидку своим потребите-
лям от фиксированных цен в 5–10%. 
Таким образом, за цену контрак-
та «Энел Россия» может получить 
около 7–7,5   млрд кубометров  газа. 
 Ольга  Мордюшенко

правила  
игры

Россия представила свою 
позицию по делу о при-
знании и исполнении 
в США решений Гаагско-
го арбитража, присудив-
шего $50   млрд компен-
сации экс-акционерам 
ЮКОСа. Помимо нару-
шений юрисдикции 
и процедуры разбира-
тельства Москва указа-
ла на предубеждение ар-
битража по отношению 
к ней и политическую 
мотивированность реше-
ния. Кроме того, по мне-
нию РФ, истцы вообще 
не могут претендовать 
на какие-либо выпла-
ты, так как они связаны 
с бывшими владельца-
ми ЮКОСа, купившими 
в 1995–1996 годах акции 
компании на аукционах 
с нарушением закона.

Россия представила в 
суд округа Колумбия доку-
менты в ответ на заявле-
ние экс-акционеров ЮКО-
Са Hulley Enterprises Ltd, 
Yukos Universal Ltd и Veteran 
Petroleum Ltd, требующих 
признать и исполнить в 
США решения Гаагского ар-
битража о присуждении им 
$50 млрд. Москва указала на 
предвзятость и политиче-
скую мотивированность ар-
битража, отметив «необыч-
ность» разбирательства, ко-
торое имело множество «не-
достатков» и проводилось 
по Договору к Энергетиче-
ской хартии (ДЭХ), который 
не ратифицирован РФ. Те-
перь до 22 декабря заявите-
ли могут дать свои поясне-
ния, на которые Россия сно-
ва сможет возразить до 29 
января 2016 года.

Всего РФ подала два хо-
датайства: в одном говорит-
ся об отсутствии у амери-
канского суда юрисдикции 
на рассмотрение заявления 
экс-акционеров ЮКОСа, в 
другом приводятся основа-
ния, по которым, согласно 
Нью-Йоркской конвенции, 
в признании решений Гааг-
ского арбитража может быть 
отказано. Среди таких осно-
ваний — неуведомление 
российской стороны долж-
ным образом о назначении 
арбитров и о разбиратель-
стве, а также недействитель-
ность арбитражного согла-
шения. Россия его с заяви-
телем не заключала, поэто-
му настаивает, что Гаагский 

арбитраж вообще не мог ни 
рассматривать спор, ни взы-
скивать компенсацию.

Кроме того, по конвен-
ции в признании и испол-
нении арбитражного реше-
ния может быть отказано, 
если это противоречит пу-
блично-правовому порядку 
США. Россия приводит четы-
ре таких основания. Во-пер-
вых, заявители не выполни-
ли условие раскрытия всей 
известной им информации. 
В частности, они скрыли 
от третейского суда в Гааге 
то, что связаны с «олигарха-
ми, которые незаконно ста-
ли владельцами ЮКОСа». 
Здесь Москва упоминает за-
логовые аукционы, подчер-

кивая, что они проводились 
с нарушением закона, а ак-
ции компании были получе-
ны «мошенническим путем». 
В ходатайстве утверждается, 
что за всеми лицами, купив-
шими акции ЮКОСа, вклю-
чая истцов по делу, стояли 
«олигархи» — к ним доку-
мент относит Михаила Ходо-
рковского, Леонида Невзли-
на, Платона Лебедева, Влади-
мира Дубова, Михаила Бруд-
но и Василия Шахновского.

«По указанию своих но-
вых владельцев ЮКОС уча-
ствовал в мошенничестве в 
больших масштабах, лишая 
РФ миллиардов долларов на-
логовых поступлений», а за-
явители «были только при-

крытием для преступной де-
ятельности». Из-за сокрытия 
этих сведений, по мнению 
РФ, арбитраж не обнаружил 
достаточной связи «инвес-
тиций истцов с мошенниче-
скими действиями олигар-
хов», чтобы вывести их из-
под защиты ДЭХ. При этом 
юристы White & Case указы-
вают на случаи отказа амери-
канских судов признать ре-
шение арбитража, «если сто-
рона была уличена в лжесви-
детельствовании или полу-
чении компенсации мошен-
ническим путем».

Во-вторых, Россия об-
ращает внимание, что вы-
плата компенсации будет 
«оправдывать мошенниче-
ские и незаконные действия 
со стороны заявителей и их 
аффилированных лиц», что 
противоречит практике су-
дов США. Суд должен отка-
зать в признании решения 
арбитража, иначе руково-
дители ЮКОСа смогут «из-
влечь выгоду из их правона-
рушения». Партнер Baker & 
McKenzie Владимир Хвалей 
полагает, что американский 
суд может более пристально, 
чем арбитраж, подойти к вы-
яснению первоначального 
источника капитала инвес-
торов, чтобы не получилось 
так, что он узаконит мошен-
нические действия. «Если 
суд установит, что акции бы-
ли получены мошенниче-
ским путем, то он может от-
казаться признавать реше-
ние арбитража. Но в любом 
случае факт мошенничества 
нужно будет доказывать»,— 
уточняет господин Хвалей.
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В Москве сегодня офици-
ально заработает новый 
мобильный оператор — 
«Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2). Компания, кото-
рая традиционно пози-
ционирует себя как ди-
скаунтер, предложила 
абонентам тарифы, по ее 
утверждению, на 25–50% 
ниже, чем у МТС, «Мега-
Фона» и «Вымпелкома». 
«Большая тройка» утвер-
ждает, что выгода предло-
женных «Т2 РТК Холдин-
гом» цен далеко не так 
очевидна, а его абонен-
ты из-за отсутствия доста-
точного покрытия сети 
могут столкнуться с про-
блемами качества связи.

Как сообщили вчера пред-
ставители «Т2 РТК Холдин-
га», компания построила 
5 тыс. базовых станций 3G 
и 2 тыс.— стандарта 4G, ко-

торые должны охватить по-
крытием 90% жителей в сто-
лице и 75% — в Подмосковье. 
На этапе запуска сети, когда в 
ней немного абонентов, это-
го будет достаточно, чтобы ка-
чество было сопоставимым с 
конкурентами, у которых 
больше станций в столичном 
регионе, считают в «Т2 РТК 
Холдинге». В этом и следую-
щем году оператор продол-
жит строительство сети. Так, 
в 2016 году запланировано 
строительство сети в метро-
политене (пока сеть работает 
на пяти станциях).

Тарифы ООО «Т2 РТК Хол-
динг» в Московском регио-
не будут в среднем на 25–50% 
ниже, чем у «большой трой-
ки», сообщил вчера дирек-
тор компании по маркетин-
гу Роман Володин. Абонен-
ты могут выбрать из трех та-
рифных планов линейки 

«Черный», тарифных пла-
нов «Оранжевый» и «Интер-
нет для устройств», сегмен-
ту b2b предложат еще четыре 
тарифа (подробно см. табли-
цу на стр. 10). К настоящему 
времени 30 тыс. жителей ре-
гиона оформили предзаказ 
на подключение к операто-
ру, 600 тыс. человек получи-
ли сертификаты, позволяю-
щие получить скидку 1,2 тыс. 
руб. на оплату услуг связи 
при подключении.

«Т2 РТК Холдинг» был со-
здан в 2014 году в результате 
объединения «Tele2 Россия» 
и мобильных активов «Ро-
стелекома». Это позволило 
«Tele2 Россия» выйти в новые 
регионы, в том числе компа-
ния получила лицензии 3G 
и 4G в Москве. У компании 
нет в столице частот для свя-
зи GSM (2G). Однако в «Т2 РТК 
Холдинге» настаивают, что 

технология GSM отходит в 
прошлое, а проникновение 
устройств 3G и 4G в столице 
достаточное (65% и 14% соот-
ветственно). Абоненты «Т2 
РТК Холдинга» из других ре-
гионов, чьи телефоны под-
держивают только 2G, при 
поездках в столицу по-преж-
нему смогут пользоваться 
национальным роумингом, 
регистрируясь в сетях МТС, 
«Вымпелкома» или «МегаФо-
на», но теперь стоимость ми-
нуты звонка для них будет та-
кой же, как и во внутрисете-
вом роуминге (5 руб.).

В компании не раскры-
вают прогноза по количе-
ству абонентов в Москве и 
области. По данным ACM-
Consulting, «Т2 РТК Холдинг» 
занимает 14% российского 
сотового рынка и 0,3% — мо-
сковского (речь идет об або-
нентах «Скай Линка»). Сто-

личный рынок фактиче-
ски поровну поделен между 
«Вымпелкомом» (34%), МТС 
(34%) и «МегаФоном» (32%). 
Партнер ACM-Consulting Ан-
тон Погребинский считает, 
что, учитывая высокий уро-
вень оттока, «большая часть 
базы может метаться от од-
ного оператора к другому». 
По оценке аналитика ФК «От-
крытие» Александра Венгра-
новича, «Т2 РТК Холдинг» мо-
жет претендовать на 10% мос-
ковского рынка.
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Tele2 у пьедестала
У «большой тройки» сотовых операторов в Москве появился конкурент

Фонд капитализации 
российских банков, со-
зданный в 2012 году при 
участии ВЭБа, Минфина 
и IFC, расформирован, 
сообщается в отчетности 
Международной финан-
совой корпорации (IFC). 
Это решение было при-
нято после того, как ВЭБ 
и Минфин весной теку-
щего года инициирова-
ли отзыв своих инвести-
ций из фонда на сумму 
чуть более $200 млн вви-
ду отсутствия в фонде 
запланированной дея-
тельности по поддержке 

российского банковско-
го сектора. Впрочем, вы-
свободившиеся из фонда 
госсредства на поддер-
жку банков все равно 
не пойдут.

Как следует из недавно 
размещенной МСФО IFC за 
шесть месяцев 2015 года, 
фонд капитализации рос-
сийских банков (Russian 
Capitalization Fund, RFC), со-
зданный в 2012 году усилия-
ми ВЭБа, Минфина и IFC, по 
состоянию на 30 июня 2015 
года «подлежит упорядочен-
ной ликвидации». Напом-
ним, что объем этого фонда 

на момент создания состав-
лял $550 млн, из которых по 
$250 млн внесли IFC и ВЭБ, а 
остальную часть — Минфин. 
Собеседники 

”
Ъ“ в Минфи-

не и ВЭБе подтвердили, что 
запрошенные средства воз-
вращены в полном объеме 
— за вычетом сделанных не-
больших инвестиций фонда 
эта сумма должна была соста-
вить чуть более $200 млн. От 
официальных комментариев 
все стороны отказались.

Изначально планирова-
лось, что IFC будет работать 
до 2021 года (с возможным 
продлением до 2023 года) и 

инвестирует средства в ка-
питалы нескольких десятков 
средних российских частных 
банков. Однако на практике в 
самом начале своей деятель-
ности фонд сделал две сим-
волические инвестиции — 
в банке, где IFC уже являлась 
акционером и фактически со-
кратила свое участие за счет 
участия фонда. Речь идет о 
МКБ и банке «Восточный», 
где IFC продала 4,6% акций 
МКБ и 2% акций «Восточно-
го» фонду RFC на общую сум-
му $82 млн.
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Средние банки утратили поддержку
Фонд их капитализации расформирован,  
деньгам найдено другое применение
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Россия объяснилась по делу ЮКОСа
Гаагскому арбитражу указано на нарушения и предвзятость

+ индикаторы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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Решение Банка России косну-
лось ипотечных бумаг младше-
го транша на сумму 875 млн руб., 
эмитентом которого была ком-
пания, связанная с банком «ФК 
Открытие». Причина — техниче-
ская ошибка. Однако в будущем 
она может стоить банку почти 
5 млрд рублей.

Во вторник на сайте Банка России 
появилось, казалось бы, ничем не 
примечательное сообщение о том, 
что регулятор отказывает в госреги-
страции отчета об итогах выпуска жи-
лищных облигаций с ипотечным по-
крытием на предъявителя класса Б 
ООО «Ипотечный агент Эклипс-1». По 
решению ЦБ указанный выпуск цен-
ных бумаг признан несостоявшимся, 
а его государственная регистрация 
аннулирована.

«Ипотечный агент Эклипс-1» было 
учреждено для осуществления сделок 
по секьюритизации ипотечных акти-
вов банка «Петрокоммерц». Размеще-
ние жилищных облигаций с ипотеч-
ным покрытием на общую сумму бо-
лее 5,8 млрд руб. происходило 28 ию-
ля. Ипотечные облигации класса А 
объемом более 4,9 млрд руб. размеща-
лись путем открытой подписки. «Как 
правило, основными покупателями 
таких облигаций являются аффили-
рованные пенсионные фонды»,— го-
ворит директор по корпоративным 
рейтингам агентства «Рус-Рейтинг» 
Максим Плешков. По облигациям 

класса Б на 875 млн руб. была предус-
мотрена закрытая подписка. В качест-
ве потенциального покупателя в су-
щественном факте был указан банк 
«Петрокоммерц», который к этому 
времени влился в банк «ФК Откры-
тие», то есть перестал существовать 
как юридическое лицо.

Это подтвердили 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе кредитной организации: «…про-
цесс выпуска ценных бумаг начался 
до присоединения банка 

”
Петроком-

мерц“ к банку 
”
ФК Открытие“, а завер-

шился после». Об этом же говорит и 
источник 

”
Ъ“ в ЦБ. Он сообщил, что 

именно регистрация на «Петроком-
мерц» и послужила поводом для анну-
лирования регистрации отчета. При 
этом претензии возникли у регулято-
ра еще в конце августа, когда прово-
дилась его проверка. Но переписка 
ЦБ и «ФК Открытие» не завершилась 
устранением технической проблемы, 
поэтому в регистрации отчета об ито-
гах выпуска было отказано. «Мы пред-
принимаем все действия, необходи-
мые для скорейшего разрешения си-
туации»,— сообщили в пресс-службе 
«ФК Открытие».

Однако ситуация может оказаться 
сложнее, чем кажется на первый 
взгляд. Участники рынка восприня-
ли это сообщение с удивлением, по-
скольку на их памяти это первый 
случай, когда Центробанк аннулиру-
ет уже состоявшийся выпуск. Один 
из профучастников, пожелавший 

остаться неизвестным, заметил, что 
не понимает, почему ЦБ не смог ре-
шить вопрос: «В любом случае, это 
выглядит какой-то несуразицей, по-
скольку странно, что аннулировав 
регистрацию выпуска Б, регулятор 
оставил выпуск А. Ведь они взаимос-
вязаны». Максим Плешков отмечает, 
что «

”
старший“ и 

”
младший“ тран-

ши, по сути, обеспечивают расклад-
ку кредитного риска единого ипотеч-
ного покрытия». По его словам, ко-
нечно, возможны нюансы, пропи-
санные в эмиссионных документах, 
но весь предыдущий мировой опыт 
и сама структура выпусков предпо-
лагают невозможность существова-
ния классов А и Б отдельно. «При ан-
нулировании младшего транша бы-
ла нарушена вся юридическая струк-
тура облигационного выпуска»,— от-
мечает эксперт. По его словам, это 
может быть чревато аннулировани-
ем и выпуска А. «В этом случае 

”
ФК 

Открытие“ придется вернуть почти 5 
млрд рублей в короткий срок»,— 
предполагает Максим Плешков. Это 
может быть достаточно проблема-
тично для банка, который, напри-
мер, в сентябре получил убытки по-
чти в 7 млрд руб., а также показал 
снижение практически по всем клю-
чевым показателям.

Пресс-служба ЦБ на запрос 
”
Ъ“ от-

ветила, что не комментирует дейст-
вующие организации.

Анна Каледина

Младший транш не прошел проверку
ЦБ впервые аннулировал состоявшийся выпуск облигаций

Третий день подряд рубль завер-
шает торги ослаблением позиций 
относительно ведущих мировых 
валют. По итогам торгов среды 
курс доллара остановился вблизи 
уровня 63 руб./$, а курс евро под-
нялся выше 71 руб./€. На фоне уве-
ренного снижения цен на нефть 
инвесторы сокращают вложения 
в российскую валюту. Поддержку 
рублю оказывают экспортеры, 
но продаваемой ими валюты не-
достаточно, чтобы компенсиро-
вать возросший спрос на нее.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уверенным ростом 
курсов зарубежных валют. Уже в на-
чале основной торговой сессии курс 
доллара закрепился выше уровня 
62 руб./$. В ходе торгов он достигал 
63,18 руб./$, а закрылся на отметке 
62,92 руб./$, что почти на 90 коп. выше 
закрытия предыдущего дня. Курс ев-
ро вырос за день на 78 коп.— до отмет-
ки 71,36 руб./€. За три дня уверенно-
го роста курсы выросли на 1,6 руб. и 
1,86 руб. соответственно.

Ослабление рубля произошло на 
фоне снижения цен на мировом рынке 
нефти. По данным агентства Reuters, 
вчера стоимость североморской нефти 

Brent на спот-рынке опускалась до 
$45,55 за баррель, что на 2,2% ниже за-
крытия вторника. Цена на российскую 
нефть марки Urals приближалась к 
уровню $45 за баррель. По итогам дня 
цены стабилизировались возле отме-
ток $46,3 и $45,8, что на 0,6% ниже за-
крытия вторника. За три дня нефть на 
европейском рынке подешевела по-
чти на 6%. Этому способствовали дан-
ные по ее запасам в США. Во вторник 
Американский институт нефти сооб-
щил о росте товарных запасов в США 
на прошлой неделе на 7,05 млн барре-
лей. В среду Министерство энергетики 
страны опубликовало более сущест-
венную оценку роста запасов — на 
8,03 млн баррелей (до 476,6 млн барре-
лей). Аналитики, опрошенные Bloom-
berg, прогнозировали увеличение неф-
тяных резервов в США за прошедшую 
неделю лишь на 3,75 млн баррелей.

Вместе с тем российская валюта на 
таком фоне не выглядит безнадежным 
аутсайдером. «С учетом того что нефть 
вышла из диапазона $47,8–52 за бар-
рель, в котором она находилась послед-
ний месяц, снижение могло быть бо-
лее значительным»,— считает началь-
ник валютно-финансового департа-
мента Ситибанка Денис Коршилов. По 

его словам, поддержку рублю оказыва-
ет стартовавший в России налоговый 
период. До конца месяца будут уплаче-
ны налог на добычу полезных ископа-
емых, акцизы, НДС и налог на при-
быль в сумме 763 млрд руб., свидетель-
ствуют данные опроса Bloomberg. «В 
преддверии уплаты значительных на-
логовых выплат компании могли на-
чать конвертировать валюту в рубли, 
что, несомненно, оказывает влияние 
на ее курс»,— отмечает аналитик Юни-
кредит-банка Анна Богдюкевич.

Впрочем, в текущих условиях участ-
ники рынка не исключают дальней-
шего ослабления рубля. «Если цена 
на нефть удержится ниже $47 за бар-
рель или пойдет ниже, то курс доллара 
 будет стремиться к уровню 64 руб./$. 
Его преодоление открывает горизонт 
65 руб./$»,— отмечает Денис Корши-
лов. При этом налоговый период будет 
только поддерживать курс рубля, но не 
сможет определять динамику. «Сейчас 
можно говорить лишь о частичной 
поддержке, связанной с налоговым пе-
риодом, после завершения которого 
последует дальнейшее ослабление ру-
бля»,— отмечает главный аналитик 
Нордеа-банка Денис Давыдов.

Виталий Гайдаев

Нефть пересилила налоги
У рубля не нашлось причин для укрепления 

Минстрой в очередной раз под-
корректировал условия госпро-
граммы помощи ипотечным за-
емщикам. Граждане, бравшие ва-
лютные и рублевые кредиты, по-
лучили примерно равные посла-
бления, все они касаются ставок 
по реструктурированным ссудам.

Финальные поправки в програм-
му господдержки ипотечных заем-
щиков содержатся в проекте поста-
новления правительства «О внесе-
нии изменений в постановление 
правительства РФ от 20 апреля 2015 
года №373» (по факту описывает ме-
ханизм помощи проблемным ипо-
течным заемщикам). Документ опу-
бликован на портале regulation.gov.
ru, на днях прошел антикоррупцион-
ную экспертизу. Разработчик проекта 
— Минстрой. Новеллой (по сравне-
нию с ранее уже описанными изме-
нениями, см. 

”
Ъ“ от 10 сентября) явля-

ется изменение ставок по отдельным 

видам кредитов, на которые распро-
страняется господдержка, а также ста-
вок, используемых на отдельных эта-
пах реструктуризации ипотеки.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, необходи-

мость в корректировке программы 
возникла в связи с ее невостребован-
ностью как заемщиками, так и бан-
кирами. По данным Счетной палаты, 
в рамках госпрограммы, на которую 
выделено 4,5 млрд руб. госсредств и 
которая действует с весны, реструк-
турирован пока только один ипотеч-
ный кредит.

Смысл последних корректировок в 
том, чтобы прямо ограничить макси-
мальную ставку, допустимую при ре-
структуризации всего кредита, 12% го-
довых на весь срок действия кредита 
по валютным ипотечным ссудам (ра-
нее прямо это не указывалось). При ре-
структуризации рублевой ипотеки 
ставка, согласно поправкам, должна 
быть не выше той, по которой кредит 

изначально был выдан (ранее норма о 
максимально возможных 12% годовых 
распространялась и на рубли). Впро-
чем, взамен по реструктурируемым в 
рамках госпрограммы рублевым ссу-
дам предложено следующее послабле-
ние: на период, когда программа ре-
структуризации допускает еще и сни-
жение ежемесячного платежа (на срок 
от полугода до года), по такому плате-
жу ставка будет 5,5%. Ранее она вообще 
никак не обозначалась. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минстрое происхождение ставки 

в 5,5%, «эта ставка составляет 2/3 ставки 
рефинансирования ЦБ, если она будет 
еще ниже, у заемщика возникает обя-
занность уплатить НДФЛ».

Банкирам такие поправки упроща-
ют понимание того, как работает про-
грамма, заемщикам за счет снижения 
ставок, пусть и не на все время обслу-
живания кредита, позволяют сэконо-
мить, отмечают эксперты.

Валерия Францева

Господдержка с новой подставкой
Реструктуризацию ипотеки снова подкорректировали

Ожидавшегося в кризис роста 
кредитования граждан ломбар-
дами на фоне торможения бан-
ками и микрофинансовыми 
 организациями (МФО) кредито-
вания физлиц не произошло. 
Ломбардный бизнес показывает 
рост, но в основном за счет рас-
крытия отчетности все большим 
числом участников рынка под 
давлением ЦБ. Причину исклю-
чительно технического роста 
эксперты видят в возросшей ос-
мотрительности — по разным 
причинам — как клиентов, 
так и ломбардов.

Заявления о том, что рост ломбард-
ного кредитования граждан носит в 
основном технический характер, про-
звучали от участников этого рынка на 
недавней тематической конферен-
ции в Новосибирске. Таким образом 
они прокомментировали статистику 
Сибирского ГУ ЦБ о наблюдавшемся 
во втором квартале почти 50-процент-
ном росте кредитования. Как следует 
из презентации ЦБ, за четвертый 
квартал 2014 года ломбардами регио-
на было выдано займов на 2,836 млрд 
руб., за первый квартал 2015-го — 
2,511 млрд руб., за второй квартал — 
3,751 млрд руб. Данных в целом по 
России ЦБ вчера не предоставил. Но 
формально эта статистика более или 
менее репрезентативна (в СФО нахо-
дятся 1926 ломбардов, что составляет 
23% от количества всех российских 
ломбардов — 8530).

Впрочем, де-факто рост ломбард-
ного кредитования на 49% во втором 

квартале по сравнению с первым 
участники рынка не подтверждают. 
Такой вывод был сделан по результа-
там опроса участников конференции 
(представителей 84 ломбардов), рас-
сказал присутствовавший на конфе-
ренции председатель Ассоциации 
развития ломбардов Сергей Соковни-
ков. На практике рост составляет в 
пределах 10%, уточнил он. Да и тот, по 
словам господина Соковникова, во 
многом носит технический характер: 
«Данная динамика — результат роста 
количества сдаваемых ломбардами 
отчетов в рамках проводимой ЦБ ра-
боты по раскрытию ими отчетности». 
В ходе конференции представитель 
ЦБ отметил, что по сравнению с 2014 
годом в 2015-м число ломбардов, сда-
ющих отчеты, в регионе выросло в 
два раза.

Такая ситуация нехарактерна для 
кризисных времен, когда из-за уже-
сточения контроля за рисками со сто-
роны основных кредиторов граждан 
в лице банков (по статистике ЦБ с на-
чала года розничное кредитование 
сократилось на 5,1%), а вслед за ними 
и МФО, ломбарды зачастую становят-
ся для населения «кредитором по-
следней инстанции», что, по идее, 
должно способствовать росту их биз-
неса. В кризис 2008 года ломбардам 
удалось нарастить бизнес за счет заем-
щиков, потерявших доступ к банков-
ским кредитам. Так, в 2009 году лом-
барды увеличили объем кредитова-
ния по сравнению с 2008 годом на 18% 
(см. 

”
Ъ“ от 3 марта 2010 года). «Сейчас 

темпы роста рынка по сравнению с 

прошлым кризисом ниже примерно 
в 1,5 раза. Если в первый период пре-
дыдущего кризиса ежегодный при-
рост бизнеса составлял около 20%, то 
сейчас в Москве — около 10%»,— гово-
рит президент некоммерческого 
партнерства «Лига ломбардов» Миха-
ил Унксов.

Причина незначительного роста и 
характерная черта этого кризиса, по 
мнению господина Унксова, состоит в 
том, что граждане, за два кризиса за-
метно повысили свою финансовую 
грамотность и стали более осторож-
ны. «Даже если речь идет о просрочке, 
население предпочитает скорее не 
платить по кредиту, чем погашать за-
долженность за счет средств ломбар-
дов. Причем долговая нагрузка физ-
лиц по сравнению с прошлым кризи-
сом даже выросла в полтора раза, поэ-
тому говорить о том, что сейчас закре-
дитованность ниже и население 
меньше нуждается в деньгах, нель-
зя»,— говорит главный аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин. Не исключено, что еще одним 
фактором стало попадание ломбар-
дов под регулирование ЦБ, что могло 
предотвратить массовый переток вы-
сокорискованных заемщиков из бан-
ковской розницы в ломбарды. «Воз-
можно, приход регулятора повысил 
риски для недобросовестных участ-
ников, которые ранее никем не 
контролировались»,— предполагает 
председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин.

Сэсэг Тубанова

Граждане не торопятся в ломбарды 
Рынок показал технический рост

В-третьих, по мнению ответчика, 
решение арбитража демонстрирует 
пристрастность и предубеждение в от-
ношении РФ, а выводы основаны не на 
доказательствах, а на предположени-
ях. При этом арбитраж фактически 
приравнял действия «Роснефти» на 
торгах в рамках банкротства ЮКОСа к 
действиям государства. Выводы же 
третейского суда о политической мо-
тивированности действий России по 
отношению к нефтекомпании проти-
воречат решению ЕСПЧ, который от-
казался признать дело ЮКОСа полити-
ческим. «Решения ЕСПЧ — это часть 
правовой системы и России, и Нидер-
ландов, к тому же они имеют преюди-
циальное значение. Поэтому игнори-
рование международным трибуналом 
существующего акта международного 
суда неверно»,— считает партнер ЮСТ 
Александр Боломатов. Впрочем, он до-
бавляет, что Нью-Йоркская конвенция 
не предусматривает такого основания 
для отмены арбитражного решения.

В-четвертых, присужденные убыт-
ки представляют собой наказание РФ 
за осуществление полицейских пол-
номочий на своей территории, гово-
рится в ходатайстве. Приведение в ис-

полнение иностранного арбитражно-
го решения, которое носит «уголов-
ный, а не компенсационный» харак-
тер, противоречит госполитике США, 
а наложение штрафных убытков в от-
ношении независимых государств 
прямо запрещено американским за-
конодательством. Сумму ущерба Мо-
сква тоже оспаривает, не соглашаясь 
ни с датой (30 июня 2014 года), ни с ме-
тодом определения. Арбитраж, вы-
брав собственный метод расчета, на-
рушил право РФ быть выслушанной, 
что привело к серьезному отклоне-
нию при определении суммы компен-
сации ущерба. «В данном деле суд вы-

нужден был признать, с одной сторо-
ны, что стоимость акционерного ка-
питала ЮКОСа выросла вместе с рын-
ком — в соответствии с индексом РТС, 
а с другой стороны, дивиденды ЮКО-
Са должны были оказаться ниже ры-
ночного уровня. В итоге суд завысил 
сумму компенсации ущерба по край-
ней мере на $20 млрд»,— указывает 
РФ. «Если арбитры кладут в основу ре-
шения метод расчета, по которому не 
было заслушано мнение сторон, это 
может быть приравнено к тому, что 
сторона не смогла представить свою 
позицию, а это одно из оснований для 
отмены решения арбитража»,— ука-
зывает Владимир Хвалей.

Решение Гаагского арбитража уже 
было признано в Бельгии и Франции, 
причем при отсутствии российской 
стороны. За июнь—июль во Франции 
было наложено около 150 арестов. РФ 
обжаловала обе экзекватуры и подала 
заявление о приостановлении испол-
нения решения. Первые слушания по 
жалобам РФ в Бельгии пройдут в марте 
и октябре-ноябре 2016 года, во Фран-
ции — в ноябре-декабре.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Николай Зубов,  
Денис Скоробогатько

Россия объяснилась по делу ЮКОСа

«Проект, очевидно, оказался неудач-
ным, и выход из него был сопряжен с 
дискуссиями о его неэффективности, 
что, очевидно, делает нежелательным 
для сторон давать официальные ком-
ментарии на этот счет»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к проекту.

Впрочем, не поработав на россий-
ские банки в течение трех лет через 
фонд, эти средства, будучи изъятыми 
из него, также не пойдут в поддержку 
банков никаким другим из возмож-
ных путей, предупредил собеседник 

”
Ъ“, близкий к Минфину. Хотя, по сло-

вам главы банковской ассоциации 
«Россия» Анатолия Аксакова, одного из 
идейных организаторов этого проек-
та, еще весной поднимался вопрос о 
том, чтобы направить эти средства на 
те цели, на какие они изначально пред-
полагались — поддержку средних бан-
ков (фонд планировал инвестировать 
в банки с капиталом от $100 млн), на-
пример, добавив их в программу до-
капитализации банков через ОФЗ, 
но эта идея не была реализована. «Эти 
 средства вернулись на единый счет 
бюджета и по определению теперь 

не имеют целевого назначения»,— 
уточнил один из источников 

”
Ъ“. 

В целом идея докапитализации 
средних частных банков за счет 
средств такого фонда была здравой и 
интересной, и очень жаль, что из этого 
проекта ничего не вышло, резюмирует 
экс-зампред Дойче-банка АГ по стра-
нам Восточной Европы Игорь Ложев-
ский. Впрочем, отметили в Минфине, 
IFC в обсуждении возврата инвестиций 
предложила «не отказываться полно-
стью от идеи проекта и, возможно, к 
ней в будущем вернуться».

Юлия Локшина

Средние банки утратили поддержку
с7
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ЦИТАТА

Что конкретно будут делать наши 
юристы, это надо у них спросить. 
Здесь секретов никаких не будет
— Владимир Путин,
президент РФ, 10 июня, об исполнении 
решения Гаагского арбитража
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«Газпром» неожиданно вернул-
ся к обсуждению идеи buy back, 
которое было свернуто полто-
ра года назад из-за обвала рын-
ка на фоне украинского кризи-
са. По данным 

”
Ъ“, решение по 

данному вопросу еще не приня-
то. Источники 

”
Ъ“ и аналитики 

согласны с тем, что динамика 
курса акций «Газпрома» сейчас 
определяется политической 
ситуацией и проводить обрат-
ный выкуп имеет смысл, толь-
ко если есть уверенность, что 
она по крайней мере не будет 
ухудшаться.

На заседании совета директоров 
«Газпрома» 20 октября обсуждался 
возможный обратный выкуп акций 
(buy back) монополии, сообщил ТАСС 
со ссылкой на источник и подтверди-
ли собеседники 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, 

никаких решений не принято, и ког-
да их ожидать, не ясно. По словам од-
ного из источников 

”
Ъ“, возвращение 

к теме buy back связано с тем, что ак-
ции по-прежнему торгуются на очень 
низком, по мнению менеджмента, 
уровне и компания могла бы зарабо-
тать на их последующем росте. Ак-
ции «Газпрома» на сообщение о buy 
back отреагировали вяло: сначала вы-
росли на 1,7%, но к закрытию подеше-
вели на 0,65% при снижении индекса 
ММВБ на 0,74%.

Зампред правления монополии 
Александр Медведев еще в январе 
2014 года говорил о том, что «Газпром» 
мог бы пойти на первый в своей исто-
рии buy back. Но тогда украинский 
кризис, последовавшее за ним паде-

ние российского фондового рынка и 
введение западных санкций сдела-
ли неактуальным обсуждение этой 
темы. Хотя сам «Газпром» под санк-
ции не попал и по-прежнему теоре-
тически может занимать на западных 
рынках средства для обратного вы-
купа бумаг, в условиях внешней нео-
пределенности динамика акций бу-
дет полностью определяться полити-
ческой конъюнктурой. В такой ситу-
ации проводить buy back нет смысла, 
отмечают собеседники 

”
Ъ“ на рынке. 

«Возможно, менеджмент 
”
Газпрома“ 

полагает, что внешнеполитическая 
ситуация теперь в достаточной мере 
стабилизировалась, или даже рассчи-
тывает на ее улучшение»,— добавля-
ет один из них.

Косвенным признаком этого мо-
жет служить то, что глава совета ди-
ректоров «Газпрома» Виктор Зубков 
в конце сентября вновь приобрел 
акции монополии (на 14 млн руб.). 
До сих пор господин Зубков очень 
успешно вкладывал деньги в бумаги 
компании. В отличие от других топ-
менеджеров «Газпрома», которые, 
как правило, покупают и продают до-
ли постепенно и небольшими паке-
тами, Виктор Зубков инвестировал 
в «Газпром» только в июне 2013 года 
— спустя пять лет после избрания на 
свой пост — и сразу на 29,7 млн руб. 
Покупка была сделана в тот момент, 
когда акции «Газпрома» подешевели 
до минимума с 2009 года. Затем госпо-
дин Зубков продал эти бумаги в сере-
дине февраля 2014 года — менее чем 
за неделю до обвала фондового рын-
ка, в ходе которого «Газпром» потерял 
20% капитализации.

Вчера капитализация «Газпрома» 
составляла 3,3 трлн руб., практиче-
ски не изменившись за два года. Но в 
долларовом выражении за этот пери-
од GDR компании подешевели более 
чем вдвое, до $4,3 за GDR — это самый 

низкий уровень с 2004 года. «Для 
”
Газ-

прома“, у которого основной денеж-
ный поток в валюте, это может быть 
стимулом для покупки бумаг»,— не 
исключил один из собеседников 

”
Ъ“.

В принципе buy back логичен для 
«Газпрома», вопрос в том, где взять 
деньги и насколько компания увере-
на в будущем росте цены акций, отме-
чает Алексей Кокин из «Уралсиб Кэпи-
тал». Он соглашается, что динами-
ка акций «Газпрома» зависит не толь-
ко от его действий и ситуации в отра-
сли, но и от политических факторов. 
По его мнению, если buy back все же 
будет, то его объем должен составлять 
«несколько процентов от ее капитали-
зации». Екатерина Родина из «ВТБ Ка-
питала» согласна, что «Газпрому» вряд 
ли есть смысл выходить на рынок с 
программой выкупа меньше $1 млрд. 
По ее мнению, компания предпочтет 
схему, близкую к buy back НОВАТЭКа: 
долгое время систематически выку-
пать акции с рынка. Но пока госпожа 
Родина не видит на рынке катализато-
ров для роста цены акций «Газпрома» 
в краткосрочной перспективе.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

«Газпром» увидел перспективу на бирже
Монополия опять обсуждает buy back

Крупнейшая энергосбытовая 
компания РФ «Мосэнергосбыт» 
(принадлежит «Интер РАО») го-
това с 1 ноября разорвать до-
говоры энергоснабжения 
с единственным поставщиком 
Минобороны «Оборонэнерго-
сбытом» из-за долга 428 млн руб. 
Потребителям Минобороны, 
в том числе центральному аппа-
рату министерства, предлагает-
ся перейти на прямой контракт 
с «Мосэнергосбытом». В реаль-
ности военным вряд ли гро-
зит лишиться электричества: 
обычно такие объекты призна-
ют неотключаемыми. Но тогда 
в итоге покрывать убытки энер-
гетиков придется прочим по-
требителям.

«Мосэнергосбыт» (МЭС; входит 
в «Интер РАО») c 1 ноября расторга-
ет все десять договоров энергоснаб-
жения с поставщиком электроэнер-
гии для нужд Минобороны «Оборо-
нэнергосбытом» (ОЭС; структура ми-
нистерства), следует из уведомлений 
компании, отправленных 14–15 ок-
тября заинтересованным сторонам 
(копии есть у 

”
Ъ“). МЭС направил их 

в центральный филиал ОЭС, главе 
Минэнерго Александру Новаку и за-
мминистра обороны Дмитрию Бул-
гакову. В МЭС подтвердили направ-
ление уведомлений, министерства 
пока не ответили.

Расторгнуть договоры МЭС ре-
шил из-за нарушений обязательств 
ОЭС по оплате электроэнергии; со-
гласованная с поставщиком Мино-
бороны задолженность на 1 июля со-
ставляла 428 млн руб., поясняют в 
компании. Потребителям должни-
ка предложено перейти на прямые 
договоры с МЭС, пояснили в компа-
нии, а энергосбыт продолжит меры 
по взысканию долга в судебном по-
рядке. Среди потребителей ОЭС в 
основном воинские части Москвы 
и Подмосковья, здания центрально-
го аппарата Минобороны, но есть и 
известные образовательные и куль-
турные учреждения — Центральный 
музей ВС РФ, Военный университет, 
Суворовское училище, база Ансам-
бля песни и пляски российской ар-
мии имени Александрова и редак-
ция газеты «Красная звезда». Также 
отключения могут затронуть обще-
жития и поликлиники, в том числе 
госпиталь имени Бурденко, Главную 
военную комендатуру.

В Минэнерго уверены, что МЭС 
заключит договоры напрямую с Ми-
нобороны, минуя ОЭС, накопивший 
«многомиллиардные долги по опла-
те поставленных ресурсов» (по оцен-
кам ведомства, около 5 млрд руб.). В 

Минобороны на запрос 
”
Ъ“ не отве-

тили. Но если потребители не заклю-
чат договоры с МЭС, электросетям 
по закону придется их отключать по 
требованию энергосбытовой ком-
пании-кредитора. Заниматься этим 
должны Московская объединенная 
электросетевая компания (МОЭСК), 
Федеральная сетевая компания (вхо-
дит в «Россети»), «Мособлэнерго» и 
«Оборонэнерго» (структура Минобо-
роны), их МЭС также известил о рас-
торжении договоров с ОЭС. В курсе 
планов по отключению также МЧС, 
Ростехнадзор и правительство Мос-
ковской области.

Сама МОЭСК также пытается до-
биться от ОЭС погашения долга (на 
1 октября — 925 млн руб.) и неодно-
кратно просила урегулировать про-
блему Минобороны и военную про-
куратуру, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Компания вместе с «Россетями» пла-
нирует в особом порядке решать во-
прос энергоснабжения объектов 
Минобороны с учетом их значимо-
сти для обороны и населения, отме-
тили там. Впрочем, многие объекты 
Минобороны по закону неотключае-
мы. Но тогда, если сети не прекратят 
энергоснабжение при расторжении 
договора, потребление военных бу-
дет считаться бездоговорным и ста-
нет потерями сетевой компании, ко-
торые будут переложены на осталь-
ных потребителей. Но даже расторг-
нуть контракт с ОЭС может оказать-
ся непросто: так, Астраханская энер-
госбытовая компания пыталась сде-
лать это в конце 2013 года за долги, 
но УФАС региона сочло такое дейст-
вие злоупотреблением доминирую-
щим положением на рынке. Энерго-
сбыт пытался оспорить это в суде, но 
проиграл в трех инстанциях.

ОЭС является хроническим долж-
ником на энергорынке: по данным 
НП гарантирующих поставщиков и 
энергосбытовых компаний, его за-
долженность перед компаниями ас-
социации — более 2 млрд руб., из 
них 1,8 млрд руб.— просроченная, 
которая выросла с начала года на 
56%. ОЭС регулярно пытались бан-
кротить: в картотеке арбитражных 
дел есть четыре таких дела, но ни од-
но не получило развития (истцы за-
бирали заявления или должник по-
крывал задолженность). «МЭС впра-
ве защищать свои интересы и требо-
вать погашения долга либо в одно-
стороннем порядке расторгнуть до-
говор и принять потребителей ОЭС 
на обслуживание»,— замечает глава 
НП Наталья Невмержицкая.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина,  
Иван Сафронов

Электричество войдет 
в военное положение
«Мосэнергосбыт» не дождался денег 
от Минобороны

ЦИТАТА

«Газпром» не просто недооценен, 
он совершенно недооценен
— Александр Медведев, 
зампред правления «Газпрома»,  
29 января 2014 года

Из-за слабого спроса на алмазы 
со стороны огранщиков и произ-
водителей бриллиантов АЛРОСА 
смогла продать в третьем квар-
тале всего 42% от объема добы-
чи, нарастив складские запасы 
до 23 млн карат. Финансовые по-
казатели компании упали вслед 
за ценами. Cитуация может 
 улучшиться к середине 2016 года, 
когда снизятся запасы на рын-
ке, но бриллианты продолжают 
проигрывать другим дорогим 
потребительским товарам.

АЛРОСА в третьем квартале серь-
езно снизила объемы продаж алма-
зов: год к году они упали на 35%, до 
4,9 млн карат (3 млн карат — ювелир-
ного качества), при этом объемы реа-
лизации составили всего 42% от добы-
чи за квартал (11,635 млн карат), тогда 
как в июле—сентябре прошлого года 
это соотношение достигало 78%. По 
итогам второго квартала на складах 
компании было 17 млн карат, по ито-
гам третьего к ним могло добавиться 
еще 6,7 млн карат, но в АЛРОСА объ-
ем запасов вчера не раскрыли.

В целом за девять месяцев прода-
жи АЛРОСА снизились год к году на 

20%, до 23 млн карат, продолжив не-
гативный тренд, наметившийся еще 
в первом полугодии, по итогам кото-
рого объемы реализации сократи-
лись на 15%, до 18 млн карат (но до-
быча была на этом же уровне). Из-за 
слабого спроса на рынке компании 
дважды пришлось снижать цены: на 
6% за первое полугодие и еще на 8% 

в третьем квартале. За третий квар-
тал АЛРОСА ожидает выручку свыше 
$550 млн, а за девять месяцев — «не 
менее» $2,7 млрд, что соответственно 
вдвое и на четверть меньше прошло-
годних показателей. Инвесторов от-
четность не впечатлила: капитализа-
ция компании в Москве вчера снизи-
лась на 1,9%, до 404,48 млрд руб.

При этом, в отличие от своего 
крупнейшего конкурента De Beers, 
сократившего добычу в первом по-
лугодии на 2,5%, до 15,6 млн карат 
(данных за девять месяцев 2015 го-

да еще нет), АЛРОСА продолжила 
наращивать объем добычи — за де-
вять месяцев она выросла на 16%, до 
29,6 млн карат. У компании сохраня-
ется прогноз по добыче в 2015 году 
на уровне 38 млн карат. Третий круп-
нейший игрок, Rio Tinto, также на-
ращивал добычу в январе—сентя-
бре — на 19%, до 13 млн карат. У De 

Beers выручка за полугодие снизи-
лась на 21%, до $3 млрд, у Rio Tinto 
выручка за этот период упала на 23% 
— до $331 млн.

По оценкам Владимира Сергиев-
ского из Barclays, АЛРОСА вряд ли 
сможет реализовать первоначаль-
ный прогноз по продажам в 40 млн 
карат по итогам 2015 года из-за слабо-
го спроса. Впрочем, Николай Соснов-
ский из UBS говорит, что еще в ию-
ле—августе покупатели алмазодобы-
вающих компаний могли не выби-
рать до 50–70% боксов, но с сентября 

ситуация стала улучшаться. Конеч-
ный спрос со стороны ювелирной от-
расли достаточно стабилен, оценива-
ет господин Сосновский, но в прош-
лом году большие запасы сформиро-
вались у огранщиков, которые сей-
час снизили закупки алмазов при-
мерно на 50%. То, что АЛРОСА не сни-
жает объемы добычи, неплохо для 
компании в средне- и долгосрочной 
перспективе, но в краткосрочной — 
это вызывает рост оборотного капи-
тала. По его мнению, запасы огран-
щиков могут заметно снизиться уже 
к началу-середине 2016 года.

И у ювелирных ритейлеров, и у 
огранщиков накопились запасы, а 
крупные производители в последние 
годы не снижали добычу, согласен 
Сергей Горяинов из Rough & Polished. 
Он отмечает, что перспективы восста-
новления рынка зависят как от тем-
пов роста экономик США, Китая и 
Ближнего Востока, так и от усилий 
отрасли на развитие видового мар-
кетинга. По его словам, если сейчас 
не вкладываться в него, бриллианты 
продолжат проигрывать другим по-
требительским товарам.

Анатолий Джумайло

АЛРОСА поработала на склад
Компания снизила продажи, нарастив добычу

Вместе с сертификатом эксплуа-
танта «Трансаэро» теряет один из са-
мых ценных своих активов — допу-
ски на международные маршруты, 
однако уже после объявления об этом 
совладелец «Сибири» Наталья Филева 
говорила, что сделка в силе. Как воз-
можный новый акционер собирается 
решать проблемы «Трансаэро» со ста-
рыми и новыми долгами (например, 
перед развозящим ее пассажиров «Аэ-
рофлотом»), до сих пор остается неиз-
вестным, а отзыв сертификата эксплу-
атанта серьезно ухудшил ситуацию 
вокруг проблемного перевозчика.

Источники 
”
Ъ“ в банках-кредито-

рах считают «основным драйвером» 
сделки с «Сибирью» владельца банка 
МФК (кредитор «Трансаэро») Михаи-
ла Прохорова, который выступал про-
тив банкротства. Но, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, пока документ о сдел-

ке не формализован, а окончатель-
ное решение должно быть одобре-
но «сверху». По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, небольшие кредито-

ры по-прежнему считают, что компа-
нию нужно спасать, иначе в балансе 
банков возникнет дефицит (особен-
но с учетом того, что у ряда из них ре-
зерв по плохим активам не выше 20–
30%), но крупные банки поддержива-
ют банкротство. Другой источник 

”
Ъ“ 

в отрасли говорит, что сделка с участи-
ем «Сибири» могла бы обеспечить хо-
тя бы банкротство «в контролируемом 
режиме», однако возникали риски от-
каза «Аэрофлота» и дальше решать 
проблемы пассажиров «Трансаэро».

Авиавласти уже начали делить 
бизнес проблемного перевозчика: 
Минтранс сообщил, что межведомст-
венная комиссия до 30 октября 2016 
года отдала «Аэрофлоту» 56 из 156 
международных маршрутов «Транса-
эро». В правоохранительных органах, 
по данным 

”
Ъ“, также готовы занять-

ся ситуацией. Московская межрегио-
нальная прокуратура на транспорте 
уже проводила проверки по невыле-
там самолетов «Трансаэро», но недав-
но, по данным источников 

”
Ъ“, к ней 

подключилась Генпрокуратура, что 
свидетельствует, что «дело не ограни-
чится только невылетами». По словам 
собеседников 

”
Ъ“, сотрудники МВД в 

проверках пока не участвуют, но, «ви-
димо, это вопрос ближайшего време-
ни». От комментариев в Генпрокура-
туре и МВД отказались.

Аннулирование сертификата оз-
начает невозможность восстановле-
ния коммерческих полетов, говорит 
глава службы «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. В «Сибири» 

”
Ъ“ заявили, что 

не понимают, на каком основании 
назначения получил «Аэрофлот», по-

тому что по закону права на них по-
прежнему у «Трансаэро». Источник 

”
Ъ“, близкий к акционерам «Сиби-

ри», уверен, что бизнес и сертифи-
кат эксплуатанта «Трансаэро» еще 
можно сохранить, а поведение «Аэ-
рофлота» называет «рейдерским за-
хватом». Уже сегодня владельцы «Си-
бири» намерены сменить руководст-
во «Трансаэро», которую сейчас воз-
главляет представитель «Аэрофлота» 
Дмитрий Сапрыкин, начать оценку 
ситуации в своем новом активе и, в 
частности, изучить акт об аннули-
ровании сертификата эксплуатан-
та. Деньги на решение текущих про-
блем «Трансаэро» у новых собствен-
ников есть, уверяет собеседник 

”
Ъ“, 

они планируют привлечь кредито-
ров к управлению компанией, а в 
дальнейшем объединить ее с «Сиби-
рью» и также подконтрольным по-
следней «Глобусом».

Елизавета Кузнецова,  
Юлия Локшина,  
Максим Варывдин;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Трансаэро» не спаслась в «Сибири»

 1 миллиард долларов  потратил Гохран 
на выкуп алмазов у АЛРОСА в 2009 году

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

К О Н Т Е К С Т А К Ц И И  « Т Р А Н С А Э Р О »  О Б Р Е Л И  Н О В Ы Е  К Р Ы Л Ь Я

Котировки акций «Трансаэро» взлетели в среду сразу после открытия торгов на 
Московской бирже, которая трижды поднимала верхнюю границу ценового диапа-
зона для этой бумаги, в итоге — до 19,5 руб. За день котировки выросли почти в три 
раза, а капитализация компании достигла 3 млрд руб. Всего через биржу прошло 
почти 13% всех акций авиакомпании. «После новостей о покупке контрольного пакета 
со стороны S7 у инвесторов появилась надежда, что компания выживет»,— отметил 
директор по инвестициям April Capital Дмитрий Скворцов. Стремительный рост ко-
тировок вызвал вопросы, касающиеся возможного манипулирования курсом акций. 
В ЦБ в отношении акций «Трансаэро» заявили, что в настоящий момент признаков 
манипулирования рынком не установлено. Анна Каледина, Виталий Гайдаев
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деловые новости

Совет директоров НТВ утвердил в 
должности нового гендиректора 
канала Алексея Земского, послед-
ние годы работавшего одним из 
заместителей главы ВГТРК Олега 
Добродеева. Контракт с ним под-
писан на три года. Теперь уже 
бывший гендиректор НТВ Влади-
мир Кулистиков проследует 
обратным маршрутом: он станет 
советником господина Добродее-
ва в ВГТРК.

Вчера совет директоров НТВ назна-
чил гендиректором телеканала Алек-
сея Земского, сообщила пресс-служба 
холдинга «Газпром-медиа». Полномо-
чия его предшественника Владимира 
Кулистикова, контракт с которым 
действовал до конца 2016 года, до-
срочно прекращены. Как сообщил 
вчера 

”
Ъ“ Алексей Земский, его назна-

чение «произошло молниеносно»: в 
октябре он встретился с гендиректо-
ром «Газпром-медиа» Дмитрием Чер-
нышенко, после чего — с главой «Газ-
прома» Алексеем Миллером. Кон-
тракт с ним подписан на три года, се-
годня его должны представить кол-
лективу. Владимир Кулистиков пере-
ходит в ВГТРК, где займет должность 
советника гендиректора, рассказал 
собеседник в госхолдинге.

В ближайших планах — «разо-
браться, что в компании происхо-
дит», «погрузиться в дела», уточнил 
Алексей Земский. Задача, поставлен-
ная акционером, по его словам, тра-
диционна — «достичь высоких фи-
нансовых результатов». Владимир 
Кулистиков оставляет компанию в 
очень приличном состоянии — не 
обремененной долгами, подчеркнул 
господин Земский. «Помимо творче-
ских побед и громких проектов он 
сумел достичь того, что у НТВ, в отли-
чие от других телекомпаний, есть 
недвижимость, причем новая, и ее 

строящийся телецентр — один из 
лучших спроектированных в Евро-
пе. Эта площадка стояла без дела лет 
пятнадцать, он нашел силы и средст-
ва, чтобы запустить ее и начать стро-
ительство»,— отметил господин Зем-
ский. Технический центр на Аргу-
новской улице в Москве строится не-
сколько лет; предполагается, что в 
перспективе туда переедут телекана-
лы «Газпром-медиа».

С 2008 года Алексей Земский ра-
ботал заместителем гендиректора 
ВГТРК Олега Добродеева и руководи-

телем производственно-технологи-
ческого департамента госхолдинга. 
Он, в частности, руководил органи-
зацией масштабных телетрансля-
ций, включая прямые линии и 
пресс-конференции президента РФ 
Владимира Путина, парады на Крас-
ной площади.

До конца 2000-х аудитория НТВ 
уверенно росла. Если эфирная сетка 
старого НТВ опиралась на информа-
ционное вещание, то с середины 
2000-х ее формировали криминаль-
ные сериалы и программы о звезд-
ных скандалах. В интервью 

”
Ъ“ в 2007 

году господин Кулистиков объяснял, 
что канал следует «за вектором при-
страстий» своей целевой аудитории. В 
2012 году канал даже стал самым по-
пулярным в России в своей целевой 
аудитории (старше 18 лет) со средней 
долей 14,7% (процент аудитории кана-
ла от всех зрителей с включенным те-
левизором), по данным TNS Russia. В 
дальнейшем, судя по аудиторным по-
казателям, полицейские и скандалы 
несколько утомили зрителей: в 2013-
м доля НТВ составила уже 13,3%, в 
2014-м — 11,8%, а с января по 18 октя-
бря 2015 года — 10,7%.

Анна Афанасьева

Алексей Земский  
переключился на НТВ
Новый гендиректор канала утвержден в должности

«Компания оплачивала расходы на питание: чай, пе-
ченье, фрукты, выложенные в свободном доступе в офи-
се. Это соответствовало действовавшим на тот момент 
правилам, но впоследствии такие расходы запрети-
ли»,— сообщили в Parallels. В компании подчеркнули, 
что к использованию остальных 149,7 млн руб. у фонда 
претензий нет.

Правила использования грантов изменились, подтвер-
ждает топ-менеджер одной из крупных российских IT-
компаний. «Я недавно приезжал в IT-кластер 

”
Сколково“ 

на деловую встречу, и мой собеседник извинялся за то, что 
не может предложить мне чай, так как на деньги фонда те-
перь даже воду нельзя покупать»,— рассказывает он.

Согласно отчету «Сколково» по итогам 2014 года, 
объем одобренных грантов составил 10,6 млрд руб., ко-
личество компаний—участников экосистемы фонда 
— 1147, а их совокупная выручка — 43,6 млрд руб. Со-
гласно условиям «Сколково» имеет право провести 
полный аудит операций компании в течение действия 

грантового соглашения, а отчетность сдается в фонд 
раз в полгода или год, говорит управляющий директор 
Jelastic в России (компания получила $1 млн от «Скол-
ково» в июле 2012 года) Дмитрий Лазаренко. «“Сколко-
во“ интересуют как финансовые показатели — выруч-
ка, привлеченные инвестиции,— так и показатели, 
связанные с исследовательской деятельностью: патен-
ты, объекты интеллектуальной собственности, резуль-
таты реализации проекта»,— уточняет он.

Затребовать средства, выделенные в рамках гранта, 
фонд вправе при любом весомом нарушении договора 
между сторонами, в том числе и несвоевременном 
представлении документов, подтверждающих целевое 
расходование средств, говорит руководитель междуна-
родно-правовой практики коллегии адвокатов «Чаада-
ев, Хейфец и партнеры» Анастасия Асташкевич. «В слу-
чае если факт нецелевого использования средств будет 
доказан, и при этом будет обнаружен факт мошенниче-
ства, ответчик может понести и уголовное наказа-
ние»,— предупреждает она.

Мария Коломыченко

В «Сколково» нашли  
неправильное печенье

Группа Solvers Олега Малиса 
и Промсвязьбанк (ПСБ) догово-
рились об урегулировании кон-
фликта вокруг долга структур, 
владеющих ритейлером «Связ-
ной» и онлайн-магазином Enter. 
Бизнесмен, ставший основным 
акционером «Связного» в февра-
ле, вернет банку около 6,5  млрд 
руб., а ПСБ отзовет иски.

Solvers подписала соглашение с 
ПСБ о выкупе прав требования по за-
долженности компаний Trellas 
Enterprises (головная структура ри-
тейлера «Связной») и ООО «Энтер», 
владеющего онлайн-ритейлером 
Enter. Об этом говорится в сообще-
нии «Связного».

В апреле 2014 года ПСБ предоста-
вил Trellas и «Энтер» кредиты соот-
ветственно на 2 млрд и 4 млрд руб. 
Обеспечением были акции ритейле-
ра «Связной», в том числе контроль-
ный пакет его холдинговой компа-
нии Svyaznoy N.V. (ею владеет 
Trellas). В ноябре 2014 года Trellas, 
принадлежавшая тогда Максиму Но-
готкову, перестала платить процен-
ты по кредитам, утверждали в ПСБ. А 
в декабре Олег Малис выкупил у ОН-
ЭКСИМа права требования по долгу 
Trellas на $120 млн, залогом по этому 
кредиту был контрольный пакет 
Trellas. После этого кредиторы — 
ПСБ и НПФ «Благосостояние» — на-

чали в Амстердаме процесс взыска-
ния залогов, то есть акций Svyaznoy. 
При этом Максим Ноготков блокиро-
вал переход собственности Trellas к 
Олегу Малису, который так описы-
вал ситуацию в интервью 

”
Ъ“: «Один 

держит руки, другие двое по карма-
нам шарят».

После того как в феврале Олег Ма-
лис получил контроль над Trellas, 
ПСБ не прекращал попыток взы-
скать залоги. Так, в марте банк полу-
чил разрешение ФАС купить 51% 
Svyaznoy, а с ним и права на управле-
ние ГК «Связной», «Эксплей», «Связ-
ной Страхование», «МТ Сервис», 
«Связной Логистика», «Связной За-
грузка», «С-Клуб». В апреле ПСБ 
предъявил кредит к погашению, о 
чем уведомил Олега Малиса, после 
чего переговоры с бизнесменом пе-
решли «в более конструктивное ру-
сло», говорил в июне в интервью 

”
Ъ“ 

президент ПСБ Артем Костандян. Но 
в сентябре ПСБ подал два иска к ЗАО 
«ГК 

”
Связной“» по двум кредитам 

примерно на 6 млрд руб.
Права требования по этим креди-

там выкуплены без дисконта, расска-
зал 

”
Ъ“ Олег Малис. Речь идет при-

мерно о 6,5 млрд руб.; в эту сумму 
входят основное тело долга и процен-
ты, уточнил он. «Теперь все судебные 
иски отзываются, у нас нет взаимных 
претензий — и, наоборот, в процессе 

подготовки этой сделки нам удалось 
установить очень теплые отношения 
как с бенефициарами банка, так и с 
его сотрудниками. Практически уве-
рен, что в будущем нас ждет и сотруд-
ничество»,— заявил Олег Малис. ПСБ 
удовлетворен условиями сделки, а 
также тем, что «спор завершился ком-
фортным для обеих сторон соглаше-
нием», приводятся в пресс-релизе 
«Связного» слова первого заместите-
ля председателя правления ПСБ Вла-
димира Яшина.

Сейчас в отношениях с другими 
кредиторами «Связного», по словам 
Олега Малиса, нет «ничего такого, 
что можно было бы назвать угрожа-
ющим и выходящим за рамки обыч-
ной операционной деятельности». 
Cогласно картотеке арбитражных 
дел, лишь претензии банка «Глоб-
экс» к Trellas и Максиму Ноготкову, 
который требует обратить взыска-
ния на залог, пока не исчерпаны, 12 
ноября состоится заседание по это-
му делу. По словам двух источников, 
близких к «Связному», в декабре 
прошлого года банк потребовал до-
срочного погашения долга, сумма 
которого с учетом процентов соста-
вила €55 млн (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). 

Залогом по кредиту служили 5% 
Svyaznoy, у «Глобэкса» есть опцион 
еще на 5% компании.

Владислав Новый

«Связной» оплачен
Олег Малис и Промсвязьбанк урегулировали спор

Московский метрополитен 
предпринял вторую попытку 
провести конкурс на оснаще-
ние  станций и вестибюлей 
 интеллектуальной системой 
видео наблюдения за 3,7 млрд 
руб.  Теперь в тендере, который 
весной был отменен по требо-
ванию Федеральной антимо-
нопольной службы, может 
 принять участие «Ростелеком». 
Победитель должен обеспечить 
контроль за безопасностью пас-
сажиров, в том числе с помо-
щью автоматической фиксации 
лиц с возможностью биометри-
ческой идентификации.

Совет директоров «Ростелекома» 
23 октября рассмотрит вопрос уча-
стия компании в конкурсе ГУП «Мос-
ковский метрополитен» на выполне-
ние строительно-монтажных и пу-
сконаладочных работ по созданию 
системы интеллектуального видео-
наблюдения. Представитель компа-
нии сообщил 

”
Ъ“, что «Ростелеком» 

рассматривает возможность участия 
в конкурсе на создание первого эта-
па системы. «Для подачи заявки на 
конкурс предварительно требуется 
получить разрешение совета дирек-
торов»,— сообщили 

”
Ъ“ в компании.

Московский метрополитен еще в 
прошлом году задумал оснастить 188 
станций техническими средствами 
для контроля периметра 289 вход-
ных вестибюлей. ГУПу требуется, в 
частности, создание на станциях уз-
лов коммутации и их оснащение, а 
также строительство и оборудование 
основного центра обработки данных 
на территории электродепо «Печат-
ники». В вестибюлях будет установ-
лено 454 обзорные и 5073 ситуацион-
ные видеокамеры, срок хранения ви-

деозаписей должен составлять не ме-
нее 30 суток. Цель создания системы 
видеонаблюдения — защита пасса-
жиров и персонала ГУПа от преступ-
ников, террористов, а также от техно-
генных аварий. Интеллектуальная 
система видеонаблюдения должна 
автоматически определять проход 
пассажиров в запрещенные места 
подземки, образование толпы, вычи-
слять бегущих людей, а также бесхоз-
ные предметы и т. п. В будущем систе-
ма должна быть пригодна для таких 
функций, как автоматическая фикса-
ция лиц с возможностью биометри-
ческой идентификации, автоматиче-
ское выявление «безбилетников», по-
иск по базе лиц, возможность про-
верки лиц через мобильный терми-
нал и т. п. Максимальная цена кон-
тракта — 3,688 млрд руб.

ГУП объявил прием заявок на учас-
тие в торгах 20 февраля, а уже в марте 
комиссия допустила до участия в кон-
курсе «ЦРТ Сервис» и «Техносервъ 
А/С». 20 марта «ЦРТ Сервис», предло-
живший выполнить работы за 
3,49 млрд руб., был признан победи-
телем конкурса. Но уже через неделю 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС), рассмотрев жалобу иркут-
ского ООО «Токссофт-Автоматика-
промсервис», предписала ГУПу отме-
нить результаты конкурса. В частно-
сти, решила ФАС, не была опублико-
вана в полном объеме проектная до-
кументация, а заявки обоих участни-
ков не соответствовали техническо-
му заданию.

«ЦРТ Сервис» обратился в арби-
тражный суд Москвы с иском об от-
мене предписания ФАС, и в июне суд 
признал требование антимонополь-
ной службы к ГУПу о размещении 
проектной документации конкурса 

незаконным. Суд руководствовался 
тем, что предметом закупки являют-
ся строительно-монтажные и пуско-
наладочные работы, а не проектные. 
После этого ГУП продлил прием зая-
вок участников до 26 октября, побе-
дителя объявят не позже 6 ноября. В 
пресс-службе Московского метропо-
литена не смогли пояснить, сколько 
получено заявок к предстоящему 
конкурсу.

Если совет директоров «Ростеле-
кома» одобрит участие оператора в 
конкурсе ГУПа, то он планирует по-
дать коллективную заявку вместе с 
«ЦРТ Сервис» и ООО «Инлайн техно-
лоджис», говорит 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с планами оператора. По его 
словам, для «Ростелекома» участие в 
торгах сулит выгоду и возможность 
занятия существенной доли рынка 
по расширению системы видеона-
блюдения метрополитена и ее обслу-
живанию. Собеседник 

”
Ъ“ напоми-

нает, что «Ростелеком» в 2012 году ор-
ганизовывал видеонаблюдение на 
президентских выборах, а в 2014–
2015 годах — на Едином государст-
венном экзамене.

«ЦРТ Сервис» входит в группу ком-
паний Maykor, среди инвесторов ко-
торой Российский фонд прямых ин-
вестиций, Европейский банк рекон-
струкции и развития, а также фонд 
CapMan Russia II. Согласно kartoteka.
ru, «Инлайн технолоджис» принадле-
жит кипрской «Иесс Системз». «С рын-
ка к нам поступают предложения об 
альянсах, но мы пока не решили, 
участвовать ли в этом конкурсе»,— 
сказал 

”
Ъ“ президент ГК Maykor Сер-

гей Сульгин. Представитель ГК «Тех-
носерв» отказался от комментариев.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком»  
поработает на камеру
Оператор намерен организовать видеонаблюдение в метро

«Тарифы компании оказались не 
настолько агрессивны. Вопрос в том, 
будут ли готовы потребители менять 
оператора ради экономии 100 руб. и 
получения дополнительного 1 Гб ин-
тернет-трафика на тарифе 

”
Очень 

Черный“»,— рассуждает господин 
Венгранович. По его оценке, за счет 
выхода в столицу выручка компа-
нии может вырасти на 8 млрд руб. в 
2016 году: «Вся 

”
большая тройка“ в 

следующем году, по прогнозам, зара-
ботает 800 млрд руб., то есть выход 
Tele2 может снизить ее сервисную 
выручку на 1%».

По словам представителя «Вым-
пелкома» Анны Айбашевой, тарифы, 
представленные новым оператором, 
в большинстве своем ниже по стоимо-
сти тарифов «Вымпелкома» примерно 
на 100 руб. «Это цена двух поездок на 
метро. В обмен на эту сомнительную 
экономию клиентам предлагается не-
очевидное качество связи LTE, а также 
полное отсутствие GSM, хотя этой тех-
нологией по-прежнему пользуется 
значительный процент клиентов»,— 
утверждает она. С учетом того что сей-
час у Tele2 в Москве практически нет 
абонентов, практически все звонки 
клиентов компании будут платными 
— ведь они будут звонить абонентам 

«большой тройки», а эти звонки тари-
фицируются по абсолютно рыночной 
стоимости, предупреждает предста-
витель МТС Дмитрий Солодовников. 
Кроме того, добавляет он, абоненты 
нового оператора столкнутся с тем, 
что не смогут в полной мере получить 
доступ в интернет из-за фрагментар-
ного покрытия, то есть предоплачен-
ный пакет трафика будет расходовать-
ся не полностью. «Конкуренция сдела-
ет нас еще сильнее, а главное, даст на-
шим клиентам возможность еще раз 
убедиться в высоком качестве услуг 

”
МегаФона“»,— отмечает представи-

тель «МегаФона».
Анна Балашова

Tele2 у пьедестала

с1

с7

ЦИТАТА

Мне придется очень тяжело, 
 потому что прихожу на смену 
 Владимиру Кулистикову, который 
является одним из лучших медиа-
менеджеров в нашей стране
— Алексей Земский,
новый гендиректор НТВ

Самые популярные передачи НТВ с начала 2015 года
Программа Дата Аудитория  Рейтинг  
  (тыс. человек)* (%)**
«Новые русские сенсации. Украина в законе» 07.02.2015 4646,8 7,8

«Ленинград 46» 02.04.2015 4179,9 7,0

«Новые русские сенсации. Жены Лещенко. Охота на Льва» 24.01.2015 4172,0 7,0

«Паутина-8» 16.01.2015 4112,2 6,9

«Новые русские сенсации. Исповедь рабыни Тимошенко» 07.02.2015 3948,6 6,6

«Новые русские сенсации. Дети Аллы Пугачевой» 16.05.2015 3896,1 6,5

«Центральное телевидение» 07.02.2015 3855,0 6,5

«Список Норкина» 08.02.2015 3811,6 6,4

«Чрезвычайное происшествие. Специальный выпуск» 18.01.2015 3644,1 6,1

«Чрезвычайное происшествие. Расследование» 08.02.2015 3621,8 6,1

Источник: TNS Russia. *Данные по зрителям старше 18 лет в российских городах с населением от 100 тыс. жителей. 
**Количество зрителей, выраженное в процентах от целевой аудитории.

Тарифы операторов Москвы
Оператор Название 

 тарифа
Стоимость 

(руб.)
Что включено Услуги вне пакета

“Вымпелком” Все 200 Безлимитные звонки на номера «Вымпелкома» 
по России, 1 ГБ мобильного интернета  
в Московском и Центральном регионах

Звонки на номера других операторов Москвы и области (1,6 руб./мин.), 
других регионов (9,9 руб./мин.), SMS на номера домашнего региона 
(2 руб.), других регионов (3,95 руб.), автоматически подключается  услуга 
«Автопродление скорости» (каждые 150 Мб стоят 20 руб.)

Предоплатный 
“Все за 2700”

2700 4 тыс. минут на любые номера России,  
15 Гб мобильного интернета, 3 тыс. SMS —  
все это доступно в любой точке страны,  
кроме Крыма и Севастополя

Звонки абонентам «Вымпелкома» сверх лимита (0 руб.), другим операто-
рам домашнего региона (1,6 руб./мин.), других регионов (3 руб./мин.), 
SMS абонентам домашнего региона (2 руб.), автоматически подключается 
услуга «Автопродление скорости» (каждые 150 МБ за 20 руб.)

МТС Smart mini 200 Безлимитные звонки на номера МТС д омашнего 
 региона, 1 тыс. минут на номера МТС России,  
500 Мб мобильного интернета, 50 SMS абонентам 
домашнего региона

Звонки абонентам других операторов в домашнем регионе  
(1,5 руб./мин.), дополнительные 500 Мб интернета (50 руб.)  

Smart Top 1500 Безлимитные звонки на номера МТС, 2 тыс.  минут 
на номера других операторов, 2 тыс. SMS абонентам 
домашнего региона, 10 Гб интернета — все действует 
как в домашнем регионе, так и в поездках по стране

Сверх лимита звонок на номера домашнего региона (1,5 руб./мин.)  
и других регионов (3 руб./мин.), мобильный интернет (100 руб. за 1 Гб)

“МегаФон” Все включено XS 199 Безлимитные звонки на номера «МегаФона» 
 домашнего региона, 300 минут — на номера 
 «МегаФона» в России, 0,5 Гб мобильного  интернета 
в домашнем регионе

Вызовы на номера «МегаФона» России после превышения лимита  
(6,5 руб./мин.), других операторов домашнего региона (2 руб./мин.), 
номера операторов других регионов (12,5 руб./мин.), SMS в домаш-
нем регионе (1,9 руб.), в другие регионы (3,9 руб.), скорость  
интернета  снижается до 64 кбит/с

Все включено 
VIP

2700 5 тыс. минут звонков и 5 тыс. SMS на любые номера 
в России, 10 Гб мобильного интернета, 6 видео-
фильмов и пакет ТВ-каналов — все действует 
в  любой  точке страны, кроме Крыма и Севастополя

Звонки на номера «МегаФона» в домашнем регионе сверх лимита 
(0 руб./мин.), других операторов (2 руб./мин.), номера других  регионов  
(3 руб./мин.), скорость мобильного интернета снижается до 64 кбит/с

“Т2 РТК 
Холдинг”

Черный 99 Безлимитные звонки на номера Tele2 России, 
150 SMS на номера домашнего региона,  
2 Гб интернета

Звонки на номера других операторов (1,5 руб./мин.), SMS  
на номера России (2,5 руб.), скорость мобильного интернета  
будет снижена до 64 кбит/с

Самый черный 599 1 тыс. минут звонков на любые номера, 1 тыс. SMS, 
10 Гб интернета. Все входящие в роуминге 0 руб.

Исходящие звонки сверх лимита (1,5 руб./мин.), SMS на номера 
 домашнего региона (1,5 руб.), других регионов (2,5 руб.), скорость 
мобильного интернета снизится до 64 кбит/с

Источник: данные компаний.Представлены самый дешевый и дорогой тарифы линеек. Все цены действительны на 21 октября и не учитывают специальные опции.  
Помимо пакетных тарифов у операторов есть предложения для корпоративных клиентов, владельцев планшетов, для звонков в СНГ и др.



культура

«Молодость» Паоло Соррентино 
продолжает тему декаданса за-
падной культуры — ту самую, что 
принесла «Оскара» предыдущей 
работе итальянского режиссера — 
фильму «Великая красота». Поче-
му у «Молодости» другая судьба, 
объясняет АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Двух главных героев этой культу-
рологической драмы, прикидыва-
ющейся банальной комедией, объе-
диняет чувство стремительно уходя-
щего времени. Об этом говорит ре-
жиссер Мик Бойл, глядя в подзорную 
трубу, укрупняющую горный пей-
заж: «Видите, все кажется так близко. 
Это — будущее». Потом он поворачи-
вает прибор уменьшающей линзой: 
«А теперь все так далеко. Это — прош-
лое». Мик проводит время в филосо-
фических беседах со своим давним 
другом композитором и дирижером 
Фредом Беллинджером. Оба знамени-
ты, оба уже прошли творческий пик 
карьеры, у обоих есть фаны, но за гла-
за их называют «пенсия». Оба разоча-
рованы в своих детях, страдают стар-
ческими болезнями, оба уже не спо-
собны телесно наслаждаться, разве 
что вуайеристским способом. Перво-
го играет Харви Кейтель, второго — 
Майкл Кейн: такой интенсивности 
дуэт не часто встречается в кино.

Дело происходит на альпийском 
курорте, точнее говоря, в Давосе. Со 
времен «Волшебной горы» Томаса 
Манна произошли перемены: место 
не актуальных более туберкулезни-
ков заняли фрики всех националь-
ностей и возрастов, пытающиеся вер-
нуть себе молодость. Среди прочих 
там фигурируют и вышедшие в ти-
раж эстрадные кумиры, и срываю-
щая остатки славы мисс Вселенная, 
и голливудский актер, готовящийся 
сменить постылое амплуа из сериала 
про роботов на роль усатого фюрера 
(Пол Дано), и некий харизматик-спор-
тсмен, списанный с Марадоны. В кон-
це концов в этом паноптикуме поя-
вится старая актриса-фурия в облике 
Джейн Фонды — камео-оммаж вели-
ким дивам кинематографа.

«Молодость» в заостренном, но 
вполне жизнеподобном ключе вопло-
щает один из главных трендов совре-
менной культуры. Впечатление, буд-
то она сильно помолодела, создава-
емое Голливудом, модными журна-
лами и шоу-бизнесом, поверхност-
но. Общество в богатых странах стре-
мительно стареет, и даже молодежно 
ориентированная индустрия выну-
ждена перестраиваться на новых по-
требителей. Остряки пророчат успех 
таким изобретениям, как мобильни-
ки с особо чувствительными кнопка-
ми для пораженных артритом рук. 
Люди за 50 (и эта цифра все время 
растет) становятся главными потре-
бителями дорогих автомобилей, гад-
жетов, спортивных, туристических 
и сексуальных услуг, а в сфере послед-
них молодежи остается роль обслужи-
вающего персонала.

Есть у фильма и более дальний ху-
дожественный прицел. Его автор взял 

на себя трудную миссию — отрефлек-
сировать судьбу утратившего свое ве-
личие итальянского кино. В «Великой 
красоте» Соррентино заключил в ка-
вычки римские мотивы Феллини, 
миф la dolce vita, а вынесенную в на-
звание la grande bellezza кто-то не без 
оснований предложил переводить на 
русский как «Красотища»: столько гро-
тескных нот внес режиссер в класси-
ческую мифологию итальянской сто-
лицы и итальянского кино. «Моло-
дость» тоже своего рода «Молодища»: 
все периферийные сюжетные линии, 
включающие молодых героев (даже 
самую симпатичную из них в испол-
нении Рейчел Вайс), полны сарказ-
ма. Режиссер одновременно осмеива-
ет клише бульварного романа и охот-
но пользуется его дешевой атрибути-
кой. Именно это смущает high brow-
критиков фильма.

Те же, кто руководствуется куль-
турной идеологией low brow, чувст-
вуют слишком высокий для их интел-
лекта замах. Нечто подобное мог бы 
снять Висконти, если бы дожил до на-
ших дней, он уже подходил к диало-
гу с массовой культурой в «Рокко и его 
братьях», потом — в «Семейном пор-
трете в интерьере». И его тоже обвиня-
ли в компромиссах, в мелодраматиз-
ме, в дурном вкусе. Соррентино зна-
ет это и вкладывает в уста героя Май-
кла Кейна слова Стравинского о том, 
что у интеллектуалов нет вкуса. Если 
имеется в виду вкус к жизни — это, 
несомненно, так. Проблема в том, что 
интеллектуалов практически не оста-
лось, зато расплодилось огромное чи-
сло имитаторов, которые решают, что 
хорошо, что плохо. Именно по этой 
причине «Молодости», скорее всего, 
не грозит повторение триумфа «Вели-
кой красоты».

Где теперь Феллини, Висконти, Ан-
тониони, Пазолини — великая чет-
верка итальянских гениев? Где Россел-
лини, Де Сика и еще с два десятка вы-
дающихся творцов неореализма? Ка-
жется, так же далеко в прошлом, как 
титаны Возрождения: не рассмотреть 
в телескоп. Последними ушли, выбро-
сившись с балкона, Марио Моничел-
ли и Карло Лидзани, за ними (есте-
ственной смертью) — Франческо Ро-
зи, ученик Висконти: ему посвящена 
«Молодость». Всем им было за 90.

Один из финалов картины (в ней 
их два) снят в Венеции, где искусст-
во, как ему и положено, блистатель-
но торжествует над жизнью и смер-
тью. Второй финал — в Лондоне, 
где Фред, несмотря на взятый на се-
бя обет, все же дирижирует своими 
«Простыми песнями» для короле-
вы. Высокое и низкое слились в не-
пристойном соитии. Компромисс 
в определенном возрасте столь же 
невинен, как суицид: доживите до 
этих лет, а потом судите.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Портрет художников 
в старости
Харви Кейтель и Майкл Кейн  
в новом фильме Паоло Соррентино

Грандиозный кризис в ми-
ровом футболе вчера про-
должился появлением но-
вых высокопоставленных 
подозреваемых в корруп-
ции. Комитет по этике Ме-
ждународной федерации 
футбола (FIFA) официаль-
но объявил, что ведет рас-
следование в отношении 
великого немецкого игро-
ка Франца Беккенбауэра, 
бывшего члена исполко-
ма FIFA, и президента Фе-
дерации футбола Испании 
Анхеля Марии Вильяра, 
после дисквалификации 
главы Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишеля Платини 
выполнявшего его функ-
ции. Судя по всему, им 
инкриминируются нару-
шения при выборе стран—
хозяек чемпионатов мира.

Комитет по этике FIFA 
опубликовал вчера заявле-
ние, в котором обнародо-
вал список лиц, в отноше-
нии которых ведет рассле-
дование. Эти чиновники по-
полнили уже и так длинный 
и чрезвычайно громкий по 
именам список подозревае-
мых в коррупции футболь-
ных лидеров. В него, в част-
ности, входят и оба наи-
более влиятельных среди 
них — дисквалифицирован-
ные на 90 дней каждый пре-
зиденты FIFA и UEFA Зепп 
Блаттер и Мишель Платини. 
Следствие изучает выпла-
ту в 2011 году господином 
Блаттером господину Пла-
тини 2 млн швейцарских 
франков, похожую на взят-
ку за отказ от конкуренции 
с ним на выборах.

Попадание в список гене-
рального секретаря голов-
ной футбольной организа-
ции Жерома Вальке можно 
считать простой формально-
стью. Комитет по этике еще 
в сентябре временно дис-
квалифицировал его, когда 
господину Вальке предъя-
вили участие в реализации 
незаконных схем по про-
даже билетов на матчи бра-
зильского чемпионата мира 
2014 года. Видимо, за компа-
нию с ним в списке очутил-
ся и бывший глава Федера-
ции футбола Бразилии Ри-
карду Тейшейра. Комитет по 
этике пояснил, что Жерома 
Вальке проверяют на пред-

мет возможного «неправиль-
ного использования денеж-
ных средств».

Санкции грозят бывше-
му члену исполкома Амосу 
Адаму. Причем относитель-
но недавно нигериец уже от-
был трехлетнюю дисквали-
фикацию. Она была нало-
жена на него, после того как 
в 2010 году господин Ада-
му повелся на провокацию 
британских журналистов, 
представившихся работни-
ками заявочного комитета, 
и за $800 тыс. согласился по-
мочь им повлиять на резуль-
таты голосования на выбо-
рах стран—хозяек чемпио-
натов мира. Наряду с ним, 
Жеромом Вальке и Рикарду 
Тейшейрой в список подо-
зреваемых в нарушении эти-
ческого кодекса FIFA вклю-
чены Ворави Макуди, Джеф-
фри Уэбб, Эухенио Фигередо 
и Николас Леос. Имена всех 
этих чиновников уже фигу-
рировали в коррупционных 

историях во время разразив-
шегося в мае кризиса.

Самыми же заметными 
персонажами в новом спи-
ске футбольных руководи-
телей, которым инкримини-
руется коррупционная дея-
тельность, являются Франц 
Беккенбауэр и Анхель Мария 
Вильяр. Конкретных претен-
зий к ним комитет по эти-
ке не предъявил, но каковы 
они, в случае с господином 
Беккенбауэром догадаться 
нетрудно.

Франц Беккенбауэр, ле-
генда немецкого футбола, 
трехкратный обладатель «Зо-
лотого мяча», еще в прошлом 
году был временно отстра-
нен FIFA от футбольной дея-
тельности за отказ сотрудни-
чать с Майклом Гарсией, ку-
рировавшим расследование 
выборов хозяев чемпиона-
тов мира 2018 и 2022 годов. 
Эти первенства, как извест-
но, достались России и Ката-
ру, а господина Беккенбауэра 
связывали в первую очередь 
с катарской заявкой.

В конце прошлой неде-
ли имя Франца Беккенбауэ-
ра всплыло в прессе в связи 
с уже другим чемпионатом 
мира — тем, который в 2006 
году приняла его родная Гер-

мании. Издание Spiegel опу-
бликовало информацию 
о том, что за шесть лет до тур-
нира возглавлявший ком-
панию Adidas Робер Луи-
Дрейфус перевел 10,3 млн 
швейцарских франков в за-
явочный комитет «Герма-
ния-2006». Эти средства 
должны были пойти на нуж-
ды структуры, руководите-
лем которой трудился Франц 
Беккенбауэр. Однако деньги 
не были отражены ни в од-
ном из отчетов. Согласно 
данным источников, в ре-
альности они были исполь-
зованы для того, чтобы обес-
печить голоса четырех пред-
ставителей Азии в исполко-
ме FIFA в пользу проведения 
чемпионата мира именно 
в Германии.

Неожиданность — это 
присутствие в списке Ан-
хеля Марии Вильяра. Дело 
в том, что в начале этой не-
дели его позиции выгляде-
ли чрезвычайно прочными. 
Господин Вильяр занима-
ет должность первого вице-
президента UEFA и после от-
странения Мишеля Платини 
фактически выполнял пре-
зидентские функции. А на-
кануне он сменил господи-
на Платини и в должности 

главы оргкомитета FIFA по 
подготовке к российскому 
чемпионату мира 2018 года. 
При этом в последнее вре-
мя никаких признаков не-
довольства его работой ни 
в той ни в другой федерации 
не наблюдалось. Наоборот, 
Анхель Мария Вильяр пред-
ставлялся одной из самых 
надежных в сегодняшней си-
туации фигур.

В случае с ним речь, ско-
рее всего, также идет о кон-
курсе за право принять чем-
пионаты мира 2018 и 2022 го-
дов. Первое лицо испанско-
го футбола, как и Франц Бек-
кенбауэр, упоминалось в ря-
ду тех, кто, по мнению Майк-
ла Гарсии, пытался помешать 
проверке его обстоятельств.

После включения Анхеля 
Марии Вильяра в список по-
дозреваемых в коррупции 
чиновников у экспертов вы-
зывает сомнение уже просто 
способность FIFA в ближай-
шее время более или менее 
нормально функциониро-
вать. Под санкции успели по-
пасть 10 из 24 членов ее ис-
полкома, а еще группа пред-
ставителей ключевого орга-
на федерации теперь нахо-
дится под следствием.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Коррупция усилилась  
Францем Беккенбауэром
Комитет по этике FIFA начал расследование  
в отношении легендарного капитана сборной Германии
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Героев Майкла Кейна (слева) 
и Харви Кейтеля объединяет 
чувство стремительно уходя-
щего времени   
ФОТО KINOPOISK.RU

МУЗЕИ

Эрмитаж опроверг сообщения о крымских экспонатах 
в своей коллекции
Государственный Эрмитаж не пополняет свою коллекцию за счет крымских 
музеев, заявили в пресс-службе в ответ на сообщения украинских СМИ о вы-
возе с полуострова ценных экспонатов в Санкт-Петербург. «Они это говорят не 
первый раз. Мы не знаем, откуда сейчас они это взяли, но такие вбросы про-
исходят с периодичностью примерно раз в два месяца. Мы ничего из Крыма 
не вывозим. Михаил Борисович Пиотровский, как известно, вообще высту-
пает против любых переделок музейных коллекций»,— пояснили в пресс-
службе, добавив, что Эрмитаж не забирает даже археологические находки, 
найденные в Крыму его сотрудниками во время экспедиций. Ценности по-
падают в музеи полуострова, и нередко найденные древние артефакты ста-
новятся экспонатами временных межмузейных выставок. Так, ближайшая 
выставка, в которую включены крымские ценности, откроется в Эрмитаже 
23 октября. На выставке «На земле грифона. Античная археология Эрмитажа 
в Крыму» будут представлены предметы, хранящиеся в коллекции Восточно-
Крымского историко-культурного музея-заповедника в Керчи. Представите-
ли музея не связывают публикации о вывозе крымских сокровищ в Эрмитаж 
с подготовкой временной выставки, поскольку речь идет о разных музеях. На-
ходки экспедиции, которая с 1939 года ведет раскопки городища Нимфей, бу-
дут представлены на выставке крупными рельефными плитами, архитравом 
с греческой надписью, набором бронзовых предметов скифской узды. Антич-
ная комплексная экспедиция, которая сейчас исследует затонувшее городи-
ще Акра, представлена керамическими сосудами и фрагментами терракото-
вых фигур. Среди находок Мирмекийской экспедиции — часть крупнейше-
го в мире клада монет Кизика, открытого в 2003 году.  ТАСС

Франц Беккенбауэр 
(слева) попал в компа-
нию к Мишелю Плати-
ни (в центре) и Зеппу 
Блаттеру как подозре-
ваемый в футбольной 
коррупции  ФОТО AP

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) обнародо-
вал очередной отчет о финансо-
вом состоянии клубного футбола. 
В обширном документе отмеча-
ется существенное улучшение 
дел. Так в UEFA подсчитали, что 
суммарные доходы клубов в 2014 
году составили почти €16 млрд, 
а операционная прибыль команд 
превысила €800 млн. Впрочем, 
все еще остается немало клубов, 
показывающих убытки. Одна-
ко за последние три сезона, про-
шедшие с момента вступления 
в силу правил финансового fair 
play (FFP), их потери сократились 
в разы — с €1,67 млрд в 2011-м до 
€485 млн в 2014-м. Что касается 
ситуации в российском футболе, 
то он в полной мере ощутил на се-
бе последствия девальвации ру-
бля, но, несмотря на это, по ряду 
параметров сохраняет позиции 
крепкого середняка.

Отчет UEFA о финансовом состоя-
нии европейского футбола уже седь-
мой по счету. В нынешнем докумен-
те рассматриваются данные за 2014 
год, и они вполне обнадеживающие. 
Авторы доклада особо отмечают, что 
с 2012 года, когда в полную силу за-
работали правила FFP, предписы-
вающие клубам под угрозой санк-
ций придерживаться принципа без-
убыточности, суммарные потери ко-
манд снизились более чем в три ра-
за — с €1,67 млрд до €485 млн. Отме-
чается и снижение долгов клубов. 
На данный момент суммарный долг 
клубов, учитывая займы, выданные 
кредиторами, долги по трансферам 
и задолженность перед собственны-
ми владельцами, составляет €6,6 мл-
рд, что на €1 млрд меньше, чем за 

предыдущий отчетный период. При 
этом не стоит забывать, что долг пе-
ред владельцами, как правило, вооб-
ще не подлежит уплате. Что касает-
ся задолженности собственно перед 
кредитными организациями, то она 
составляет €3,5 млрд. Наибольшую 
долговую нагрузку несут английские 
клубы — €79,3 млн в среднем на ко-
манду, что составляет 23% от стоимо-
сти активов. Для сравнения: в России 
эти показатели существенно хуже — 
€41,7 млн и 61% соответственно. Но 
на фоне других лиг положение рос-
сийской вполне приемлемое.

На фоне снижения долговой 
нагрузки происходит рост дохо-
дов клубов. В сумме он увеличил-
ся почти на €1 млрд и практиче-
ски достиг рекордных €16 млрд. 
Как следствие, выросла и операци-
онная прибыль — она составила 
€805 млн. И все это на фоне расту-
щих затрат клубов на содержание 
игроков и персонала. В UEFA отме-
тили, что с 1996 года этот показа-
тель увеличился на 664%. Если в се-
редине 1990-х европейские клу-
бы на зарплаты игроков, трене-
ров и персонала тратили не более 
€1,5 млрд в год, то в 2014-м они из-
расходовали уже €9,9 млрд. То есть 
в среднем зарплаты увеличива-
лись на 10,5% в год, в то время как 
средние темпы роста европейских 
экономик не превышали 1,5%. Од-
нако и тут UEFA отмечает положи-
тельный тренд, в рамках которого 
расходы клубов на персонал рас-
тут медленнее, чем их доходы. Пе-
релом случился как раз в 2012 году. 
А по данным за 2014-й год, рост рас-
ходов на зарплату и прочие выпла-
ты составил 3,3%, в то время как до-
ходы увеличились на 5,8%.

Впрочем, не стоит забывать, что 
цифры, касающиеся роста, как пра-
вило, относятся к так называемой 
большой футбольной пятерке — ли-
гам Англии, Испании, Германии, 
Италии и Франции. Так в топ-30 клу-
бов, зарабатывающих больше всех, 
только одна команда представля-
ет страну, отличную от вышеозна-
ченных. И это петербургский «Зе-
нит», доходы которого составили 
€168 млн (16-е место). Что касается 
лидеров, то в топ-5 в порядке убыва-
ния входят такие клубы, как «Реал», 
«Манчестер Юнайтед», «Бавария», 
«Барселона» и ПСЖ. Их доходы ва-
рьируются от €550 млн у «Реала» до 
€474 млн у ПСЖ.

Однако нужно отметить, что 
тот же «Зенит» мог бы располагать-
ся и выше, если бы не 20-процент-
ное снижение его доходов в пере-
счете на евро, вызванное девальва-
цией рубля. Правда, если бы за пе-
тербургским клубом не стоял «Газ-
пром», падение доходной части его 
бюджета вполне могло быть и боль-
шим. Но даже на фоне случивше-
гося обесценивания рубля Рос-
сийская футбольная премьер-лига 
(РФПЛ) сохранила позиции сразу за 
«большой пятеркой». Возглавляет 
ее, разумеется, английская премь-
ер-лига (АПЛ) с ее многомиллиард-
ными контрактами с телекомпани-
ями. Так, доходы клубов АПЛ в 2014 
году составили €3,9 млрд. Следом 
с солидным отставанием идут: не-
мецкая бундеслига (€2,2 млрд), ис-
панская лига (€2 млрд), итальян-
ская серия A (€1,7 млрд) и фран-
цузская лига (€1,7 млрд). РФПЛ на 
шестом месте, правда, с более чем 
двукратным отставанием от Фран-
ции — €0,8 млрд.

Если в том, что касается доходов, 
положение российского футбола 
не так уж плохо, то вот источники 
их получения вызывают беспокой-
ство. Так в Англии большую часть 
средств — €1,9 млрд, или 49% дохо-
дов,— клубы получили от телеви-
зионных контрактов, еще €1,08 мл-
рд (28%) принесли спонсорские кон-
тракты плюс €685 млн (18%) соста-
вили поступления от продажи би-
летов. В менее богатых лигах пока-
затели скромнее, но структура до-
ходов похожая. А вот в России те-
левизионные контракты приносят 
командам всего 3% дохода (€22 млн 
на всех). Столько же зарабатывают 
куда более скромные клубы чемпи-
оната Норвегии. Поступления от 
продажи билетов (тут опять же нуж-
но сказать спасибо девальвации) — 
всего лишь €28 млн на всех, что со-
ставляет чуть более 3% доходов. За-
то поступления от спонсоров (в рос-
сийской действительности они 
же, как правило, и владельцы клу-
бов) составляют 60% суммарного 
дохода наших команд. В абсолют-
ных цифрах речь идет о €537 млн, 
что является четвертым после Анг-
лии, Германии и Франции показа-
телем. И это, конечно, не способ-
ствует финансовой стабильности 
российских клубов. К тому же еще 
и вызывает вопросы у UEFA, кото-
рый уже не раз наказывал россий-
ские клубы, полагая, что их спон-
сорские контракты носят нерыноч-
ный характер.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Европейский футбол взял новые высоты
UEFA считает, что финансовое состояние клубов улучшается
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В третьем туре группового этапа Лиги Европы 
московский «Локомотив» принимает 
стамбульский «Бешикташ»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Челси» теряет, 
«Арсенал» находит
Подопечные Жозе Моуринью сыграли 
вничью с киевлянами, а команда Арсена 
Венгера нанесла поражение «Баварии»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Всемерный форум олимпийцев
Звезды мирового спорта со второго этажа Ritz-Carlton объявили бойкот бойкоту

Главными событиями очеред-
ного игрового дня в Лиге чем-
пионов помимо третьей подряд 
победы «Зенита», одолевше-
го дома — 3:1 — «Лион» и практи-
чески гарантировавшего себе 
выход в play-off, стали очеред-
ной срыв Жозе Моуринью, об-
винившего в том, что его «Чел-
си» сыграл вничью с киевским 
«Динамо» — 0:0, арбитров, успех 
«Арсенала» в матче с неуязвимой 
осенью «Баварией» — 2:0, а так-
же сумасшедшая встреча «Байе-
ра» с «Ромой», которая закончи-
лась со счетом 4:4.

Удивительно, но «Зенит» по ито-
гам первого круга группового этапа 
нынешней Лиги чемпионов тянет 
чуть ли не на самый благополучный 
ее клуб. Это в чемпионате России у 
него осечки, потери очков, в том чи-
сле вне плана, игровые перепады. А в 
главном еврокубке — все как-то даже 
слишком замечательно. После того 
как «Зенит» расправился с француз-
ской командой, у петербуржцев без-
упречный результат из трех побед 
в трех матчах, а расклад в группе H 
сейчас такой: чтобы они не вышли в 
play-off, требуется не только их про-
вал в оставшихся встречах, но и пора-
зительно несчастливое стечение об-
стоятельств. Рядом, в трех очках поза-
ди, одна «Валенсия», а вот у «Лиона» и 
«Гента» их меньше на восемь.

Некоторые безусловные европей-
ские гранды выглядят куда более 
проблемными. Вчера, например, ан-
глийская пресса снова погрузилась 
в одну из горячих тем сезона, связан-
ную с поведением наставника «Чел-
си» Жозе Моуринью.

Лондонская команда выдала оче-
редной не слишком удачный матч. В 
Киеве она сыграла вничью — 0:0 — с 
местным «Динамо», и этот результат, 
скажем так, не приблизил «Челси» к 
play-off. В группе G он идет третьим, 
отставая и от динамовцев, и от «Пор-
ту». А Моуринью после матча в оче-
редной раз в нынешнем сезоне со-
рвался. Как обычно, в том, что коман-
да потеряла очки, оказался виноват 
не он, а «внешние факторы». Во-пер-
вых, невезение при «полном контр-
оле над игрой в течение 70–75 ми-
нут» (тренер, видимо, имел в виду в 
первую очередь попадания в штангу 
Эдена Азара и Виллиана), а также, что 
уже привычно,— судья. Жозе Моури-
нью упрекнул словенского рефери 
Дамира Скомину в том, что он не на-
значил «чистый пенальти» в первом 
тайме, проглядев фол в штрафной на 
Сеске Фабрегасе, и назвал арбитра на 
телекамеру «слабым и наивным».

В отличие от «Челси» другой ан-
глийский клуб — «Арсенал» — этот 
тур может смело записывать себе 
в актив. Вообще-то в нем он впол-
не мог попрощаться с надеждами 
на play-off. «Арсенал» катастрофиче-
ски начал групповой турнир — с по-
ражений от хорватского «Динамо» и 

греческого «Олимпиакоса», а в следу-
ющем матче ему, уже очутившемуся, 
по сути, на краю пропасти, противо-
стоял лидер и фаворит группы F «Ба-
вария», в активе которой была по-
бедная серия аж из 12 игр.

Лондонцы прервали ее прежде 
всего благодаря упрямству, терпе-
нию и мастерству своего голкипе-
ра Петра Чеха. Большую часть вре-
мени «Арсенал» находился, можно 
сказать, на осадном положении, но 
держался. А Чех, к которому в ны-
нешнем сезоне были претензии, на 
сей раз ошибок не допускал. Зато 
вратарь «Баварии» Мануэль Нойер 
ошибку — видимо, решающую, ког-
да до окончания матча оставалось 
около четверти часа,— совершил. Он 
просчитался с выходом, когда Санти 
Касорла исполнял навес со стандар-
та, и мяч достался не немецкому гол-
киперу, а французскому нападающе-
му «Арсенала» Оливье Жиру. А потом 
Месут Озиль «Баварию» добил.

Этот выигрыш, каким бы ярким 
он ни был, конечно, еще отнюдь не 
гарантирует лондонцам второе ме-
сто в группе (первое, надо полагать, 
все-таки достанется баварцам). В дей-
ствительности он даже не поднял по-
ка «Арсенал» с нижней строчки в та-
блице. Однако, как верно заметил 
тренер команды Арсен Венгер, та-
кие матчи положительно влияют на 
психологическое состояние футбо-
листов, укрепляют их веру в себя. В 
этом смысле его можно считать не-
плохим заделом на второй круг.

Триллер тура был сыгран в Ле-
веркузене, где происходили удиви-
тельные события. К середине перво-
го тайма «Байер» благодаря дублю Ха-
вьера Эрнандеса вел — 2:0 — и вроде 
бы уверенно двигался к добыче трех 
очков. Однако затем все переверну-
лось с ног на голову. Еще до переры-
ва Даниэле Де Росси абсолютно сим-
метрично — то есть дублем — отве-
тил Эрнандесу, а после него футболи-
сты «Ромы» Миралем Пьянич и Яго 
Фальке обеспечили уже ей преиму-
щество в два мяча.

Время для хозяев стремитель-
но таяло. Финальный свисток, озна-
чавший их крушение, был уже ря-
дышком, когда леверкузенцы взор-
вались. В течение двух минут Кевин 
Кампль и Адмир Мехмеди равнове-
сие восстановили.

Без их мячей положение «Байе-
ра» сейчас смотрелось бы печально. 
В группе E, естественно, лидирует 
«Барселона», а немецкий клуб вме-
сте с «Ромой» и несдающимся бело-
русским БАТЭ ведет борьбу за вто-
рую путевку в 1/8 финала. Так вот, пу-
тевка нынче чуточку ярче светит ле-
веркузенцам. У них на очко больше, 
чем у БАТЭ, и на два — чем у осевших 
на дне римлян. Хотя понятно, что по-
сле встречи четвертого тура между 
участниками триллера в Италии все 
может измениться.

Алексей Доспехов

В отеле Ritz-Carlton вчера собра-
лись участники 1-го Всемирного 
форума олимпийцев с беспреце-
дентным даже для олимпийско-
го движения уровнем предста-
вительства. Достаточно сказать, 
что в нем принял участие Вла-
димир Путин. О том, как россий-
ский президент по просьбе князя 
Монако приютил в Москве гран-
диозный форум, который своей 
великой октябрьской резолюци-
ей закрыл тему любых запретов 
на участие спортсменов в сорев-
нованиях из-за политики,— спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Днем, когда Владимир Путин 
приехал в отель Ritz-Carlton, 1-й Все-
мирный форум олимпийцев был 
уже в разгаре. Уже состоялись такие 
сессии, как «Преодоление гендерно-
го неравенства», а также «Жизнь по-
сле окончания спортивной карьеры» 
(докладчик Сергей Бубка).

Участники форума толпились в 
фойе. Многие из них могли тут со 
знанием дела подменить президен-
та Олимпийского комитета Украи-
ны Сергея Бубку на этом докладе. Я 
видел и Владислава Третьяка, и Евге-
ния Плющенко, и Анастасию Давы-
дову, и Елену Исинбаеву, и Вячесла-
ва Фетисова, и Алексея Немова, и ко-
го тут только не было.

— Олимпийцы же,— сказал мне 
один коллега.— А Игры уже 100 лет 
проводятся. Было из кого выбрать…

Я подумал, что все-таки не изо 
всех чемпионов столетия была воз-
можность выбирать гостей на этот 
форум. Коллега погорячился…

Впрочем, не все тут были и быв-
шими.

— Я сейчас катаюсь в турне,— рас-
сказал мне Евгений Плющенко, стес-
нительно стоявший в полутемном 
уголке фойе с чашкой кофе в руке.

Он сознательно, конечно, дер-
жался в тени: понимал, что начнет-
ся, когда он покажется на свет.

— Так вот, прыгал два с полови-
ной оборота сейчас в Таллине — и 
вроде все нормально, спина не бо-
лит…

— А что же, вторая операция бу-
дет? — спросил я.

— Пока не знаю,— пожал плеча-
ми (и не скривился, то есть точно не 
болит).— Если и будет, то не сейчас. 
Сейчас хоть есть время спокойно, не 
напрягаясь до безумия, поработать. 
Я уж не помню, когда такое было…

— Главное — на финишную пря-
мую выйти!..— сказал я.

Он понял:
— Конечно! И чтоб всем понятно 

было: мы можем.
Мы говорили, разумеется, про его 

пятую Олимпиаду.
Он сможет.
То есть вот этот человек точно не 

годился для роли докладчика по те-
ме «Жизнь после окончания спор-
тивной карьеры».

Да и Елена Исинбаева, как вы-
яснилось, тоже. Единственное, что 
она тут обещала журналистам,— 
уйти после Рио-де-Жанейро. Но она 
обещала это и после Лондона. Хотя 
справедливости ради никто от нее 
такого обещания и не требовал.

А вот Вячеслав Фетисов, кото-
рый при близком приближении, ка-
жется, прямо жжет тебя не очень да-
же объяснимой энергией (как буд-
то прет ею из какого-то непотухше-
го вулкана страшной силы), в ответ 
на мое замечание, что его чаще всего 
сейчас можно увидеть на льду, хоть и 
ветеранском, говорит вот что:

— Да нет, еще два годика поката-
юсь — и все, хватит уже!

— Не получится,— говорю.
И он понимает, что я не про то, что 

придется уйти со льда раньше:
— Получится,— без особого убеж-

дения в голосе говорит Фетисов.— 
В нашем деле главное — вовремя 
смыться…

Не все это понимают. Иногда — 
к счастью.

— Надо, надо тренироваться и 
выступать,— говорит еще один ле-
гендарный олимпийский чемпион, 
пловец Владимир Сальников Евге-
нию Плющенко.— Вот ты что с моло-
дежью делаешь! Ты их так заводишь!

— Я?.. А шеф что делает тогда?! 
Ему почти 75 исполнилось! А как 
будто 20!

Он говорит, разумеется, про тре-
нера Алексея Мишина.

— И на коньках стоит? — интере-
суется Владимир Сальников.

— Наверное, не хуже вас,— встре-
ваю я.

— Лучше,— убежденно коммен-
тирует Евгений Плющенко.

— Ну ладно, удачи,— прощается 
Владимир Сальников.— В конце кон-
цов одно дело делаем. Только наша 
вода в вашем спорте подмерзает…

Я понимаю, что этой шутке столь-
ко же лет, сколько и этой воде.

Не очень понятно, что делает на 
форуме боксер Николай Валуев — в 
конце концов не был никогда олим-
пийцем. Но, с другой стороны, стран-
но, если бы его не было: должен же 
кто-то внушать откровенный трепет. 
По крайней мере до того, как появит-
ся Тот, Кто Внушает Трепет.

Но тут появляется тот, кто внуша-
ет нежность,— князь Монако Аль-
бер II. Нежность он внушает пре-
жде всего своей жене, спортсмен-
ке-олимпийке, разумеется, от ко-
торой у князя двойняшки — девоч-
ка и мальчик (французская пресса 
требует от князя и княгини призна-
ния, что двойняшки — плод искус-
ственного оплодотворения, так как 
и родители уже далеко не девочка и 
мальчик… Но родители держатся…).

Говорят, что князь, работающий 
и президентом Всемирной ассоциа-
ции олимпийцев тоже, и попросил 
Владимира Путина, который для не-
го тоже совсем не чужой человек, 
приютить в Москве 1-й Всемирный 
форум олимпийцев — в мире не так 
уж много оказалось желающих тра-
титься… Владимир Путин оказался 
желающим.

В конце концов разве и князь для 
нас мало сделал? А была бы Олимпи-
ада в Сочи, если бы не этот во мно-
гих смыслах драгоценный для нас 
человек?

Но и практическая, хоть и не бро-
сающаяся в глаза польза от этого ме-
роприятия есть: в конце концов с 
не самой понятной целью в Москву 
приехали люди из 100 с лишним 
стран мира. И что нам санкции, ког-
да не мы к ним, а они к нам?..

Я посмотрел пресс-релиз форума. 
Там содержалась исчерпывающая 
информация: «Первый раз в исто-
рии олимпийского движения вме-
сте соберутся олимпийцы со всего 
мира, представляющие как зимние, 
так и летние виды спорта, чтобы об-
судить, как вместе они могут наи-
лучшим образом использовать соб-
ственное влияние на решение вели-
чайших проблем, стоящих перед че-
ловечеством…»

Таким образом, все правила при-
личия были соблюдены: сопутству-
ющий олимпийскому движению 
грандиозный пафос, генерируе-
мый прежде всего великой Olympic 
Family, в этот день пропитал собою 
по крайней мере два этажа отеля 
Ritz-Carlton. А на тех, что выше, они 
еще и живут…

И я подозревал, что это только нача-
ло. И разве можно было ошибиться?!

Владимир Путин сказал, что хочет 
перечислить некоторых звезд совет-
ского и российского спорта: «Олим-
пийскую чемпионку гимнастку Ла-
рису Латынину, которая признана 
одной из лучших спортсменок ХХ ве-
ка, или конькобежку Лидию Скобли-
кову, лыжницу Любовь Егорову, под-
нимавшихся на верхнюю ступень 
олимпийского пьедестала шесть раз. 
По пять золотых олимпийских меда-
лей у лыжницы Ларисы Лазутиной 
и мастера синхронного плавания 
Анастасии Давыдовой…»

Анастасия Давыдова, сидевшая 
в первом ряду, благодарно кивнула.

Владимир Путин изменил бы се-
бе сегодняшнему, если бы уклонил-
ся от будоражащей его ум темы:

— И это особенно важно сегодня, 
когда спорту бросают вызов наси-
лие, терроризм… когда спортивные 
идеалы и принципы все чаще стано-
вятся заложниками политической 
конъюнктуры, что противоречит са-
мой философии олимпийского дви-
жения, в основе которого — уваже-
ние, справедливость, открытость…

После этого он произнес немно-
го странную на первый взгляд фразу:

— Мы четко следуем Олимпий-
ской хартии, где прямо указано о не-
допустимости использования спор-
тсменов в политических целях, и по-
следовательно выступаем за тезис о 
том, что спорт — вне политики!

О чем это было? Не о том ведь, что 
у наших спортсменов могут возник-
нуть проблемы с приездом в Рио-де-
Жанейро?

Думаю, что нет, этого просто не 
может быть. Я специально спраши-
вал перед началом этого заседания 
у Виталия Смирнова, легендарного 
вице-президента МОК, занимавше-
гося организацией активно бойко-
тированной московской Олимпиа-
ды еще 1980 года, не может ли быть 
чего-то в этом роде, и он категориче-
ски отмел даже предположение.

И правда: во-первых, Бразилия… 
Во-вторых, Томас Бах (президент 
МОК, новый друг российского на-
рода)… Не допустят… Я уж не гово-
рю об идеалах олимпийского движе-
ния, в котором нет места политике.

Но тогда о чем это было?
А было, видимо, в общем и целом. 

В рамках поддержки олимпийских 
ценностей.

Выступил Томас Бах — и стоило 
над этим задуматься.

Речь любого члена МОК — это 
всегда что-то особенное. В ней столь-
ко романтизма, столько горячечно-
го восторга перед мужеством насто-
ящих спортсменов, столько упои-
тельной дидактики, столько лубоч-
ной философичности, что как толь-
ко они начинают — и ты уже кача-
ешься в волнах этого безбрежного 
олимпийского спокойствия, да нет 
— блаженства, и качаешься, и не за-
мечаешь, как тонешь, тонешь…

При этом люди-то на самом деле 
крайне прагматичные, а сам МОК 
— закрытая каста неприкасаемых… 
И какие же там деньги… И вот так и 
живут.

— Я очень рад быть здесь со всеми 
вами сегодня! — воскликнул Томас 
Бах.— Я вижу столько лиц!.. И я чув-
ствую себя таким маленьким, осо-
бенно после того, что сказал мистер 
Путин про некоторых из вас!.. Ведь я-
то завоевал всего одну медаль!..

Действительно, только одну. 
Впрочем, золотую. Томас Бах утром, 
между прочим при большом сте-
чении детей, дал в Москве мастер-
класс по фехтованию. И вообще как 
президент МОК, по общему мнению, 
не оставляет пока желать лучшего. 
Члены МОК не устают вспоминать, 
как несколько месяцев назад в Сочи 
Томас Бах дал решительный отпор 
внезапно обрушившемуся с крити-
кой на Семью президенту «СпортАк-
корда» — организации, объединяю-
щей международные федерации…

— Здесь мне написали цифру…— 
продолжил Томас Бах.— Но я не буду 
ее называть… Скажем так, пару лет 
назад… на 11-м олимпийском кон-
грессе в Баден-Бадене это было… 
И это — первый мой олимпийский 
конгресс… А я, молодой спортсмен, 
накануне выиграл золотую медаль 
в Монреале и был уверен, что выиг-
раю еще одну, в Москве, но был бой-
кот, и я чувствовал себя опустошен-
ным… Если бы тогда спросили спор-
тсменов, мы бы обязательно поеха-
ли… И тогда я пошел работать в МОК 
— чтобы не было больше никогда 
никакого бойкота… Потому что лю-
бой бойкот — это дискриминация!

Он передал слово коллеге, а сам 
вернулся на место — и сидел, кажет-
ся, совершенно потрясенный своей 
речью…

Но впереди был еще Жоэль Бузу, 
президент Международной ассоциа-
ции олимпийцев (есть и такая). В об-
щем, померкли все.

Потому что Жоэль Бузу рассказал 
историю маленького Этьена:

— Я помню эту историю! Его стар-
ший брат крал радиоприемники из 
машин. И в какой-то момент малень-
кий Этьен тоже решил попробовать и 
уже даже протянул руку за радиопри-
емником, как вдруг за плечо его схва-
тила большая рука: «Что ты делаешь?!» 
Этьен оглянулся: перед ним была го-
ра мышц. Это был великий баскетбо-
лист, и он сказал: «Я не буду переда-
вать тебя в полицию, лучше прихо-
ди завтра в баскетбольный зал…» Ма-
ленький Этьен не стал чемпионом, но 
он стал олимпийцем!.. И вот он ответ, 
зачем мы становимся олимпийцами: 
сумев привлечь большое количество 
маленьких Этьенов, вы покинете этот 
форум вдохновленными!

После этого не нужны были боль-
ше слова. Оставалось встать и выслу-
шать олимпийский гимн.

И конечно, принять декларацию 
в поддержку олимпийского движе-
ния, и в ней были слова о том, что 
«необходимо предотвратить любую 
возможность не дать спортсмену 
участвовать в Олимпийских играх». 
И снова они об этом.

Впрочем, скорее всего, по одной 
из великих традиций МОК сосре-
доточились на вечной теме — и за-
крыли ее исторической деклараци-
ей, которую подписали спортсме-
ны, представляющие каждый из пя-
ти континентов (нашлось тут место и 
нашей Анастасии Давыдовой), а так-
же князь Альбер II и Жоэль Бузу.

— Я полагаю, у нас есть итоговая 
декларация...— неожиданно сказал 
ведущий.

И тут вынесли точно такую же де-
кларацию, какую только что подписа-
ли все эти люди, только уже отскани-
рованную на блестящем никелиро-
ванном листе в достойной раме, и не-
возмутимо вручили ее Томасу Баху. А 
он тем более невозмутимо ее принял.

Так состоялось открытие Всемир-
ного форума олимпийцев.

— Пять минут перерыва,— преду-
предил ведущий.— У вас пять минут 
— чтобы размяться!

Я думал, они поймут его так, как 
и должны настоящие спортсмены-
олимпийцы. Вот уж кому не надо 
объяснять, что значит размяться.

Но они ускорились только для то-
го, чтобы первыми успеть к накры-
тым в фойе столам.

Ничья с киевским «Динамо» спровоцировала очередной нервный срыв  
у тренера «Челси» Жозе Моуринью   ФОТО AP

Групповой этап. Третий тур
Группа Е. БАТЭ (Белоруссия)—«Барселона» (Ис-
пания) 0:2 (Ракитич, 48, 64). «Байер» (Германия)—
«Рома» (Италия) 4:4 (Эрнандес, 4 (пен.), 19; Кампль, 
84; Мехмеди, 86 — Де Росси, 29, 38; Пьянич, 54; 
Фальке, 73).

Положение команд В Н П М О
1. «Барселона» 2 1 0 5:2 7

2. «Байер» 1 1 1 9:7 4

3. БАТЭ 1 0 2 4:8 3

4. «Рома» 0 2 1 7:8 2

4 ноября: «Барселона»—БАТЭ, «Рома»—«Байер».

Группа F. «Арсенал» (Англия)—«Бавария» 
(Германия) 2:0 (Жиру, 77; Озиль, 90+4). «Динамо» 
(Хорватия)—«Олимпиакос» (Греция) 0:1 (Идейе, 79).

1. «Бавария» 2 0 1 8:2 6

2. «Олимпиакос» 2 0 1 4:5 6

3. «Арсенал» 1 0 2 5:5 3

4. «Динамо» 1 0 2 2:7 3

4 ноября: «Бавария»—«Арсенал»,  
«Олимпиакос»—«Динамо».

Группа G. «Порту» (Португалия)—«Маккаби» 
(Израиль) 2:0 (Абубакар, 37; Браими, 41). 
 «Динамо» (Украина)—«Челси» (Англия) 0:0.

Положение команд В Н П М О
1. «Порту» 2 1 0 6:3 7

2. «Динамо» 1 2 0 4:2 5

3. «Челси» 1 1 1 5:2 4

4. «Маккаби» 0 0 3 0:8 0

4 ноября: «Маккаби»—«Порту», «Челси»—«Динамо».

Группа H. «Зенит» (Россия)—«Лион» (Франция) 
3:1 (Дзюба, 2; Халк, 56; Данни, 82 — Лаказетт, 
49). «Валенсия» (Испания)—«Гент» (Бельгия) 2:1 
(Нильсен, 15 (автогол); Митрович, 72 (автогол) — 
Фоке, 40).

1. «Зенит» 3 0 0 8:4 9

2. «Валенсия» 2 0 1 5:4 6

3. «Гент» 0 1 2 3:5 1

4. «Лион» 0 1 2 2:5 1

4 ноября: «Лион»—«Зенит»,  
«Гент»—«Валенсия».

Владимир Путин, князь 
Монако Альбер II и Томас 
Бах соединились в борьбе 
с вероятным противником 
за права спортсменов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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